
Сборная России начинает 
сезон матчем с Сербией. 
О шансах нашей 
команды рассказал 
Магомед Оздоев

ИСТОРИЯ 75 лет назад завершилась Вторая мировая война

Генерал Деревянко: 
Капитуляцию принял

Алексей Дуэль,
Ирина Невинная

Г
реция стала еще одной 
страной, объявившей о го-
товности принимать тури-

стов из России. Правда, пока 
только в течение двух недель с 7 
по 21 сентября и не более 500 
человек в неделю. 

Греция готова, но перелеты в 
страну пока не открыты. «Рос-
сийских туристов готовы при-
нять уже многие страны, но пе-
ревозка по-прежнему доступна 
в Турцию и Великобританию», 
— отметила пресс-секретарь 
Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина.

Правительство Греции уве-
домило, что для прибытия в 
страну можно воспользоваться 
только аэропортами Афин, Са-
лоников и Ираклиона. При себе 
надо иметь справку об отрица-

тельном тесте на COVID-19 на 
английском языке, содержать в 
себе паспортные данные тури-
ста, а сам тест должен быть сде-
лан не ранее, чем за трое суток 
до прибытия в Грецию.

«Такую же справку от тури-
стов из России требуют Болга-
рия, Румыния, ОАЭ, Мальта, 
Швеция, Бельгия, Испания, Ал-
бания и Северная Македония, с 
которыми тоже нет прямого 
авиасообщения», — рассказала 

исполнительный директор Ас-
социации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Майя Ломидзе. 

Говорить о возобновлении 
турпотока в Грецию пока рано. 
«Как только Росавиация объя-
вит о такой возможности, мы 
сможем спланировать перевоз-
ку, варианты размещения и на-
чать продавать туры», — гово-
рит генеральный директор ту-
роператора «Пегас Туристик» 
Анна Подгорная. Росавиация не 

комментирует вопросы между-
народного воздушного сообще-
ния.

Сейчас есть международные 
рейсы в европейские столицы, 
но они для простых туристов 
бесполезны. «Ими может вос-
пользоваться ограниченное чи-
сло путешественников, у кото-
рых цель поездки лечение, об-
учение, воссоединение с се-
мьей, похороны близкого родст-
венника... С пересадками наши 
много куда добираются. На 
Мальдивах, которые тоже при-
нимают туристов, в том числе 
наших, в июле отдохнули почти 
полторы сотни наших согра-
ждан, —указывает Ирина Тюри-
на. — Но это все очень долго и до-
рого. Если кто-то очень хочет, 
поехать на свой страх и риск, 
конечно, можно. Но 
это явно не для массо-
вого туризма».

Александр Емельяненков,
Санкт-Петербург — Москва

С
емьдесят пять лет 
назад, на исходе су-
ток 2 сентября 1945 
года, специальный 
представитель Со-
ветского Верховного 
главнокомандова-
ния при ставке ко-
мандующего союз-

ными войсками на Тихом океа-
не генерал-лейтенант Кузьма 
Деревянко доложил в Москву: 
капитуляцию Японии принял. 

О том, где и как был подпи-
сан Акт о безоговорочной капи-
туляции Японии, в тот же день 
рассказали спецкоры ТАСС 
Иван Бочарников и Николай 
Богданов. Их репортаж с борта 
американского линкора «Мис-
сури» в канун очередной даты 
окончания Второй мировой 
войны воспроизвела «Россий-
ская газета» в специальном вы-
пуске «Дыхание Китая». 

А вчера российский историк 
Алексей Исаев по просьбе ТАСС 
напомнил и уточнил некоторые 
детали той символической це-
ремонии на борту «Миссури». 
Он, в частности, рассказывает, 
что вслед за представителями 
побежденной стороны, которых 
принудили выдержать пятими-
нутный молчаливый взгляд вое-
начальников союзных сил, до-
кумент подписал главнокоман-

дующий союзными войсками 
генерал армии Дуглас Макар-
тур, а затем представители во-
енного командования США, Ки-
тая, Великобритании, СССР, Ав-
стралии. Когда свои подписи по-
ставили еще четверо военных — 
от Канады, Франции, Нидерлан-
дов и Новой Зеландии, — обнару-
жилась неувязка: не на своих 
строчках расписались. 

«Недолго думая, Макартур 
приказал перечеркнуть назва-
ния государств и написать их за-
ново напротив соответствующих 
подписей», — утверждает исто-
рик Алексей Исаев. И между де-
лом замечает, что представитель 
советского командования такого 
казуса допустить не мог — гене-
рал-лейтенант Деревянко знал и 
английский язык, и японский. По 
словам историка, «он был в 
большей степени разведчиком и 
дипломатом, нежели военачаль-
ником».

С этим утверждением можно 
согласиться лишь отчасти. Да, 
Кузьма Николаевич Деревянко 
(родился в 1904-м) уже в сорок 
с небольшим был человеком 
многоопытным — знал и развед-
ку, и языки, а в первые послево-
енные годы много полезного 
сделал для нашей страны и ее 
обороны в качестве дипломата 
и переговорщика. Но в основе 
всего — его личный бое-
вой опыт как команди-
ра и военачальника. 
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ФУТБОЛ

2 сентября 1945 года, борт линкора «Миссури». За спиной генерала Деревянко держала равнение шеренга 
союзников, а перед глазами была огромная страна, победившая нацизм в Европе. 

А К Ц Е Н Т

Попасть на многие мировые курорты 
можно и сегодня, но только чередой
стыковочных рейсов и без гарантий
возврата домой

Австралийский доллар 54,2419
Азербайджанский манат 43,4719
Армянский драм** 15,1785
Белорусский рубль 27,9176
Болгарский лев 44,8036
Бразильский реал 13,6806

Венгерский форинт** 24,5350
Вон Республики Корея*** 62,2540
Гонконгский доллар* 95,2992
Датская крона 11,7763
Доллар США 73,8588
Евро 87,7369

Индийская рупия* 10,1118
Казахстанский тенге** 17,6320
Канадский доллар 56,5015
Киргизский сом** 94,3581
Китайский юань 10,8205
Молдавский лей* 44,4933

Новый туркменский манат 21,1327
Норвежская крона* 84,0939
Польский злотый 19,8540
Румынский лей 18,1018
СДР  105,1410
Сингапурский доллар 54,2441

Таджикский сомони* 71,5859
Турецкая лира 10,0139
Узбекский сум**** 71,9310
Украинская гривна* 26,7176
Фунт стерлингов 98,5793
Чешская крона* 33,2802

Шведская крона* 84,9645
Швейцарский франк 80,8703
Южноафриканский рэнд* 44,2117
Японская иена** 69,5502

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.09.20

«Библиотека литературы 
Древней Руси»
в 20 томах стала 
«Книгой года»
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В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ Допросы 
предложено вести под 
обязательную аудиозапись

Адвокату 
не мешать

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение законопроект, значительно усиливаю-
щий гарантии защиты. За помехи в работе адвокатов 
предлагается ввести уголовную ответственность. А в 
УПК вносятся правки, значительно повышающие воз-
можности адвокатуры.

Например, предлагается ввести обязательную ау-
дио- или видеозапись допросов и очных ставок. Сегод-
ня  жесткого правила нет. В законе сказано, что дикто-
фоны или видеокамеры могут быть включены по ини-
циативе следователя или ходатайству допрашиваемо-
го. Но «могут» не означает «должны».

Обнародованный законопроект предлагает четко 
указать, что «допрос производится с обязательным 
проведением аудио- и (или) видеозаписи, материалы 
которой приобщаются к протоколу допроса и хранятся 
при уголовном деле». Такие же правила инициатива 
вводит и для очных ставок. Более того, право включить 
видеокамеру получит адвокат. Это значит, что следова-
тель будет обязан вести свою запись. Но адво-
кат будет вправе продублировать съемку, на-
пример, на свой телефон.

ШКОЛЬНЫЕ НОВОСТИ 
От учеников в Ивановской 
области потребовали 
документ о незаразности

Чек на урок

Антон Валагин, «Российская газета», Иваново

К сентябрьским хлопотам ивановских родителей доба-
вилась еще одна проблема, непредвиденная. Ссылаясь 
на принятый областным правительством регламент, 
школы потребовали от школьников чек-листы. 

Не пугайтесь, уважаемый читатель, так названы 
справки о состоянии здоровья, только не от врача, а от 
родителей. Этот документ требуется заполнять и при-
носить на уроки ежедневно — без него школяра вместо 
урока отправят в кабинет медсестры для осмотра и из-
мерения температуры. На занятия такой ребенок, по-
нятное дело, опоздает. Да и вообще будет чувствовать 
себя неуютно, как без «сменки».

Родителям еще хуже: чек-листы необходимо распе-
чатывать и заполнять самостоятельно — опять же, 
ежедневно. Правда, есть и везунчики — в некоторых 
школах бланки выдают. 

А сообразительные бизнесмены тут же напечатали 
сотни чек-листов, и их тут же раскупили. Для осталь-
ных региональные власти вывесили в соцсетях обра-
зец заявления и предложили тем, кто не имеет возмож-
ности распечатать чек-лист, написать его от руки. 

Этот канцелярский шедевр состоит из восьми пун-
ктов и имеет два варианта: на школьников до 16 лет 
чек-лист заполняют родители, а вот старше-
классники могут отчитываться о своем здоро-
вье самостоятельно.

КОШЕЛЕК Премьер Михаил  
Мишустин выделил 
дополнительные деньги
на выплаты медикам 
и соцработникам

Средства 
против вируса

Елена Манукиян

Медицинские и социальные работники продолжат по-
лучать стимулирующие выплаты до конца года. Глава 
правительства Михаил Мишустин подписал соответст-
вующее распоряжение. Дополнительно на это выделят 
около 24 млрд рублей. 

«Хотя в целом по стране ситуация с коронавирусом 
стабилизировалась, случаи заражений есть: медицин-
ские и социальные работники, которые помогают 
больным, по-прежнему находятся в зоне риска», — под-
черкнул премьер-министр. Он отметил, что необходи-
мо ускорить перечисление этих средств в регионы, 
чтобы медики и соцработники быстрее получили день-
ги. Из выделенных средств на поддержку медработни-
ков пустят 22 млрд рублей. Надбавку к зарплате по-
прежнему оставят врачам, фельдшерам, медсестрам, 
водителям машин скорой помощи, которые помогают 
больным с коронавирусом. Более 321 млн рублей из 
этих средств пойдет на выплаты сотрудникам центров 
Федерального медико-биологического агентства.

Выплаты причитаются за непосредствен-
ную работу с больными коронавирусом. Леча-
щие их врачи получают по 80 тысяч рублей.
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РАССЕКРЕЧЕНО

СТАЛИН ДАЛ ПРИКАЗ
Минобороны рассекретило оче-

редной пакет уникальных се-

кретных документов. На этот раз 

они посвящены трем завершаю-

щим Вторую мировую  войну 

крупным военным операциям. 

Новый мультимедийный раздел 

«Закономерный финал» расска-

зывает о Маньчжурской страте-

гической, Южно-Сахалинской 

наступательной и Курильской 

десантной операциях. Посетите-

ли раздела могут ознакомиться с 

уникальными историческими 

документами из фондов Цен-

трального архива военного ве-

домства.

На всеобщее обозрение выло-

жены детали этих военных опе-

раций, рассекречены журналы 

боевых действий, политические 

донесения, приказы, описания 

переговоров советских и япон-

ских военачальников, схемы бо-

евых действий. 

Кроме того, впервые опубликова-

ны уникальные фотографии вре-

мен советско-японской войны, 

наградные листы на героев-кра-

сноармейцев, информсводки и 

газетные публикации за 1945 год.

Маньчжурская стратегическая 

наступательная операция про-

длилась с 9 августа по 2 сентя-

бря 1945 года. 

Это основная операция совет-

ско-японской войны, которая 

была осуществлена силами За-

байкальского, 1-го Дальнево-

сточного и 2-го Дальневосточно-

го фронтов, а также Тихоокеан-

ского флота, Амурской флоти-

лии, войск Приморского, Хаба-

ровского и Забайкаль-

ского пограничных 

округов и Монголии.
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По лицу, а не по карте
можно будет 
проехать 
в столичном 
метро 
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Сергей Нарышкин: 
Для сложной и опасной 
работы в разведке 
нужен свой 
источник силы
Страница 02
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ВЫБОРЫ ЦИК 
утвердила 
правила 
хранения 
бюллетеней 
11—13 сентября

ПАКЕТ 
С СЕКРЕТОМ
Галина Мисливская

Центризбирком дал разъясне-
ния по правилам хранения за-
полненных бюллетеней в тех 
регионах, где голосование 
пройдет в течение трех дней — с 
11 по 13 сентября.

Как рассказала в среду на за-
седании комиссии секретарь 
ЦИК Майя Гришина, бланки бу-
дут упаковывать в сейф-паке-
ты, защищенные от несанкцио-
нированного вскрытия. Такая 
же технология защиты бюлле-
теней применялась во время 
общероссийского голосования 
по поправкам к Конституции.

В конце дня голосования 11 
и 12 сентября заполненные 
бюллетени из каждого ящика 
переложат в сейф-пакеты. По-
мещать бюллетени в сейф-па-
кет надлежит гласно, в присут-
ствии наблюдателей. На месте 
запечатывания пакета в обяза-
тельном порядке расписывают-
ся члены участковой избира-
тельной комиссии (УИК) с пра-
вом решающего голоса и — по 
желанию — наблюдатели и чле-
ны УИК с правом совещатель-
ного голоса. В правилах особо 
прописали, что если наблюда-
тели отсутствуют к моменту пе-
ремещения бюллетеней в сейф-
пакет, председатель или секре-
тарь УИК обязаны сообщить им 
по телефону о предстоящей 
процедуре. Присутствию на-
блюдателей в ЦИК уделяют осо-
бое внимание. «Мы максималь-
но заинтересованы, чтобы у нас 
было достаточное количество 
наблюдателей на все три дня го-
лосования и на все виды голосо-
вания   . Для нас это вопрос прин-
ципа», — подчеркнула глава ко-
миссии Элла Памфилова. На 
каждый сейф-пакет составляет-
ся акт, который упакуют вместе 
с бюллетенями. Наблюдатели и 
все члены УИК вправе получить 
его копию.

Пакет имеет индивидуаль-
ный номер и несколько степе-
ней защиты от несанкциониро-
ванного вскрытия. Он запеча-
тывается липкой лентой, ее 
нельзя отклеить паром или хи-
мическими веществами. Если 
просто оторвать, поверхность 
ленты деформируется, и на ме-
сте склейки появляется над-
пись «Пакет вскрыт». Подоб-
ным образом защищены боко-
вые швы — на них тоже просту-
пит микротекст в случае по-
пытки вскрытия. Хранить сейф-
пакеты следует в сейфах или 
специально оборудованных ме-
стах в помещении для голосова-
ния. Причем место хранения 
должно попадать в поле зрения 
камер видеонаблюдения. Но-
чью избирательные участки бу-
дут охранять сотрудники поли-
ции и Росгвардии. «Мы уже пе-
рестраховались — дальше неку-
да. Если у кого-то еще остаются 
сомнения, кандидаты, догова-
ривайтесь между собой, де-
журьте ночью на ступеньках», 
— сказала Элла Памфилова. 
Трогать сейф-пакеты запреще-
но до окончания голосования. 
Их вскроют (ножницами по 
пунктирной линии) после 20.00 
по местному времени 13 сентя-
бря — перед началом подсчета 
голосов. Наблюдатели вправе 
убедиться в сохранности паке-
тов и соответствии всех номе-
ров и подписей.

Напомним, трехдневное го-
лосование, по решению ЦИК, 
пройдет в 31 субъекте Федера-
ции, где назначены дополни-
тельные выборы депутатов Гос-
думы, губернаторов и членов 
региональных законодатель-
ных собраний.

Такое голосование впервые 
проводится в России во время 
учебного года. Но в ЦИК увере-
ны, что открытие участков в 
пятницу, 11 сентября, не поме-
шает учебному процессу. «Там, 
где у нас участки для голосова-
ния расположены в школах, все 
вопросы решены. Хочу подчер-
кнуть, без ущерба для школьни-
ков», — заявила Элла Памфило-
ва. По ее словам, в каждом слу-
чае были «найдены формы про-
ведения уроков на свежем воз-
духе, оздоровительные меро-
приятия, экскурсии». 

На каждый сейф-
пакет составляет-
ся акт, который 
упакуют вместе 
с бюллетенями

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал проект 
водоснабжения Севастополя

Река поможет

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обещал пору-
чить правительству 
проработать финан-
сирование проекта 
по обеспечению Се-
вастополя водой. Об 
этом зашла речь на 
видеоконференции с 

врио главы города Михаилом 
Развожаевым.

Но сперва Владимир Путин 
спросил, много ли туристов в 
этом году, и получил утверди-
тельный ответ. Полноценный се-
зон начался с июля, и вот — уже 
плюс 20 процентов. «Санэпидоб-
становка контролируемая. У нас 
один из самых низких уровней 
заболеваемости COVID держит-
ся на протяжении всего этого пе-
риода», — сообщил врио губерна-
тора.

Развожаев поблагодарил за 
поддержку Севастополя. Феде-
ральная целевая программа про-
длена до 2024 года, город полу-
чил еще почти 30 млрд рублей. 
Но обострилась системная про-
блема: впервые с 1994 года с ве-
сны средняя температура — плюс 
27 и нет осадков. В Черноречен-
ском водохранилище падает уро-
вень воды. Ее хватит до конца 
года, но если такая погода будет и 
дальше, то в 2021-й год придется 
входить в тяжелом состоянии.  

Есть задуманный еще в совет-
ское время проект — переброска 
части воды из горной реки Кок-

козка в Чернореченское водох-
ранилище, рассказал докладчик. 
В паводок около 15 млн тонн в 
месяц избыточной воды уходит в 
море — ее можно было бы пере-
бросить. «Это решило бы все 
проблемы Севастополя с надеж-
ным обеспечением водой», — уве-
рен он. Проект стоит 3,8 млрд ру-
блей, и его можно реализовать в  
короткие сроки — нужно только 
решение о выделении средств.

Но мало найти воду, ее нужно 
не потерять. «При Украине в во-
доотведение не инвестировалось 
вообще ничего. В 2014 году водо-
потери достигали 60 процен-
тов», — констатировал доклад-
чик. Сейчас они все еще большие 
— до 40 процентов. Есть потенци-
ал снижения — около 20 процен-
тов. Для этого нужно еще 3,6 
млрд рублей для капремонта се-
тей водоснабжения. «То есть все-
го для решения вопроса с водой в 
Севастополе необходимо выде-
ление дополнительно 7,4 млрд 
рублей», — подсчитал Развожаев.

Президент назвал этот вопрос 
фундаментальным и обещал дать 

поручение правительству. Также 
глава государства назвал эколо-
гическую проблему одной из 
безусловных для Севастополя. 
Бухта Балаклава — идеальное ме-
сто для туризма. Но если сброс 
неочищенных вод продолжится, 
ничего хорошего не будет, заме-
тил он и попросил обратить на 
это внимание. А если нужна под-
держка — она будет.

Еще Путин призвал восста-
навливать утраченное и созда-
вать новое — особенно речь 
должна идти о высокотехноло-
гичных производствах. Прези-
дент также отметил, что уровень 
доходов населения растет, но все 
еще ниже общероссийского: 
«Нужно, что называется мод-
ным словом, таргетировать этот 
вопрос и вместе с федеральными 
органами власти постоянно над 
этим работать». В целом ситуа-
ция постепенно улучшается, 
оценил президент, отметив, что 
у города почти нет долговой на-
грузки. «И что особенно прият-
но, это то, что увеличивается чи-
сленность постоянного населе-

ния», — добавил он. В Севастопо-
ле довольно низкий уровень без-
работицы и доля аварийного жи-
лья, заявил Путин и пожелал со-
беседнику успехов. 

Президент, беседуя с Михаилом 
Развожаевым, обратил внимание 
на то, что уровень доходов севасто-
польцев все еще ниже общероссий-
ского, и призвал «постоянно над 
этим работать».

А К Ц Е Н Т

Есть задуманный еще в советское время 
проект — переброска части воды из гор-
ной реки Коккозка в Чернореченское 
водохранилище 

ФОРУМ Дмитрий Медведев 
пообещал Дальнему 
Востоку внимание властей

На своей земле

Владимир Кузьмин

Вчера заместитель председателя Совета безопасности 
Дмитрий Медведев по видеосвязи пообщался с Саха-
лином, где собрались участники Всероссийского па-
триотического слета «ОстроVа-2020». Он заверил мо-
лодых людей, что государство будет делать все для раз-
вития дальневосточных земель и никогда не вступит в 
переговоры об их отчуждении.

Начался разговор с проблем и перспектив Дальнего 
Востока страны. Существует такая точка зрения, со-
гласился замглавы Совбеза, что власти мало внимания 
уделяют региону, что необходимые деньги не выделя-
ются. «Наверно, у каждого человека могут быть свои 
ощущения, но это не так на самом деле», — возразил он. 
Медведев вспомнил свои впечатления от первого визи-
та в регион в 2000 году в качестве государственного 
должностного лица: все выглядело «кисло и приходило 
в запустение». «С тех пор прошло уже 20 лет, и, на мой 
взгляд, сделано за последние годы было весьма и весь-
ма немало», — сказал он. Однако территория настолько 
обширна и разнообразна, что все проблемы за такой 
период решить невозможно. Там, где есть высокая кон-
центрация людей, какие-то процессы идут быстрее, от-
метил зампред Совета безопасности. «Основная про-
блема Дальнего Востока, на мой взгляд, как раз сейчас 
в том, что дальневосточников мало, и мы стараемся 
всячески поощрять переезд людей из Центральной ча-
сти России на Дальний Восток», — заявил Дмитрий 
Медведев.

О государственной политике в отношении Дальнего 
Востока говорит хотя бы тот факт, что для этих терри-
торий сегодня существует отдельное министерство, 
работает специальный фонд развития. «Все инстру-
менты есть. Чего не хватает? Не хватает, как обычно в 
государстве, денег», — признал он. Далеко не всегда на 
программы получается быстро собрать средства. Од-
нако, уверен замглавы Совбеза, определенные и весь-
ма неплохие результаты есть. «Целый ряд тех задач, ко-
торые не решались на протяжении десятилетий, все-
таки сейчас начали решаться», — заметил он. «Мы дела-
ли все и будем делать для развития дальневосточных 
земель нашей страны, для того чтобы они были разви-
тыми, комфортабельными для жизни тех людей, кото-
рые родились или связали свою жизнь с Дальним Вос-
током», — заверил Медведев.

Повышенное 
внимание к этим 
землям проявляет 
не только руковод-
ство России. В Япо-
нии до сих пор часть 
Курил считают 
спорными террито-
риями, претендуя 
на четыре россий-
ских острова. Каж-
дый визит туда вы-
соких российских 
чиновников сопровождается нотами протеста из То-
кио. Иногда бывает и наоборот — в 2010 году Дмитрий 
Медведев в качестве президента приехал на Куриль-
ские острова в ответ на заявления японской стороны. 
Он собирался на Сахалин, а по поводу поездки на Ку-
рилы окончательного решения не было. Когда инфор-
мация о визите стала распространяться и дошла до 
официального Токио, оттуда незамедлительно, как это 
происходит всегда, последовало заявление, что не по-
терпят такого от высшего должностного лица России. 
«В этой ситуации я был вынужден нажать кнопку на 
пульте и сказать: «Ну все, значит, собирайте команду, 
готовьте визит на Курилы». Потому что ответить на та-
кие заявления можно было только действием, — поде-
лился Медведев воспоминаниями. — Таким образом я 
впервые, в том числе благодаря негибкой позиции 
японского МИД, попал на Курильские острова».

Постоянную тяжелую реакцию официального То-
кио замглавы Совбеза считает напрасной. «Мы все 
равно останемся соседями, и в то же время все наши 
земли, все наши приоритеты — геополитические прио-
ритеты, национальные приоритеты — также останутся 
при нас. Мы их не изменим и, конечно, будем следовать 
тому курсу, который был сформирован в последние 
годы», — заверил он.

В России при этом всегда выступают за дружествен-
ные отношения с Японией, развитие сотрудничества и 
подготовку мирного договора. «Но не в результате от-
чуждения российских территорий. Это невозможно 
было и раньше», — подчеркнул зампред Совета безопа-
сности.

Этот курс — на невозможность передачи каких-либо 
территорий России — теперь надежно закреплен и в 
Конституции страны. Причем в Основном Законе гово-
рится не только о запрете отчуждения, а не допускают-
ся даже такие обсуждения. За это может последовать 
уголовная ответственность, и в ближайшее время, по-
лагает Дмитрий Медведев, такие нормы должны быть 
приняты. «В этом плане, я считаю, наши потенциаль-
ные разговоры — будущие и продолжающиеся — с на-
шими японскими партнерами даже облегчаются, по-
скольку они должны исходить из того, что действую-
щая Конституция содержит норму о защите суверени-
тета и территориальной целостности Российской Фе-
дерации и не допускает даже самого обсуждения от-
чуждения каких-либо территорий. Этого не было и не 
будет никогда, — заключил замглавы Совбеза. 

Мы делали все и 
будем делать для 
развития дальне-
восточных земель 
нашей страны
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Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6440

МЕЖДУ ТЕМ

Критикуя избирательные процессы в России, США в своем 

глазу бревна не видят, заявил Дмитрий Медведев. Участни-

ки слета спросили, кто из двух кандидатов на должность 

президента США — Дональд Трамп или Джо Байден — более 

эффективный и хороший руководитель. Замглавы Совбеза 

в разное время имел возможность общаться с обоими. 

«Каждый из них по-своему весьма интересная личность, но, 

как принято говорить в таких ситуациях, выбор за амери-

канским народом», — подчеркнул он. Именно американский 

народ должен решить, кто будет управлять этой ведущей 

мировой державой, с которой, по его словам, для нашей 

страны отношения очень важны, но строятся они сейчас 

весьма непросто и в значительной степени деградировали. 

«Мы считаем, что в этом, к сожалению, их вина и нет нашей 

вины», — отметил Медведев.

Стараясь не вмешиваться в американские выборы, замгла-

вы Совбеза тем не менее обратил внимание, что США лю-

бят — иногда даже, может, справедливо — критиковать рос-

сийские выборы за разные проблемы. «В своем глазу они, 

естественно, никакого бревна не видят», — сказал Дмитрий 

Медведев, указывая на американскую избирательную си-

стему.

«Вряд ли можно сейчас найти страну, где на основе дейст-

вующего законодательства к власти может прийти прези-

дент, за которого проголосовало меньшинство избирате-

лей, а в Америке это возможно, поскольку выборы являют-

ся не прямыми, а ступенчатыми», — пояснил он. И за послед-

ние годы было несколько случаев, когда к власти приходил 

президент, за которого проголосовало математически 

меньшее количество граждан. Но, рассказал зампред Сов-

беза, в США к такой системе привыкли, и на этом подобные 

дискуссии с ними обрываются.

Кстати

В Кремле готовят масштабное выступление президента на юбилейной 

Генассамблее ООН. Пресс-секретарь главы государства Дмитрий Пе-

сков подтвердил на брифинге информацию, ранее опубликованную в 

СМИ, что Владимир Путин может выступить в видеоформате на этом 

мероприятии. «Действительно, председательствующая сторона высту-

пила с инициативой: с учетом эпидемиологической ситуации предло-

жили, чтобы главы государств выступили посредством записи своих 

выступлений», – заявил представитель Кремля. «Такое же приглашение 

получено и российской стороной. Выступление сейчас прорабатыва-

ется и готовится», – сообщил Песков. На вопрос о том, когда оно будет 

готово, представитель Кремля заметил, что мероприятие состоится в 

двадцатых числах сентября, поэтому время еще есть. «Конечно же, вы-

ступление на Генассамблее – это всегда серьезное выступление, кото-

рое требует времени на подготовку», – заключил пресс-секретарь пре-

зидента.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент расширил круг получателей выплат к 75-летию Победы

Выплату к юбилею, 75-летию Победы в Великой Отечественной войне, 

получат участники ВОВ, противостоявшие бандитскому подполью в 

Прибалтике, Беларуси и на Украине. «Да», — сказал РИА Новости пресс-

секретарь президента РФ Дмитрий Песков, отвечая на соответствую-

щий вопрос   .

Ранее глава комитета Госдумы по информполитике Александр Хинштейн 

сообщил про обращение главы СВР Сергея Нарышкина и руководите-

лей других силовых ведомств в адрес президента с просьбой распро-

странить эти выплаты на вышеуказанную категорию участников Вели-

кой Отечественной войны. «Президент поддержал это обращение, и ре-

зультатом этого стал указ», — сказал Хинштейн РИА Новости. Копию под-

писанного сегодня документа депутат привел на своей странице в ми-

кроблоге Twitter.

ИСТОРИЯ Перед зданием штаб-квартиры СВР 
открыта скульптурная композиция, 
посвященная разведчикам

Шаг в разведку

МЕДИЦИНА Вакцину испытают 
добровольцы  60+

От 18 и старше

Ирина Невинная

В пострегистрационных иссле-
дованиях вакцины «Спутник V» 
примут участие люди пенсион-
ного возраста, сообщил вчера 
директор НИЦЭМ имени Гама-
леи Александр Гинцбург.

Очевидно, создатели вакци-
ны решили совместить заклю-
чительную фазу испытаний вак-
цины на двух возрастных груп-
пах — трудоспособных, потенци-
ально более здоровых людях, и 
пенсионерах, успевших нако-
пить хронические недуги. Ранее 
в минздраве заявляли, что вак-
цинацию пенсионеров начнут 
только после полного заверше-
ния клинических исследований.

Собственно, о том, что усло-
вия тестирования изменились, 
стало ясно уже несколько дней 
назад — с момента, когда старто-
вал набор добровольцев. На сай-
те московского правительства, 
где можно подать заявку на 
участие в испытаниях, указано, 
что верхнего ограничения по 
возрасту нет.

«Я думаю, что когда пойдут 
пострегистрационные испыта-
ния, одной из задач этих испы-
таний, которые начнутся в бли-
жайшие пять-шесть-семь дней, 
являются исследования и груп-
пы добровольцев, которым 
больше шестидесяти, 70, 80 
лет», — пояснил вчера Алек-
сандр Гинцбург. Сам он, кстати, 
привился еще весной, несмотря 
на свой возраст (69 лет), и гово-
рит, что перенес вакцинацию 
без каких-либо побочных  явле-
ний. 

В минздраве также вчера 

подтвердили, что разрешение 
на такой дизайн исследований 
есть. «К участию в больших по-
стрегистрационных клиниче-
ских исследованиях вакцины 
«Гам-КОВИД-Вак» (Sputnik V) 
для профилактики COVID-19, 
допущены граждане в возрасте 
старше 18 лет. Верхнее ограни-
чение по возрасту доброволь-
цев протоколом исследования 
не установлено», — сообщил по-
мощник министра здравоохра-
нения РФ Алексей Кузнецов.

Разработчики вакцины, оче-
видно, уверены в ее безопасно-
сти, хотя публикации в рецензи-
руемом медиздании (как того 
требуют международные пра-
вила при проведении испыта-
ний новых лекарств) пока не 
вышло. Академик Гинцбург об-
ещал, что результаты всех фаз 
исследований обнародуют до 
конца августа. Правда, неофи-
циально «РГ» подтвердили, что 
статья уже сдана в печать и вый-
дет в свет буквально на днях. 
Возможно, после этой публика-
ции станет меньше вопросов по 
поводу совмещения сроков те-
стирования вакцины. Пока же 
ученые успокаивают: никаких 
серьезных осложнений у добро-
вольцев, которым уже была вве-
дена вакцина на предыдущих 
стадиях испытаний, не было. Ве-
дущий специалист Центра Гама-
леи Федор Лисицын заявил в те-
леинтервью «Россия-24», что 
«список 144 побочных эффек-
тов, о котором писали в прессе, 
— это все осложнения уровня 
любой вакцинации, это даже не 
осложнения, а наблюдаемые 
эффекты».  

П
Р

Е
С

С
-Б

Ю
Р

О
 С

В
Р

 Р
Ф

Николай Долгополов

З
адумано и исполнено здо-
рово. Молодая семейная 
пара покидает главное зда-

ние Службы внешней разведки. 
Они вдвоем и никого рядом. Но 
они и не одиноки: за ними, 
пусть и вдали, за спиной, вся 
разведка, готовая прийти на по-
мощь. А им, уже сделавшим пер-

вые шаги, сейчас предстоит 
преодолеть важный рубеж. Еще 
миг, и они войдут в огромную 
арку, начнется вхождение в про-
фессию. Но уже не здесь, где все 
знакомо, а там вдали от Родины 
им выпала честь выполнить за-
дание, которое поможет обеспе-
чить безопасность страны. Так, 
как это делали их предшествен-
ники.

И на стороне арки, обращен-
ной к новичкам, отлиты в брон-
зе эпизоды из славной истории 
отечественной разведки и ее ге-
рои — Геворк Вартанян, Алексей 
Ботян, Алексей Козлов, Алек-
сандр Феклисов, Владимир Бар-
ковский, Рудольф Абель…

А на обратной стороне пило-
нов — изображения далеких и 
близких столиц мира. Новички 
выходят, как говорят в разведке, 
«в поле», начинается жизнь раз-
ведчика, полная тревог, риска и, 
будем надеяться успеха. 

В своей речи директор СВР 
Сергей Евгеньевич Нарышкин 
поздравил всех сотрудников 
разведки — и молодых, и вете-
ранов — с открытием компози-
ции. Это они отдают все силы 
«служению Родине на острие 
невидимого фронта». Заметил: 
«Для сложной и опасной рабо-
ты нужен свой источник силы». 
Таким и станет эта компози-
ция, к которой до и после вы-
полнения своей сложнейшей 
работы будут приходить раз-
ведчики. 

Ее автор народный художник 
России Андрей Николаевич Ко-
вальчук, лауреат премии СВР, 
который уже создал немало 
скульптурных образов героев 
разведки. Но именно эта компо-
зиция,  открывшаяся в  год 
100-летия создания отечествен-
ной внешней разведки, наибо-
лее монументальна. Она созвуч-
на девизу Службы внешней раз-
ведки — «Отечество. Доблесть. 
Честь». 

На стороне арки, обращенной к новичкам, отлиты в бронзе эпизоды 
из славной истории отечественной разведки и ее герои. 
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Средства 
против вируса

Врачам «скорой помо-
щи», фельдшерам и 
медсестрам полагается 

по 50 тысяч рублей, младшему 
медперсоналу, а также водите-
лям экипажей «скорой помо-
щи» — по 25 тысяч рублей. Вы-
платы полностью освобождены 
от НДФЛ, чтобы медики получи-
ли всю причитающуюся им сум-
му на руки.

Свыше 1,8 млрд рублей бу-
дет направлено на доплаты ра-
ботникам стационарных со-
цучреждений — домов преста-
релых, интернатов для инвали-
дов. Их продолжат получать со-
трудники учреждений, переве-
денных на особый режим рабо-
ты, предполагающий прожива-
ние в организации на протяже-
нии смены, которая должна 
длиться не менее двух недель.

Врачам таких соцучрежде-
ний выплачивают по 40 тысяч 
рублей за каждую смену, а если 
во время смены врачи оказы-
вали помощь гражданам, зара-
зившимся коронавирусной ин-
фекцией, то доплата составля-
ет 60 тысяч рублей за смену. 
Соцработники, педагоги и 
средний медперсонал допол-
нительно получают по 25 ты-
сяч рублей за смену. Если во 
время нее они помогали гра-

жданам, заразившимся коро-
навирусной инфекцией, то до-
плата увеличивается до 35 ты-
сяч рублей. Младший медпер-
сонал получает по 15 тысяч ру-
блей за смену, а технический — 
по 10 тысяч рублей. В случае 
если им приходилось работать 
в одном учреждении с больны-
ми коронавирусом граждана-
ми, доплата вырастет до 20 ты-
сяч и 15 тысяч рублей соответ-
ственно.

Как сообщили в  минтруде, 
за работу в период пандемии 
работникам социальных учре-
ждений уже начислено 330 ты-
сяч выплат на общую сумму 
более 9 млрд рублей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин увеличил количество 
грантов для развития городской среды

Улицы с комфортом
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
расширил возмож-
ности малых и сред-
них городов страны 
получить финанси-
рование для созда-
ния удобных и сов-
ременных общест-

венных пространств.
Большее количество проек-

тов по созданию комфортной 
городской среды будут полу-
чать поддержку из федерально-
го бюджета. В проходящем не 
первый год всероссийском кон-
курсе участвуют населенные 
пункты с численностью жите-
лей до 100 тысяч человек, а так-
же исторические поселения фе-
дерального и регионального 
значения.

Победителями и получате-
лями грантов становились 80 
инициатив. Со следующего 
года их станет в два раза боль-
ше. «Специальная комиссия 
будет отбирать уже 160 побе-
дителей», — сообщил премьер 
на заседании правительства. 
Необходимое для этого поста-
новление им подписано.

Премиальный фонд для про-
ектов, реализуемых в этом и 
следующем годах, составляет 5 
миллиардов рублей, напомнил 
Мишустин, а уже для тех, кото-
рые будут запущены с 2021 года, 
он увеличится в два раза — до 10 
миллиардов рублей. «Главное, 
что все представленные проек-
ты делают удобнее для людей 
малые города и исторические 
поселения», — подчеркнул пред-
седатель правительства.

Дополнительная помощь бу-
дет направлена в Иркутскую 
о бл а ст ь,  п о ст р а да в ш у ю  в 
прошлом году от мощного па-
водка. В зону подтопления тог-
да попало свыше 100 населен-
ных пунктов. «Выделим более 
300 миллионов рублей для со-
финансирования расходов ре-
гиона на строительство дет-
ских садов и школ», — заявил 
премьер-министр. Они будут 
построены в Тулунском райо-
не, наиболее пострадавшем от 
наводнения.

На заседании кабинет мини-
стров подвел итоги исполнения 
федерального бюджета в пер-

вом полугодии 2020 года. Благо-
даря оперативно принятым ме-
рам, считает Михаил Мишус-
тин, правительству удалось 
обеспечить сбалансирован-
ность госказны в период рас-
пространения новой коронави-
русной инфекции. «Все соци-
альные обязательства были вы-
полнены в полном объеме, эко-
номика и люди получили суще-
ственную дополнительную по-
мощь», — отметил он. В рассма-
триваемый период укрепилась 
финансовая дисциплина — кас-
совое исполнение расходов к 
уточненной бюджетной роспи-
си превысило показатель анало-
гичного периода прошлого года. 

Позитивные тенденции наблю-
даются по межбюджетным 
трансфертам, закупкам по го-
сконтрактам и реализации ряда 
национальных проектов, что, по 
словам премьера, стало воз-
можным усилиями правитель-
ства и всех участников бюджет-
ного процесса. «Было обеспече-
но более равномерное расходо-
вание средств. Усовершенство-
вано профильное законодатель-
ство — сокращены сроки заклю-
чения контрактов и доведения 
денег до конечных получателей. 
Также законодательно была 
установлена возможность пере-
распределения или экономии 
неэффективных расходов», — 

перечислил он другие положи-
тельные моменты в бюджетном 
процессе. Глава правительства 
призвал продолжать работу в 
этом направлении, не снижая 
темп.

Сохраняются и некоторые 
недочеты. Так, в прошлом году 
остался большой объем неи-
спользованных бюджетных ас-
сигнований. «Обращаю внима-
ние, что такая ситуация недопу-
стима, — указал премьер. — Ми-
нистерствам и ведомствам необ-
ходимо принять все меры, чтобы 

к концу этого года были оплаче-
ны все государственные кон-
тракты, в полном объеме были 
выделены субсидии предприя-
тиям и организациям, а межбюд-
жетные трансферты перечисле-
ны регионам». Мишустин преду-
предил руководителей мини-
стерств и ведомств о персональ-
ной ответственности, если 
остатки снова начнут расти.   

Премиальный фонд для проектов 
2021 года увеличится в два раза — 
до 10 миллиардов рублей, сообщил 
премьер.

А К Ц Е Н Т

Главное, что все представленные проек-
ты делают удобнее для людей малые 
города и исторические поселения

АПК Правительство поможет аграриям с новыми 
рекордами

На село возложили 
надежды 1

— Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1946795
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Татьяна Карабут

В 
прошлом году российские 
аграрии вырастили второй 
в истории урожай зерно-

вых и в этом покажут результаты 
точно не хуже. Даже на пике пан-
демии в России никаких перебо-
ев с продовольствием не было, 
подчеркнул председатель прави-
тельства Михаил Мишустин на 
итоговой коллегии минсельхоза. 

«Вы знаете наши приорите-
ты, один из ключевых — рост эк-
спорта продукции АПК. За 
прошлый год он достиг 25,5 
млрд долларов, и доходы от эк-
спорта все выше и в текущем 
году. Рассчитываем, что закон-
чим год так же удачно, предпо-
сылки для этого есть», — сказал 
Михаил Мишустин.

По его мнению, рост возмо-
жен не только за счет крупных 
агрохолдингов, но и малого биз-
неса. Фермеры и индивидуаль-
ные предприниматели в прош-
лом году увеличили объемы 
производства сельхозпродук-
ции более чем на треть.  

Кроме того, серьезные успе-
хи показывает аграрная наука, 
отметил Михаил Мишустин. За 
прошлый год аграрные вузы 
страны получили 18 новых 
сортов и гибридов сельхоз-
культур, 43 новые технологии 
производства сельхозпродук-
ции, 10 программных продук-
тов. Необходимо и дальше при-
влекать к перспективным раз-
работкам молодежь. Но моло-
дые специалисты поедут рабо-
тать на село, только если убе-
дятся, что жить там можно не 
хуже, чем в городе, отметил 
глава кабмина. «Важно продол-
жить работы по развитию сель-
ских территорий: строить до-
роги и дома, открывать школы 
и детсады, ремонтировать клу-
бы и проводить интернет. Де-
лать все, чтобы людям на селе 
жилось комфортно», — заявил 
он.

Во многом успехи АПК объя-
сняются особым вниманием го-
сударства. В 2020 году объем го-
споддержки отрасли составит 
337 млрд рублей, рассказала 

вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. 

Она также подчеркнула вза-
имосвязь между результатами 
АПК и уровнем инфраструкту-
ры для жизни и работы на селе. 
Она напомнила, что с этого года 
работает программа комплек-
сного развития сельских терри-
торий, которая позволит улуч-
шить ситуацию с жильем, обра-
зованием и здравоохранением 
на селе, приблизить уровень 
жизни сельского населения к го-
родскому. В этом году на про-
грамму выделено 36 млрд ру-
блей, в следующем году предус-
мотрено 34 млрд рублей. 

Вице-премьер рассказала о 
подготовке госпрограммы по 
вовлечению в оборот неисполь-
зуемых сельхозземель. «Пред-
стоит провести масштабную 
инвентаризацию земель, выя-
вить конкретные земельные 
участки, наиболее подходящие 
для сельского хозяйства. Наша 
задача — дать аграриям не менее 
12 млн га новых земель», — зая-
вила Абрамченко.   

ЦИФРА

60 
МЛРД

выделено всего в этом году из 

федерального бюджета на сти-

мулирующие выплаты медикам 

и соцработникам

РАКУРС В расписании 
московских школ 
появились уроки здоровья

Замочи ковид

Ангелина Зеленькова 

Одним из первых по расписанию у шестиклассников 
московской школы №1234 вчера стал урок здоровья. 
Им повезло: о том, как защитить себя от любой инфек-
ции, им рассказала руководитель управления Роспо-
требнадзора по Москве Елена Андреева. 

Правила поведения в условиях после пандемии уже 
всем хорошо известны. Маска, температурный контр-
оль, обеззараживание помещений бактерицидными 
лампами... Но зачем так часто мыть руки, как призыва-
ют взрослые? Елена Андреева шестиклассникам объя-
снила: «Нужно «замочить» ковид в хорошем смысле 
этого слова, потому что вирус разрушается при мытье 
рук. А подстерегать он может везде — на поручнях в 
транспорте, даже в воздухе, если вокруг много людей». 

Не все ребята знают о коварстве нового вируса: око-
ло 50 процентов детей переносят его бессимптомно и 
не подозревают, что они носители. «Ну а уж если есть 
симптомы — повышенная температура, чихание, ка-
шель, затрудненное дыхание — однозначно не надо вы-
ходить из дома, а вызвать врача», — продолжала гостья. 
Добавив при этом, что не нужно стесняться выдать 
больного одноклассника. Вирус любит, когда болеют 
молча — так можно незаметно заразить целый класс. 
Классный руководитель должен знать о том, что кому-
то из ребят нездоровится. 

«Я и сама могу проводить уроки здоровья», — при-
зналась после занятия Лиза Покрышкина. Шестиклас-
сница не скромничает — во время изоляции и летом в 
соцсетях она проводила эфиры по профилактике коро-
навируса. Об этом уроке Лиза тоже обещает расска-
зать подписчикам, тем более что она самая первая за-
дала вопрос главному государственному санитарному 
врачу столицы. Многих интересовала опасность ин-
фекции для животных. «Если не помыть после улицы 
руки и погладить домашнего питомца, он может стать 
переносчиком инфекции. Его могут погладить родите-
ли или, к примеру, пожилая бабушка, для которой ви-
рус особенно опасен», — объяснила Елена Андреева. 

Все предпринятые меры безопасности в школах на-
правлены на защиту не только от COVID-19, но и от се-
зонного гриппа. Эти два заболевания любят плохую 
погоду и осенью могут вернуться. Чтобы вновь не ока-
заться в изоляции, врачи советуют родителям не затя-
гивать с вакцинацией школьников. Она стартовала 1 
сентября — по всему городу открыто около 450 пунктов 
— в детских и взрослых поликлиниках, а также в мо-
бильных пунктах у станций метро, МЦК и МФЦ.   

МЕДИЦИНА  В Москве 
открылась клиника 
урологии мирового уровня

Робот ждет 
напарника

Любовь Проценко

Столица продолжает модернизацию своих лечебных 
учреждений. Вслед за больницей имени Боткина, где 
недавно реконструирован ряд корпусов, а также боль-
ницей №67 с ее уникальным спинальным центром, за-
вершился капитальный ремонт в городской больнице 
имени Спасокукоцкого. Итогом его стало открытие но-
вого приемного отделения и клиники урологии.

Мэр Москвы Сергей Собянин особо оценил, что ра-
боты по обновлению этой крупнейшей многопрофиль-
ной больницы, несмотря на пандемию, не останавли-
вались ни на день. Ее коллектив, как и в большинстве 
стационаров города, подключился 13 апреля к лече-
нию пациентов с ко-
ронавирусом и бо-
ролся с инфекцией 
до 8 июля, пока она 
не начала отсту-
пать. И тем не менее 
это не помешало со-
зданию здесь ком-
фортного и для вра-
чей, и для больных приемного отделения, в котором 
оказывается помощь по современным европейским 
стандартам.  «Реконструирована одна из лучших в Рос-
сии урологических клиник, — пришел к выводу после 
осмотра обновленных корпусов мэр. — Здесь есть все 
современное оборудование. Она и раньше была непло-
хой, но не мирового уровня, какой стала сейчас».

Специалисты этого центра могут оказать практиче-
ски весь спектр профильной медицинской помощи и 
мужчинам, и женщинам с урологическими заболева-
ниями. Они широко используют эндоскопические и 
уродинамические исследования, все методы лучевой 
диагностики, включая мультиспиральную компьютер-
ную томографию. Теперь, когда в клинике обновлено 
шесть корпусов, возможности для работы у них стали 
еще шире. Еще один корпус к ним добавится до конца 
сентября. Это позволит открыть восемь новых опера-
ционных. Для их оснащения, заметил Сергей Собянин, 
в дополнение к закупленному несколько лет назад ро-
боту ДаВинчи город закупит еще один. В целом в кли-
нике будет установлено более 4 тысяч единиц новей-
шего оборудования. И теперь врачи смогут принимать 
вместо 7 тысяч до 10 тысяч пациентов в год.

По оценкам зарубежных медиков, клиника входит в 
тройку лидеров среди 15 клиник мира, проводивших 
онлайн-трансляции робот-ассистированных опера-
ций. В России второй такой клиники, с таким же набо-
ром профессиональных компетенций, еще не было. Ее 
можно сравнить разве что с американской клиникой 
AdventHealth Global Robotics Institute (Florida 
Hospital), утверждают международные эксперты.    

Такой клиники 
в России еще 
не было

Как защитить себя от вирусов и укрепить иммунитет, 
школьники узнали от главного санитарного врача столицы.

Тем временем

Сейчас в правительстве готовят проект бюджета на следующие три 

года. Безусловным приоритетом, подчеркнул премьер вчера на специ-

альном совещании, остается выполнение всех социальных обяза-

тельств перед гражданами, на что и будет нацелен главный финансовый 

документ 2021—2023 годов.

Проект бюджета направят в Государственную Думу до 1 октября. В паке-

те документов на рассмотрение нижней палаты парламента поступят 

также прогноз социально-экономического развития России и основные 

направления бюджетной, налоговой и таможенно-тарифной политики.

РЕСУРСЫ 
Какие цены 
ждут 
автолюбителей 
осенью

БАК 
НАПОЛОВИНУ 
ПОЛОН
Александра Воздвиженская

Спрос и предложение моторно-
го топлива на российском рын-
ке наконец нашли друг друга и 
пришли в относительное равно-
весие после коронавирусного 
шока. Осенью это должно ото-
зваться на заправках стабиль-
ностью цен, однако статус-кво 
в очередной раз подсветил про-
блемные места, в частности не-
хватку доступного по цене то-
плива на Дальнем Востоке. Так-
же ожидается традиционное се-
зонное сокращение выпуска 
бензина и дизеля на заводах, но 
пока это не пугает экспертов, 
так как наполняемость рынка 
топливом находится на пяти-
летнем максимуме.

В этом году на фоне каран-
тинных мер спрос на заправках 
снизился на рекордные 40—
50%. Для поддержки нефтепе-
реработки с июня в Россию вре-
менно запретили импортиро-
вать топливо, что при восста-
новлении трафика ограничило 
возможности быстрого расши-
рения предложения. Возник де-
фицит, который «закрылся» 
только в августе: в среднесуточ-
ном выражении потребление 
бензина выросло в сравнении с 
июлем на 3%, на дизель спрос 
увеличился на 7%, подсчитали в 
«Петромаркете». Накануне ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак подтвердил, что спрос 
восстановился до 85—90% от до-
кризисного уровня, при этом 
министерство следит, чтобы не 
было давления на цены.

Стоимость бензина в России 
после реформ оказалась в более 
тесной привязке к волатильным 
ценам в Европе, но пока бензин 

в стране подорожал на 1,4—2% 
при общей инфляции за январь 
— июль около 3%. «При текущем 
регулировании возможный 
рост оптовых цен на бензин и 
дизтопливо создает проблемы 
для розничного сектора, мар-
жинальность которого может 
снижаться до минимального 
уровня. Подобная ситуация на-
блюдалась в конце 2019 года по 
дизтопливу и в июне — июле 
2020 года по бензинам, — гово-
рится в ежемесячном энергоб-
юллетене Аналитического цен-
тра при правительстве РФ. — Ре-
ализация топлива с низкой мар-
жой в рознице негативно влия-
ет в первую очередь на незави-
симые АЗС, которые приобре-
тают топливо на рынке и не 
имеют возможности перера-
спределить издержки по сег-
ментам бизнеса, которая есть у 
ВИНК (вертикально интегриро-
ванных компаний)». 

Наиболее остро, по тради-
ции, нехватку моторного топли-
ва чувствовал Дальний Восток, 
куда завозят недостающие объе-
мы железной дорогой. По ито-
гам минувшей недели там выро-
сли цены и на бензин, и на ди-
зель, схожая динамика в Сиби-
ри, в отличие от остальной части 
страны, где ценники стабилизи-
ровались, следует из данных 
Центрального диспетчерского 
управления ТЭК. Обычно в спи-
ске «проблемных» есть и Крым, 
но сейчас дефицита топлива там 
нет, заявлял ТАСС замруководи-
теля Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС), статс-
секретарь Андрей Цариковский. 
По его словам, в ближайшее вре-
мя правительство займется суб-
сидированием перевозок топли-
ва на Дальний Восток. «Жители 
нашей страны, по большому 
счету, не видели и не увидят зна-
чительных скачков цен на бен-
зин ни в одну, ни в другую сторо-
ну», — считает Цариковский.

Объем предложения топлива 
на внутреннем рынке достато-
чен для покрытия спроса и 
«даже несколько избыточен», 
полагает независимый эксперт 
Виктор Костюков. Нефтекомпа-
нии запланировали сокращение 
выпуска бензина в сентябре на 
14%, дизеля — на 9% в связи с 
плановыми ремонтами на заво-
дах, однако это не должно пу-
гать рисками роста оптовых 
цен. В июле — августе отгрузка 
бензина на внутренний рынок 
составила 5,756 млн тонн, что 
стало рекордом за пять лет. 
Именно это, по мнению Костю-
кова, уже удержало биржевые 
(оптовые) цены от роста.   

Скачков цен на 
моторное топливо 
не будет ни в ту, ни 
в другую сторону, 
уверены в ФАС
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ТЕХНОЛОГИИ Данные 
из чеков будут уходить 
напрямую в Росстат

Цены пробьют 
на кассе

Ирина Алпатова

Кассовые чеки помогут рассчитать изменение потре-
бительских цен — теперь данные с кассовых аппаратов 
будут передаваться в систему Росстата, что позволит 
сделать статистику во много раз точнее.

Новый проект по формированию статистики на ос-
нове больших данных стартует в этом году. Данные с 
кассовых чеков, а также из системы маркировки и про-
слеживания товаров будут обрабатываться с помощью 
искусственного интеллекта. Проект реализуется в 
рамках нацпроекта «Цифровая экономика».

Сама методология расчета потребительских цен 
не изменится, от-
мечают в Росстате. 
Она полностью со-
ответствует между-
народным стандар-
там. Задача проекта 
— расширить источ-
ники информации 
и скорректировать 
технологии ее сбо-
ра. Сейчас данные 
собираются факти-
чески вручную. Со-
трудники террито-
риальных органов 
Росстата с помощью специального программного 
обеспечения проводят еженедельные и ежемесячные 
замеры цен определенных продуктов, рассказал Ми-
хаил Афонин, начальник управления статистики цен 
и финансов Росстата. Этот метод не совершенен, но во 
всем мире применяется практически только он. В на-
шей стране цены фиксируются в более чем 76 тысяча-
ях торговых точках в 282 населенных пунктах. Это 
сложное исследование, но оно позволяет видеть сред-
ние цены по стране и по отдельным регионам.

Росстат несколько лет ищет альтернативные источ-
ники данных. В рамках нового проекта будет создано 
специальное программное обеспечение, в котором бу-
дут обрабатываться данные с кассовых чеков (инфор-
мация будет поступать от ФНС) и информация из Цен-
тра развития перспективных технологий (ЦРПТ), опе-
ратора систем маркировки. Последняя позволит полу-
чать подробную статистику о товарной цепи, вплоть до 
того, сколько производится и покупается молока опре-
деленной жирности в литровых пакетах, в каких регио-
нах, по каким ценам, какие содержит ингредиенты, 
рассказал замглавы ЦРПТ Реваз Юсупов.

При анализе данных возможны сложности — напри-
мер, в распознавании наименований товаров, считает 
исполнительный директор Ассоциации больших дан-
ных Алексей Нейман. Но технология позволит прово-
дить анализ инфляции практически в режиме реально-
го времени, что очень полезно для ведения эффектив-
ной монетарной политики. Афонин предполагает, что 
система заработает к концу 2021 года. Сейчас идет 
первый этап проекта — разработка концепции. На вто-
ром этапе будет создано программное обеспечение, на 
третьем пройдет его внедрение.  

РЕСУРСЫ Открыты новые 
месторождения «голубого 
топлива» в Турции 
и Саудовской Аравии 

Газ внутреннего 
сгорания 

Сергей Тихонов

Сначала Турция, а потом Саудовская Аравия объявили 
об открытии новых крупных газовых месторождений. 
На фоне этих новостей традиционно начались разгово-
ры об увеличении конкуренции и о том, какие сложно-
сти могут из-за этого возникнуть у экспорта россий-
ского газа. Если отбросить совсем дикие конспироло-
гические теории, то эксперты сходятся во мнении, что 
особого влияния на мировой рынок и на поставки газа 
из России эти открытия не окажут. 

Турция открыла месторождение в Черном море. Его 
запасы оцениваются в 320 млрд кубометров природ-
ного газа. Промышленную разработку участка плани-
руется начать в 2023 году. Саудовская Аравия обнару-
жила два новых нефтегазовых месторождения в север-
ной части страны. О предполагаемых объемах их запа-
сов не сообщается, 
но говорится, что 
суммарно они по-
зволят дополни-
тельно добывать 
около 500 тысяч ку-
бометров газа в 
день. Для сравне-
ния, в день в России 
добывается около 
1,8 млрд кубоме-
тров газа. Откры-
тые месторождения 
относятся к круп-
ным, но есть еще ги-
гантские и уникальные. Например, запасы самого 
большого в России газового месторождения «Уренгой-
ского» превышают 10 трлн кубометров. И оно такое 
далеко не единственное как в России, так и в мире.

Одна только Турция потребила в прошлом году 43,2 
млрд (в лучшие времена более 50 млрд) кубометров газа. 
То есть запасов газа на открытом месторождении в Чер-
ном море хватит Турции не более чем на семь лет. И его 
нужно еще добыть, а также доставить на материк — ниже 
уровня 200 метров в Черном море находится слой серо-
водорода, что совсем не облегчит и не удешевит произ-
водство. «Разработка месторождения позволит сбалан-
сировать внутренний рынок и снизить зависимость Тур-
ции от поставок газа из России, Азербайджана и Ирана.», 
— говорит руководитель международной практики 
КПМГ по оказанию услуг компаниям нефтегазового сек-
тора Антон Усов. С ним согласна аналитик ИКСИ Ната-
лья Чуркина., которая считает, что найденное месторо-
ждение может лишь дать Турции некоторую независи-
мость в поставках газа на несколько лет, но не более.

В похожем положении находится Саудовская Ара-
вия с тем лишь исключением, что она не зависит от чу-
жого газа. «Саудовская Аравия не планирует быть эк-
спортером газа. Газ потребляется только на внутрен-
нем рынке, где часто нефтяные электростанции заме-
няются газовыми», — объяснил партнер департамента 
консалтинга Deloitte Йорг Дорлер.   

ИНИЦИАТИВА Минпромторг предложил 
избавиться от советских торговых рудиментов

Книга жалоб 
умирает первой
Светлана Ментюкова

М
инпромторг предложил 
отменить книги жалоб, 
а также разрешить фо-

тографировать любые товары, 
кроме книг. Эти инициативы со-
держатся в проекте постановле-
ния правительства, опублико-
ванном ведомством для общест-
венного обсуждения.

Как уже ранее писала «РГ», 
предлагается отменить требо-
вание об обязательном наличии 
у продавцов книги жалоб и 
предложений как рудимента, не 
соответствующего требовани-
ям времени. «Это наследие со-
ветской плановой экономики. 
Она многие годы сохранялась 
как анахронизм на современ-
ном потребительском рынке. 
Однако существовала в послед-

ние годы формально, давно 
утратив полезную функцию 
действенной коммуникации 
между покупателем и продав-
цом, которая когда-то у нее дей-
ствительно была. Те жалобы и 
предложения, которые мы при-
выкли писать в такие книги в со-
ветские годы, в современной ре-
альности не имеют для торговли 
юридических последствий», — 
отмечают в минпромторге. 

Кроме того, в документе 
предлагается не ограничивать 
права потребителей на поиск и 
получение информации в лю-
бых формах из любых источни-
ков, в том числе путем фотогра-
фирования. Исключение соста-
вят только книги и другая пе-
чатная продукция — для защиты 
правообладателей. «Прежними 
правилами не был урегулиро-

ван вопрос фотосъемки потре-
бителями в торговом зале. Это 
могло создавать конфликт с 
персоналом тех предприятий, в 
которых сама товарная выклад-
ка носит характер «ноу-хау», 
интеллектуальной собственно-
сти или коммерческой тайны», 
— указывают в минпромторге. 

Там также подчеркивают, 
что в случае с печатными изда-
ниями речь идет не о запрете 
фотографировать обложки или 
общий вид витрины, а именно о 
содержательной части. «В связи 
с развитием современных тех-
нологий нередко возникают си-
туации, когда покупатели вме-
сто того, чтобы купить книгу (в 
основном научную и учебную 
литературу), просто фотогра-
фируют нужные страницы», — 
объясняют в ведомстве.  

Бархатный резон 

Секрет попадания ту-
ристов в страны, гото-
вые принять россиян, 

но с которыми нет прямого воз-
душного сообщения, прост — в 
большинстве случаев путь ле-
жит через Стамбул. Билет из 
Москвы в Cтамбул и обратно 
сейчас можно купить за 28—29 
тысяч рублей.

Куда-то оттуда можно уле-
теть напрямую, а куда-то — толь-
ко с пересадкой. В Нью-Йорк 
надо будет добираться через 
Франкфурт (еще 50 тысяч ру-
блей за билет туда-обратно), а 
на Мальдивы — через Доху (Ка-
тар), билет обойдется в 72 тыся-
чи рублей. В каждом случае 
надо продумывать не только 
возможность добраться до пун-
кта назначения, но и визовые 
ограничения: многие страны 

перестали выдавать визы, но их 
наличие для въезда по-прежне-
му требуют. 

Однако надо еще и вернуть-
ся домой. Туристы должны до 
регистрации на рейс запол-
нить форму на портале госу-
слуг, а на борту самолета — ан-
кету. Вернувшись домой, в те-
чение трех календарных (не 

рабочих!) дней пройти иссле-
дование на COVID-19 методом 
ПЦР. Информацию о результа-
тах анализов надо разместить 
в форме на портале госуслуг , 
пояснили «РГ» в Роспотреб-
надзоре. При ухудшении состо-
яния здоровья в течение 14 
дней со дня прибытия в России 
необходимо незамедлительно 
вызвать врача на дом.За нару-
шения правил грозит штраф 
15—40 тысяч рублей.  

Приехать на курорты Греции скоро будет можно. Но путь, видимо, будет очень непростой.

Книги жалоб и предложений скоро останутся только в музеях в качестве экспоната. 

А К Ц Е Н Т

Секрет попадания туристов в страны, 
готовые принять россиян, прост — 
чаще всего путь лежит через Стамбул

ДОКУМЕНТ Пенсионное 
удостоверение и программу 
реабилитации инвалидов 
переведут в цифровой формат

Загруженному 
верить 

Елена Манукиян

Со следующего года пенсион-
ное свидетельство по желанию 
гражданина будут оформлять в 
электронном виде, а индивиду-
альную программу реабилита-
ции инвалида полностью пере-
ведут в цифровой формат. Опу-
бликованы соответствующие 
постановления правительства. 

Как напоминают в Пенсион-
ном фонде, уже более пяти лет 
вместо пенсионных удостове-
рений граждане получают 
справку о назначении пенсии. 
Она выдается на листке форма-
та А4 и считается таким же 
официальным документом, 
как и пенсионное удостовере-
ние. В ней указаны фамилия, 
имя и отчество пенсионера, 
дата рождения, номер СНИЛ-
Са, наименование подразделе-
ния ПФР и размер пенсии. Но 
уже и она в большинстве случа-
ев становится лишней, потому 
что при оформлении льгот ни-
какого значения не имеет. Вся 
информация о статусе пенсио-
неров содержится в электрон-
ной системе Пенсионного фон-
да и запрашивается учрежде-
ниями в порядке межведомст-
венного взаимодействия. 

Именно поэтому со следую-
щего года вводится электрон-
ное пенсионное свидетельство. 
По сути, это будет та же справ-
ка, только оформленная в элек-
тронном виде, ее направят в 
личный кабинет гражданина 
на портале госуслуг. По жела-
нию пенсионер по-прежнему 
сможет получить документ на 
материальном носителе. В по-
становлении не уточняется, 
останется ли он бумажным или 
будет пластиковым, как пред-
полагалось ранее .  Однако 
предусматривается, что выда-

ваться должен с фотографией 
пенсионера, а помимо фами-
лии, имени и отчества владель-
ца содержать страховой номер 
индивидуального лицевого 
счета, информацию о виде на-
значенной пенсии и сроке, на 
который она оформлена. Сум-
ма пенсии больше прописы-
ваться в нем не будет.

Ко всему прочему, этот год 
стал переходным по переводу в 
цифровой формат индивиду-
альной программы реабилита-
ции или абилитации инвали-
дов. Бумажный документ с ян-
варя 2021 года полностью от-
меняется. При желании гра-
жданина его, конечно, распеча-
тают и выдадут на руки, но 
юридической силой будет об-
ладать только электронный ва-
риант, который хранится в Фе-
деральном реестре инвалидов, 
где размещаются все сведения 
из документов, подтверждаю-
щих факт установления инва-
лидности. 

Воспользоваться им могут 
как сами граждане — для полу-
чения всей необходимой ин-
формации, так и органы власти 
— для качественного и своевре-
менного оказания услуг людям 
с ограниченными возможно-
стями. Информация в Феде-
ральном реестре инвалидов 
формируется на основе посту-
пающих данных из Пенсионно-
го фонда, Федерального бюро 
медико-социальной эксперти-
зы, Федерального медико-био-
логического агентства, Фонда 
социального страхования Рос-
сии, Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и 
науки, Федеральной службы по 
труду и занятости России, Ми-
нистерства здравоохранения, а 
также от региональных орга-
нов власти.

Месторождение 
в Черном море 
лишь немного 
уменьшит зависи-
мость Турции от 
импортного газа

К концу 2021 года 
статистику 
потребцен будет 
рассчитывать 
искусственный 
интеллект
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Какие страны готовы принимать туристов из России*
Страна Что требуется для въезда** Примечание
Абхазия Въезд свободный

Албания Въезд свободный Удобнее добираться через Стамбул

Армения Карантин 14 дней Если сделать тест за свой счет, карантин можно сократить

Босния и Герцеговина Нужна многократная 
Шенгенская виза и медсправка 
(не старше 48 часов)

Бразилия Медстраховка на весь период 
пребывания 

Великобритания Карантин на 14 дней При прибытии из ряда стран,  в том числе Турции, карантин 
не обязателен. Но в Турции надо  пробыть не меньше тех же 
14 дней

Гаити Заполнить декларацию о здоровье Все пассажиры проходят медосмотр

Египет Медстраховка на весь период 
пребывания

При прибытии из стран, где произошла  вспышка COVID-19, 
могут потребовать справку о сделанном тесте. Или тест 
будет проведен в аэропорту, 

Кения Электронная виза, электронная справка Перед вылетом нужно заполнить специальную онлайн-
форму о тесте на COVID-19 (не старше 96 часов)

Либерия Медсправка При отсутствии справки обязателен карантин

Мальдивы Бесплатную визу на 30 дней 
дадут в аэропорту

После 10 сентября потребуется медсправка о тесте 
на COVID-19

Мексика Въезд свободный Необходимо заполнить специальную форму

ОАЭ Медсправка Для въезда открыт только Дубай,  необходимо установить 
мобильное приложение

Пуэрто-Рико Карантин на 14 дней

Руанда Два PCR-теста Первый тест делается за 72 часа  до вылета, 
второй по прибытии

Сербия Въезд свободный

США Въезд разрешен Обязательная самоизоляция для посетивших в предыдущие 
14 дней целый ряд европейских стран

Тунис Отрицательный тест  на COVID-19 
(72 часа)

Без теста будет назначен самокарантин на 7 дней

Хорватия Медсправка (48 часов) 
и подтверждение размещения

Черногория Въезд свободный Пока нет прямого авиасообщения, для прохождения 
границы потребуется медсправка (72 часа)

* По данным сервиса на сайте ИАТА
**Помимо обычного комплекта документов при въезде.

АДВОКАТУ 
НЕ МЕШАТЬ

Кроме того, детально 
прописывается, что 
защита вправе знако-

миться с протоколами процес-
суальных действий «и пода-
вать на них замечания, выпи-
сывать из протокола любые 
сведения и в любом объеме, 
снимать за свой счет копии, в 
том числе с помощью техниче-
ских средств до окончания 
предварительного расследова-
ния». Это значит, что следова-
тель должен предъявлять нуж-
ные документы, что называет-
ся, по первому требованию. 
Если адвокат захочет их ско-
пировать, сделать выписки 
или тут же написать замеча-
ния, мешать нельзя.

Важная новация: разрабо-
танные поправки в УК вводят 
уголовную ответственность за 
воспрепятствование законной 
деятельности адвоката.

«Замечательная, долгождан-
ная инициатива для адвокат-
ского сообщества, — заявил ви-
це-президент Федеральной па-
латы адвокатов РФ Геннадий 
Шаров. — Но мы существуем не 
ради самих себя. В действитель-
ности эта норма призвана за-
щищать наших доверителей — 
граждан, свободы и интересы 
которых представляют адвока-
ты. Обращу внимание, что в 
проекте закона говорится не 
только про уголовную защиту, 
но и про любую адвокатскую 
деятельность».

Геннадий Шаров напомнил, 
что адвокатура долго шла к по-
явлению этого законопроекта. 
На разных площадках Феде-
ральная палата адвокатов РФ 
многократно высказывалась о 
необходимости введения уго-
ловной ответственности за вос-
препятствование адвокатской 
деятельности.

Предполагается, что уголов-
ная ответственность будет 
установлена за вмешательство 
в какой бы то ни было форме в 
законную деятельность адвока-
та в целях воспрепятствования 
осуществлению его профессио-
нальных полномочий, если это 
деяние повлекло причинение 
существенного вреда правам и 
законным интересам граждан. 
По части первой, то есть самой 
легкой форме помех, будет гро-
зить, например, штраф до 80 
тысяч рублей, обязательные 
работы на срок до 360 часов и 
т.п. Если палки в колеса адвока-
ту вставлялись группой лиц по 
предварительному сговору или 
лицом с использованием своего 
служебного положения, то 
здесь может грозить и лишение 
свободы до 2 лет.  

1

КОШЕЛЕК 

Минфин 
предложил 
упростить 
получение 
налоговых 
вычетов

ПРИМИТЕ 
НА СВОЙ СЧЕТ   
Игорь Зубков

Минфин предложил упростить 
механизм получения налого-
вых вычетов по НДФЛ: предо-
ставлять их только по заявле-
нию гражданина, без деклара-
ции, срок камеральной провер-
ки сократить с трех месяцев до 
30 дней, перечисление денег на 
счет гражданина производить в 
течение 15 дней после оконча-
ния проверки, а не месяца, как 
сейчас. Проект поправок об 
этом опубликован для общест-
венного обсуждения. Он каса-
ется социального, имуществен-
ного и инвестиционного нало-
говых вычетов.

Сейчас для их получения 
нужно подать декларацию по 
форме 3-НДФЛ и приложить к 
ней чеки и договоры. Получе-
ние денег возможно не ранее 
чем через четыре месяца.

Согласно предложению 
минфина, суммы вычетов, за-
являемые налогоплательщи-
ком, налоговый орган проверит 
по данным чеков онлайн-касс 
(социальные налоговые выче-
ты), банков (инвестиционные 
налоговые вычеты) и другим 
данным, к которым ФНС имеет 
доступ. Гражданину останется 
только подать заявление через 
личный кабинет налогопла-
тельщика с указанием реквизи-
тов счета.  

ЦИФРА

1,5
МЕСЯЦА

вместо четырех займет получе-

ние вычета по НДФЛ
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БЕЗОПАСНОСТЬ В сентябре 
лесные пожары будут 
угрожать 24 регионам 

Лесной прогноз

Тимофей Борисов

Федеральной «Авиалесоохраной» разработан прогноз 
рисков повышенной пожарной опасности в лесах Рос-
сии на весь сентябрь. Наиболее тревожная ситуация в 
Красноярском крае. Не исключено, что таковой она 
останется и до конца месяца. На втором месте по ле-
сным пожарам Иркутская область. 
 — В красной зоне по лесным пожарам — 24 региона 
пяти федеральных округов. Данный прогноз не означа-
ет обязательное возникновение ЧС. Ситуация будет во 
многом зависеть от соблюдения населением правил 
пожарной безопасности на природных территориях и 
оперативности работы лесных служб, — сообщили в 
пресс-службе Рослесхоза.

  По данным ведомства, вчера на территории РФ по-
лыхал 31 лесной пожар на площади почти в сто тысяч 
гектаров. Большинство из них в Красноярском крае — 
17.  Еще 4 пожара у их соседей в Иркутске. И 7 пожаров 
тушили вчера в Якутии. Остальные очаги фиксирова-
лись уже в европейской части страны. Причин почти 
всех возгораний две: это сухие грозы и неосторожное 
обращение с огнем, то есть так называемый человече-
ский фактор. 

В «Авиалесоохране» заявляют, что прогноз надеж-
ный, поскольку разрабатывался на основе установле-
ния взаимосвязи между данными Росгидромета, дол-
госрочного прогноза температуры и осадков на сен-
тябрь 2020 года и многолетних данных о пожарах в ле-
сах. Сопоставив эти данные, ведомство особо преду-
предило региональные власти Северо-Кавказского, 
Приволжского, Уральского, Сибирского и Дальнево-
сточного федеральных округов. Сейчас особое внима-
ние стоит обратить пожарным Оренбурга. Там хоть и 
удается не допустить распространения пожаров из ле-
сов к населенным пунктам, но сильный ветер может 
гнать пал травы с большой скоростью по степи.    

СЛЕДСТВИЕ  Дело 
об убийстве в Бугульме 
бизнесмена Евгения 
Деданина передано 
в Москву

Месть 
или ссора?

Наталья Козлова

Напомним, два года назад о Деданине писали почти все 
СМИ, этот человек защитил свою семьи от напавших 
на его дом грабителей. Бандитов было двое, и они поги-
бли. Дело было громким. В итоге правоохранители по-
считали, что Деданина не за что наказывать. И вот спу-
стя два года его убили.

Трагедия случилась на территории его собственной 
фирмы, 43-летний мужчина скончался от выстрела в 
голову. Преступника задержали практически сразу. Он 
оказался приезжим из Самары, где живет и вроде бы 
работает. А семья его — родители и жена с детьми — на-
ходится в Армении. 

С самого начала прозвучала версия, что это может 
быть продолжение ЧП двухлетней давности. Алек-
сандр Бастрыкин сразу поставил расследование на 
контроль в Центральном аппарате. Вот что заявила 
корреспонденту «РГ» официальный представитель 
Следственного комитета Светлана Петренко:

— По поручению председателя СК России Александ-
ра Бастрыкина уголовное дело по факту убийства муж-
чины в городе Бугульме по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ «Убийство», для 
наиболее оперативного, полного и объективного рас-
следования передано в Главное следственное управле-
ние Следственного комитета России.

По подозрению в совершении преступления по го-
рячим следам был задержан 54-летний гражданин ино-
странного государства, проживавший в городе Сама-
ре. В ходе осмотра места происшествия следователями 
изъято орудие преступления: газовый пистолет, пере-
деланный под стрельбу боевыми патронами.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Сергей 
Шойгу назвал дату 
Географического диктанта 

Оторваться 
от гаджета 

Игорь Елков

Президент Русского географического общества Сергей 
Шойгу в интервью РИА Новости и «КП» рассказал о 
роли РГО в истории расширения границ России, при-
звал оторваться от гаджетов и выразил надежду, что 29 
ноября ничего не помешает провести Географический 
диктант — и не в виртуальном формате. 

Встреча была приурочена к 175-летию РГО, которое 
основал в 1845 году император Николай I. С 2009 года 
Общество возглавляет Шойгу. По его оценке, люди, со-
здававшие РГО, страстно любили Россию, стремились 
больше и лучше ее познать. «Открывали все новые и 
новые просторы, организовывали экспедиции, кото-
рые принесли и славу государству Российскому, и при-
соединение территорий, — отметил президент РГО. — 
Первооткрывателям просто было невероятно интере-
сно. Так и сегодня — мы ищем и поддерживаем тех, кому 
интересно. Собираем их, организуем, проводим иссле-
дования. Хотим, чтобы у них глаза горели».

И горящими глазами надо смотреть на реальный 
мир, а не на экраны смартфонов. Ведь по мнению главы 
РГО, за счет гаджетов и потока часто ненужной инфор-
мации нам кажется, что мы живем насыщенно, бурно. 
А на самом деле  «коротко и неподробно». 

Сергей Шойгу раскритиковал современные учеб-
ники географии. «В старых во главу угла ставилось по-
знание, рассказывалось о том, чем ты можешь гор-
диться. А сейчас многим издателям важна прибыль, а 
не содержание. Поэтому мы просим министерство 
просвещения предусмотреть  механизм, чтобы РГО ре-
цензировало учебники», —  сообщил Шойгу.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Бывший деловой партнер Сергея 
Фургала подписал досудебное соглашение

Козырь 
обвинения
Наталья Козлова 

В
чера появилась неожидан-
ная новость — бывший де-
ловой партнер Сергея 

Фургала Николай Мистрюков 
заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве. Об этом 
сообщил ТАСС, сославшись на 
свои источники в правоохрани-
тельных органах.

Корреспонденту «РГ» в 
Следственном комитете эту ин-
формацию официально не под-
твердили, но и опровергать не 
стали. Судя по реакции ведом-
ства Александра Бастрыкина, 
эта информация соответствует 
действительности. Что она оз-
начает в первую очередь для 
ключевого фигуранта резонан-
сного уголовного дела? 

Ничего хорошего не означа-
ет. Конкретно для Сергея Фурга-
ла появление такого соглаше-
ния — по-настоящему плохая но-
вость. Она говорит о том, что де-
ловой партнер экс-губернатора 
Хабаровского края Сергея Фур-
гала Николай Мистрюков при-
з н а л  в и н у  в  о р га н и за ц и и 
убийств и заключил досудебное 

соглашение о сотрудничестве. 
То есть Мистрюков заявил след-
ствию, что Фургал — организа-
тор убийств и покушения на 
убийство хабаровских бизнес-
менов. 

Собственно, для следствия 
это «железный» козырь обвине-
ния бывшего губернатора в со-
вершении тяжких преступле-
ний, которые никогда не подпа-
дают ни под какие амнистии.

Ситуация со следствием про-
тив Фургала сегодня такова — 
бывший губернатор и  все 
остальные вину не признают. А 
ее признал один Мистрюков. 
Сергею Фургалу такое соглаше-
ние со следствием накануне 
предлагали, но он отказался, на-
звав это предложение следова-
телей угрозой и давлением на 
него.

Николая Мистрюкова назы-
вают близким другом Фургала и 
его деловым партнером. На мо-
мент ареста Мистрюков зани-
мал высокую должность — гене-
рального директора компании 
«Дальпромснаб». Он также сов-
ладелец компании «Торэкс — Ха-
баровск». Четвертью — 25 про-

центами — этой фирмы владеет 
жена Фургала Лариса Староду-
бова. А еще Мистрюков был де-
путатом краевой Думы.  Аресто-
вали Мистрюкова еще осенью 
прошлого года и сказали, что он 
подозревается в причастности к 
убийствам хабаровских бизнес-
менов — Евгения Зори в 2004 
году и Олега Булатова в 2005-м 
и одном покушении. 

Мистрюкова, как позже и 
Фургала, еще в те годы сразу же 
заподозрили в причастности к 
этим громким преступлениям. 
И Мистрюкова, как позже и 
Фургала, потом признают неви-
новными местные правоохра-
нители и отпустят на все четыре 
стороны.

Кстати, в прошлом году вме-
сте с Мистрюковым арестовали 
инспектора службы безопасно-
сти аэропорта Менделеево в 
Южно-Курильске Марата Кады-
рова, неработающего Андрея 
Карепова и гендиректора ООО 
«Альтеза» Андрея Палея. След-
ствие уверяет: эти люди при-
частны к убийствам предприни-
мателей в 2004—2005 годах в Ха-
баровском крае и Амурской об-
ласти.

По официально не подтвер-
жденной информации, Мистрю-
ков все же не единственный фи-
гурант уголовного дела, давший 
показания на Сергея Фургала. 
Судя по информации ТАСС, по-
казания на экс-губернатора ре-
гиона также дал уже осужден-
ный за вымогательство бывший 
сотрудник хабаровского МВД 
Владимир Першин, который сей-
час находится под госзащитой. В 
Следственном комитете такую 
информацию ни подтверждать, 
ни опровергать не стали. 

Как стало известно, Следст-
венный комитет объявил о 
предъявлении Сергею Фургалу 
обвинения в организации убий-
ства Евгения Зори. Сделать 
раньше это в СК не могли. После 
убийства Зори против Фургала 
завели в Хабаровске дело и бы-
стро прекратили. Отменить то 
прекращение мог только суд. 
Следком обратился в суд для от-
мены старого решения как нео-
боснованного. И суд это сделал.  

ВООРУЖЕНИЕ 

В США 
перешли 
к финальной 
стадии 
испытаний 
гиперзвуковых 
ракет

В ПОГОНЕ 
ЗА РОССИЕЙ 
Александр Степанов 

Американские военные отра-
портовали о том, что их про-
грамма создания гиперзвуко-
вого оружия находится в фи-
нальной стадии. Объявлено о 
завершении испытаний двух 
прототипов гиперзвуковых 
воздушно-реактивных ракет. 
Правда, тестировалось это чу-
до-оружие пока не в свободном 
полете, а закрепленным к дни-
щу самолета-носителя.

О том, что Военно-воздуш-
ные силы США и Агентство пер-
спективных оборонных иссле-
довательских проектов 
(DARPA) завершили испытания 
двух вариантов гиперзвукового 
оружия, сообщили на сайте 
DARPA. 

Известно, что тестирова-
лись ракеты фирм Lockheed 
Martin и Raytheon с воздушно-
реактивным двигателем. Ком-
пании подтвердили, что отдель-
ные конструкции ракет могут 
достигать и поддерживать по-
леты со скоростью, превышаю-
щей в пять раз скорость звука. 

В DARPA отмечают, что пер-
вые испытания ракет в свобод-
ном полете должны состояться 
в этом году.  Эти тесты позволят 
оценить, смогут ли двигатель-
ные и тепловые системы управ-
ления оружием выдерживать 
гиперзвуковые крейсерские 
скорости.

Начало финальных испыта-
ний гиперзвуковых ракет в 
США, пусть пока и под крылом 
самолета, показывает, что аме-
риканские разработчики пыта-
ются семимильными шагами 
наверстать отставание от Рос-
сии. «Эти испытания дают нам 
веру в то, что уникальный путь 
проектирования, на который 
мы встали, обеспечит непрев-
зойденные возможности аме-
риканским силам», — заявило 
агентство. Такие заявления 
подчеркивают, что вопросу ги-
перзвука в Америке сейчас уде-
ляют первостепенное внима-
ние. Даже президент США в 
этой проблеме, что называется, 
держит руку на пульсе. Трамп 
уже назвал новое гиперзвуко-
вое оружие супер-пупер-раке-
той (super-duper-missile) и поо-
бещал, что она сможет разви-
вать скорость в 17 раз быстрее 
скорости звука. 

Конечно, в России внима-
тельно следят за развитием ги-
перзвука в США и реально оце-
нивают ту угрозу, которую но-
вые ракеты потенциально могут 
создать для безопасности нашей 
страны. Как заявил «РГ» воен-
ный эксперт Виктор Мурахов-
ский, американцам от испыта-
ний гиперзвуковых прототипов 
до принятия на вооружение пол-
ноценных ракет предстоит про-
делать еще много работы. «Это 
оружие оперативно-тактиче-
ской дальности, которое потре-
бует от нас совершенствования 
нашей системы ПВО-ПРО. Вме-
сте с тем принятие ракет на воо-
ружение не является чем-то кри-
тическим, что заставит пересмо-
треть нас всю систему обороны 
страны», — подчеркнул эксперт. 

По его словам, пока проблем-
ным вопросом является пере-
хват планирующих гиперзвуко-
вых целей, но он сейчас решает-
ся, и мы находимся на этапе со-
здания таких систем. «Это будет 
ЗРС С-500 и новая ракета для 
нестратегической системы про-
тиворакетной обороны «Ну-
доль», — отметил эксперт. — Пока 
американцы запустят свою ги-
перзвуковую программу в 
жизнь, наши системы ПВО уже 
вполне смогут решать задачи по 
их перехвату».   

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ изъяла очередную крупную партию 
нелегального оружия

Гараж с гранатой

Иван Егоров 

Ф
СБ в третий раз за 
последний месяц 
пресекла деятель-
ность нелегальных 
о р у ж е й н и к о в  и 
подпольных ма-
стерских сразу в 9 
регионах России.

Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ, 20 
жителей Московской, Воронеж-
ской, Кемеровской, Ленинград-
ской, Ростовской, Свердлов-
ской и Томской областей, а так-
же Крыма и Красноярского 
края занимались в 6 подполь-

ных мастерских восстановлени-
ем боевых свойств оружия и его 
дальнейшей продажей. 

«Все работаем — понеслась!» — 
на кадрах оперативного видео 
показано, как микроавтобус 
ФСБ перегораживает дорогу бе-

лой «Ладе», и через мгновенье 
спецназовцы вытаскивают из 
нее двух сопротивляющихся зло-
умышленников. На следующих 
кадрах еще один задержанный 
показывает сотрудникам свою 
подпольную мастерскую, обору-

дованную в гараже, который на-
ходится под самодельной «сигна-
лизацией». «Там что, током мо-
жет ударить?» — спрашивает опе-
ративник у задержанного, кото-
рый не спешит входить внутрь. 
«Возможно, я не отключил, ма-
ленький выключатель там вни-
зу», — отвечает тот. Далее показа-
но и само оружие — от чуть ли не 
самодельных пистолетов до но-
вых импортных винтовок и авто-
матов Калашникова. А также 
россыпью армейские штык-но-
жи, патроны в мешках и снаря-
женные пистолетные магазины.

По данным ЦОС ФСБ, из неза-
конного оборота изъято 83 еди-
ницы огнестрельного оружия 

отечественного и иностранного 
производства. В том числе авто-
маты АКС-74У и АК-103, писто-
леты-пулеметы ППШ и ППС, 
винтовки и карабины Мосина, 
СКС, СВТ, AR-15 и Mauser. А еще 
пистолеты и револьверы ТТ, ПМ, 
СП, Glock, «Наган». 

Кроме того, у нелегальных 
оружейников изъяли 16 гранат, 
более 5000 патронов различного 
калибра, свыше 100 основных 
частей оружия, 5 приспособле-
ний для бесшумной стрельбы и 
150 штык-ножей.  

Злоумышленники при задержании пытались хоть и недолго, но сопротивляться оперативникам ФСБ.

Признание Николая Мистрюкова стало важным аргументом следствия.

А К Ц Е Н Т

Из незаконного оборота изъято 83 еди-
ницы оружия отечественного и ино-
странного производства, в том числе 
автоматы и пистолеты-пулеметы

Пока американцы 
запустят свою про-
грамму по созда-
нию гиперзвуко-
вых ракет в жизнь, 
наши системы 
противовоздуш-
ной и противора-
кетной обороны 
уже вполне смогут 
решать задачи по 
их перехвату

АРХИВ  Опубликованы документы 
о зверствах нацистов 

История 16 плюс

Елена Новоселова

Росархив совместно с ФСБ, 
МВД, МИД и Минобороны Рос-
сии с привлечением докумен-
тов 44 региональных архивов 
представляют интернет-проект 
«Преступления нацистов и их 
пособников против мирного 
населения СССР в годы Вели-
кой Отечественной войны 
1941—1945 гг.» Он будет досту-
пен на сайте ведомства в день 
75-летия окончания Второй 
мировой. Публикация включа-
ет в себя более 2600 докумен-
тов, в том числе 10 часов фоно-
записей и 3 часа кинохроники. 
Значительная часть специаль-
но рассекречена для проекта. 
Почему такую архивную исто-
рию лучше не смотреть детям и 
людям со слабыми нервами, 
рассказал «РГ» заместитель ру-
ководителя Федерального ар-
хивного агентства Андрей 
Юрасов. 

Документы проекта имеют 
возрастные ограничения?

А Н Д Р Е Й  Ю РАС О В :  Мы хотели бы 
обратить внимание, что доку-
менты содержат шокирующие 
описания издевательств над 
мирным населением СССР. 
Особенно это касается фото- и 
кинохроники. И в соответст-
вии с законодательством РФ 
такого рода материалы не ре-
комендованы к просмотру де-
тям до 16 лет, а также людям, 
страдающим нервными и пси-
хическими расстройствами. В 
актах комиссий, показаниях 
свидетелей содержится деталь-
ное описание пыток, издева-
тельств и обстоятельств гибе-
ли мирных граждан. В именном 
указателе проекта собралось 
более 38 тысяч имен, в том чи-
сле и жертв, и преступников. 
Открыта Книга памяти жертв 
нацистских преступлений — на 
данный момент в ней около 25 
000 имен. 

Впервые мир узнал о практи-
ке уничтожения людей по-
средством «душегубок», спе-
циально разработанных на-
цистами автомашин для 
убийства людей удушающи-
ми газами, из материалов 
Краснодарского процесса в 
1943 году. Читать эти доку-
менты страшно, но вы все 
равно решились их обнародо-
вать…

АНДРЕЙ ЮРАСОВ: Это решение стало 
результатом очень серьезной 
дискуссии. Мы прекрасно пони-
маем, что документы тяжелы 
для восприятия, но, с другой 
стороны, они имеют сильней-
шее воспитательное и нравст-
венное значение. Новые поколе-
ния наших соотечественников и 
их зарубежных сверстников 
должны набраться мужества и с 
открытыми глазами оказаться 
перед фактами подлинной исто-
рии ужасных преступлений на-
цизма. Осознать войну глубоко 
и лично. Мы считаем, что про-
ект также послужит практиче-
ским материалом для работы 
поисковых отрядов: здесь со-
браны документальные свиде-
тельства о массовых захороне-
ниях, документы судебно-меди-
цинской экспертизы...

Что публикуется впервые?
АНДРЕЙ ЮРАСОВ: Впервые мы даем 
в едином комплексе документы 
о преступлениях нацистов и их 
пособников на территории 
РСФСР и Карело-Финской ССР. 
Это только начало проекта. В 
дальнейшем его планируется 
пополнять свидетельствами о 
преступлениях на территориях 
других республик СССР.

В научный оборот вводится 
большой комплекс документов 
судебных процессов над наци-
стами, которые проводились на 
территории СССР начиная с 
1943 года. Всего их было 20. 

Почему вы решили использо-
вать документы Федераль-
ного архива Германии? У ко-
го-то есть сомнения в кор-
ректности переводов? Кто-
то сомневается, что Гим-
млер говорил о СССР: «Все 
решается здесь, на Востоке; 
здесь русский враг, мы этот 
200-миллионный народ 
уничтожим в военном смы-
сле и пустим кровь этой че-
ловеческой массе»?

АНДРЕЙ ЮРАСОВ: Это подход профес-
сиональных архивистов и исто-
риков — ссылаться на документ 
или его достоверную научную 
публикацию. Хотел подчеркнуть, 
что в проекте действительно 
принимает участие и один очень 
важный для нас иностранный ар-
хив — это Федеральный архив 
Германии. В том числе через до-
кументы этого архива мы пока-
зываем, как формировалась иде-
ология нацизма.   
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— Подробности на сайтее 
rg.ru/sujet/2531
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— Оперативное видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1946912
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СКАНДАЛ Во Франции 
вновь опубликовали 
карикатуры на пророка

Не смешно

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В среду сатирический еженедельник Charlie Hebdo 
вновь опубликовал карикатуры на пророка Мухам-
меда. Те самые, из-за которых в начале января 2015 
года на него напали террористы, убив 12 сотрудни-
ков редакции, в том числе журналистов, художников, 
технических работников. Те события стали отправ-
ной точкой волны террора, накрывшей Францию. За-
тем последовали кровавая расправа в парижском 
концертном зале «Батаклан», массовое побоище на 
набережной Ниццы и многие другие. До сих пор еже-
недельник не отваживался переиздавать карикату-
ры, а сделало это сейчас только потому, что в Париже 
в новом здании Дворца правосудия открылся судеб-
ный процесс по делу о теракте в Charlie Hebdo. На 
скамье подсудимых нет братьев Шерифа и Саида Ку-
аши, устроивших расправу в редакции, как и их по-
дельника Амеди Кулибали, что захватил заложников 
в магазине кошерных продуктов. Дьявольская трои-
ца вскоре полегла в ходе боестолкновений с француз-
скими спецназовцами. Так что нынешние подсуди-
мые, а их 14 человек, это те, кто участвовал в подго-
товке терактов, снабжал оружием, оказывал другую 
логистическую поддержку. Правда, трое из них, явля-
ясь ответчиками, пока находятся в розыске.

В Париже давно не было такого масштабного про-
цесса. Ведь участие в нем принимают 200 граждан-
ских истцов, 80 адвокатов обеих сторон, а меры без-
опасности обеспечивают многочисленные подразде-
ления полиции и жандармерии. Причем как внутри 
Дворца правосудия, так и по расширенному периме-
тру вокруг него, для чего помимо всего прочего будет 
использоваться дрон.  

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: В БЕЛАРУСИ 
ДЕЙСТВУЮТ РАДИКАЛЫ С УКРАИНЫ
Министр иностранных дел России Сергей Лавров по итогам 

переговоров с коллегой Владимиром Макеем заявил, что на 

территории Беларуси находятся натренированные на Укра-

ине радикалы. Их целью является раскачивание ситуации в 

республике и перевод мирных протестов в горячую фазу. 

Лавров отметил, что на Украине расположены лагеря для 

подготовки таких экстремистов, в частности, в Волынской и 

Днепропетровской областях.

Лавров подчеркнул, что эти люди очень заинтересованы, 

чтобы мирные протесты сорвались в конфронтационную 

спираль. «Они финансируют соответствующие мероприя-

тия, науськивают тех, кого они считают перспективными 

экстремистскими лидерами, к тому, чтобы те вносили си-

ловые элементы в то, что происходит в ходе демонстра-

ций в белорусской столице», — отметил глава МИД 

 России.

МИНСК ОТВЕТИТ КОНТРСАНКЦИЯМИ 
СТРАНАМ БАЛТИИ
Глава МИД Беларуси Владимир Макей заявил, что Минск 

подготовил пакет мер в ответ на санкции в отношении Бела-

руси со стороны балтийских государств, «Хочу сказать, что 

мы тоже провели межведомственное согласование. Мы 

подготовили предложения, и они уже утверждены, о введе-

нии санкций в отношении соответствующих персоналий из 

Литвы, Латвии и Эстонии. Будут и другие страны вводить 

санкции против Беларуси — мы также будем давать адекват-

ный ответ», — подчеркнул Макей.

ПОЛЬША И ЛИТВА «БЕСПЛАТНО» 
ОБУЧАТ ОТЧИСЛЕННЫХ В БЕЛАРУСИ 
СТУДЕНТОВ
Польские вузы готовы принять на обучение студентов, кото-

рых отчислили из университетов Беларуси. О своем согла-

сии бесплатно обучать молодых (до 35 лет. — Прим. «РГ») 

белорусов заявили, в частности, Университет имени Адама 

Мицкевича в Познани, а также Варшавский университет. В 

документах этих учебных заведений говорится, что обуче-

ние в Польше смогут пройти «молодые белорусы, которые 

не могут учиться в Беларуси из-за своих политических 

взглядов». Власти Литвы также выделят 100 стипендий для 

отчисленных белорусских студентов. 

Подготовил Алексей Чуриков 

РЕЗОНАНС В США назревает новая волна 
протестов после  очередного убийства 
афроамериканца полицейскими

Добивали 
убитого

Игорь Дунаевский 

Н
е успела утихнуть 
б у р я  п р от е с т о в 
против полицей-
ского насилия в 
американской Ке-
ноше (штат Вискон-
син), как и без того 
находящихся «на 
взводе» активистов 

подпитал новый случай. На юге 
Лос-Анджелеса (штат Калифор-
ния) сотрудники местного офи-
са шерифа при задержании бук-
вально изрешетили пулями аф-
роамериканца — 29-летнего сан-
техника Дижона Киззи, кото-
рый, по словам знакомых, наве-
щал друзей.

По мере приближения прези-
дентских выборов в США такие 
схожие как братья-близнецы 
инциденты уже далеко не огра-
ничиваются борьбой с полицей-
ским насилием или расовой 
дискриминацией. Учитывая то, 
как в последние месяцы эти во-
просы электризовали общест-
во, они станут одним из опреде-
ляющих факторов для исхода 
выборов. Недаром во вторник 
президент Дональд Трамп лич-
но приехал в бурлившую всю 
прошлую неделю Кеношу, где 
жестко раскритиковал активи-
стов-погромщиков и подтвер-
дил курс на «закон и порядок».

Комментируя инцидент в 
Лос-Анджелесе, представитель 

офиса шерифа Брэндон Дин рас-
сказал, что двое патрульных 
увидели велосипедиста, нару-
шавшего правила движения, 
хотя он не уточнил, какие имен-
но. Они обратились к нему, но 
тот бросил велосипед и стал 
убегать. Патрульные бросились 
вдогонку, а когда настигли убе-
гавшего, тот ударил одного из 
них в лицо. После этого Киззи 
бросил связку с одеждой, кото-
рая была у него в руках. Па-
трульные разглядели в ней по-
луавтоматическое оружие. Гря-
нуло от 10 до 20 выстрелов, при-
чем канонада патрульных про-
должалась даже после того, как 
афроамериканец замертво ле-
жал на дороге. Инцидент ча-
стично попал на камеры и прои-
зошел средь бела дня в жилом 
квартале, на глазах у многих 
свидетелей.

Гибель Киззи разъярила 
местных жителей и активистов 
движения «Жизни черных име-
ют значение». Во вторник не-

сколько сотен человек второй 
день подряд до глубокой ночи 
протестовали у офиса окружно-
го шерифа, требуя раскрыть 
имена патрульных, применив-
ших оружие, арестовать их и от-
дать под суд. До беспорядков не 
дошло, но перепалки между 
протестующими и правоохра-
нителями были жаркими.

Между тем давление борцов 
за расовую справедливость все 
дальше заводит Америку по до-
роге пересмотра своего истори-
ческого наследия. Спецкомии-
тет, в угоду активистам учре-
жденный мэром Вашингтона — 
афроамериканкой Мюриэл Боу-
зер, рекомендовал снести во-
семь статуй и мемориалов, а 
также «переименовать или по-
местить в контекст» десятки 
других объектов вплоть до сим-
вола столицы — мемориала Ва-
шингтона, которые названы в 
память об исторических деяте-
лях, обвиняемых активистами в 
угнетении меньшинств и эк-

сплуатации рабов. В немилость 
попали такие фигуры, как отцы-
основатели страны Джордж Ва-
шингтон (первый президент 
США) и Бенджамин Франклин, 
изобретатель и пионер телефо-
нии Александр Белл.

«Мы верим, что обществен-
ные места в Вашингтоне долж-
ны хранить память только о тех 
индивидуумах, которые были 
примером в плане таких ценно-
стей, как равенство, возможно-
сти и разнообразие, это важно 
для жителей города», — подчер-
кивается в докладе. Если гово-
рить о «помещении в контекст», 
то следует отметить, что Вашин-
гтон — город с преимуществен-
но темнокожим населением, где 
сильны симпатии к движению 
за права афроамериканцев.

Президент Дональд Трамп, и 
ранее выступавший против сно-
са памятников и переименова-
ния различных объектов, резко 
раскритиковал доклад комите-
та. Минувшим летом на фоне 
массовых беспорядков и погро-
мов под лозунгами за права тем-
нокожих активисты снесли и 
изуродовали несколько десят-
ков памятников историческим 
деятелям, включая первооткры-
вателя Христофора Колумба и 
первого президента США Джор-
джа Вашингтона.  

В Лос-Анджелесе сотни людей на 
улицах требуют наказать патруль-
ных, застреливших темнокожего.

А К Ц Е Н Т

Схожие как братья-близнецы инциденты 
с гибелью темнокожих от пуль полицей-
ских могут напрямую повлиять на исход 
президентских выборов в США

ГРОМКОЕ ДЕЛО ФБР расследует 
полет неизвестного 
с реактивным ранцем 

Человек в воздухе

Константин Волков

В ФБР заинтересовались сооб-
щениями сразу нескольких пи-
лотов гражданской авиации, 
которые видели в районе меж-
дународного аэропорта Лос-
Анджелеса неизвестного с ре-
активным ранцем. Тот летел на 
высоте примерно одного кило-
метра по маршруту захода са-
молетов на посадку. «Диспет-
чер, это American Airlines, борт 
1997, мы только что пролетели 
мимо парня с реактивным ран-
цем» — такого рода сообщения 
приходили в службу контроля 
аэропорта 1 сентября и не были 
розыгрышем. В принципе поле-
ты в районе аэропорта Лос-Ан-
джелеса с нарушением правил 
воздушного движения не такая 
уж редкость. Именно там про-
летел в 1982 году знаменитый 
Ларри Уолтерс, обладатель пре-
мии Дарвина. Он привязал к 
креслу надутые гелием воздуш-

ные шарики, рассчитывая под-
няться на 10 метров над домом. 
С собой он взял ружье, чтобы 
стрелять по шарикам и таким 
образом снижаться. Однако 
Уолтерс неверно рассчитал 
подъемную силу шаров и бы-
стро взлетел на высоту 4800 ме-
тров, попав в воздушный кори-
дор в районе аэропорта Лос-Ан-
джелеса, о чем пролетавшие 
мимо пилоты сообщали диспет-
черу. Только через 45 минут 
Уолтеру удалось спуститься, 
причем шары запутались в ли-
нии электропередачи.

Но в нынешнем случае глав-
ная интрига в том, что о челове-
ке, который летал на киломе-
тровой высоте с помощью реак-
тивного ранца, ничего неиз-
вестно. При этом нет основа-
ний не доверять информации 
нескольких пилотов, тем более 
что дело происходило в светлое 
время суток при хорошей види-
мости.  

Развитие технологий в последние годы превратило индивидуальные реак-
тивные ранцы из фантастики в реальность. Но никаких законов и правил 
для таких полетов пока нет.

КОНФЛИКТ Впервые с 1987 года 
США поставят оружие Кипру

Анкаре послали 
сигнал

Александр Гасюк

Решение снять оружейное эм-
барго с Республики Кипр при-
няли США. Ограничительные 
меры были введены еще 33 года 
назад для содействия мирному 
урегулированию между грека-
ми и турками киприотами. Од-
нако на фоне испортившихся 
отношений с Турцией и намере-
ния укрепить позиции США в 
восточном Средиземноморье 
Вашингтон пошел на пересмотр 
своего прежнего курса в отно-
шении Никосии. Как сообщила 
газета Cyprus Mail, во вторник 
госсекретарь США Майк По-
мпео по телефону рассказал о 
решении снять многолетнее 
оружейное эмбарго президенту 
Кипра Никосу Анастасиадису. 
Как заявили в Вашингтоне, эм-
барго снимается на год с воз-
можностью продления этого 

срока. Подчеркивается, что на 
текущий момент на островное 
государство в Средиземном 
море американская сторона 
разрешила поставки только 
«нелетальных систем вооруже-
ния». К этой категории США 
традиционно относят средства 
связи и разведки, индивидуаль-
ной защиты, автомобили, при-
боры ночного видения и радары 
и тому подобное оборудование.

В Анкаре жестко раскрити-
ковали принятое американца-
ми решение и пригрозили от-
ветными мерами. Для России 
не менее значимым будет во-
прос о том, что именно США по-
требуют от Кипра в обмен на 
поставки «нелетальных» воо-
ружений. Известно, что в по-
следнее время Вашингтон от-
крыто давил на Никосию по це-
лому ряду направлений сотруд-
ничества с Москвой. 
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МУЗЫКА РНО 
откроет 30-й 
сезон Большим 
фестивалем

УВЕРТЮРА 
ПЛЕТНЕВА
Ирина Муравьева

Это уже сложившаяся тради-
ция московского музыкального 
сезона — стартовать серией кон-
цертов Большого фестиваля 
РНО.  В этом году фестиваль 
пройдет уже в 12-й раз, а Рос-
сийский национальный ор-
кестр под руководством Миха-
ила Плетнева откроет свой 30-й 
сезон. Возраст для симфониче-
ского коллектива молодой, в 
сравнении со старейшими рос-
сийскими и европейскими ор-
кестрами, отмечающими 
150-летние, 200-летние и более 
солидные юбилеи. Но по своим 
музыкальным и исполнитель-
ским достижениям РНО давно 
уже вышел в первую линию 
лучших мировых оркестров, 
а  качество и эксклюзивность 
его программ стали той мерой, 
с которой у любого слушателя 
ассоциируется  РНО.

Вот почему Большой фести-
валь — это особое время для ме-
ломанов: шесть музыкальных 
программ, раскрывающих не 
только  искусство оркестра, 
свободно владеющего разными 
стилями  и жанрами — от ин-
струментальных концертов и 
симфоний, опер и балетной му-
зыки до мюзикла и джаза,  но и 
погружающих в саму материю 
культуры — в ее внутренние свя-
зи, ассоциации, парадоксаль-
ные драматургические колли-
зии. Это то, что неизменно 
предлагает публике Михаил 
Плетнев, составляющий лично 
каждую программу. 

И в этом году Большой фе-
стиваль, несмотря на сложно-
сти, связанные с постпандеми-
ческими ограничениями, прой-
дет в полном формате, хотя и со 
скорректированной програм-
мой, на сцене Концертного зала 
Чайковского (Московская фи-
лармония) с 7 сентября по 1 ок-
тября.  Его логично откроет бет-
ховенский оммаж — программа, 
в которой наконец зазвучит му-
зыка композитора, чей 250-лет-
ний юбилей из-за пандемии му-
зыкальный мир отметить не 
смог. Исполнять Третий форте-
пианный концерт Бетховена 
будет сам Михаил Плетнев: его 
записи и интерпретации форте-
пианных концертов Бетховена 
считаются одной из вершин в 
современном искусстве. Дири-
жером приглашен Миша Дамев 
(Швейцария), сотрудничаю-
щий с РНО во многих проектах. 
В его интерпретации прозвучит 
Увертюра Бетховена «Корио-
лан» и Четвертая  симфония 
Иоганнеса Брамса — итоговое 
симфоническое полотно ком-
позитора, несущее в себе энер-
гию тотальной трагедии,  раз-
рушения, тема финала которо-
го заимствована у Баха из кан-
таты № 150 («К тебе, Господи, 
возношу душу мою»).  

В том же творческом составе 
будет звучать и следующая про-
грамма Большого фестиваля (11 
сентября), где Михаил Плет-
нев сыграет знаменитый Второй 
фортепианный концерт Камиля 
Сен-Санса.  Миша Дамев  проди-
рижирует также «Пляской смер-
ти» Сен-Санса — зловещей музы-
кальной фантасмагорией на 
кладбищенский «ночной» сю-
жет и Второй симфонией Иоган-
неса Брамса,  связанной с кру-
гом лирических бетховенских 
идей — с его Шестой («Пасто-
ральной») симфонией. 

Симфония Бетховена будет 
звучать и в третьей программе 
фестиваля: 16 сентября извест-
ный оперный певец, тенор 
Дмитрий Корчак выступит в 
непривычном для широкой пу-
блики амплуа — он будет дири-
жировать Седьмой симфонией 
Бетховена и Мессой № 2 Шу-
берта.... А 1 октября Большой 
фестиваль  должна завершить 
Большая месса Моцарта с уча-
стием Юлии Лежневой — вели-
чественное музыкальное по-
лотно, в финале которого зву-
чит осанна Богу, земле и небе-
сам —  вечному и прекрасному, 
без чего  человечеству сегодня 
трудно было бы выжить. 

Михаил Плетнев предстанет на 
фестивале в разных амплуа: и дири-
жера, и виртуозного пианиста.

СОБЫТИЕ Открылась 33-я Московская международная 
книжная ярмарка

Все книги на Манеже

Наталья Лебедева 

Н
есмотря на будний 
день, у входа в «Ма-
неж» с раннего утра 
выстроилась вну-
шительная очередь 
людей в масках, пер-
чатках и с электрон-
ными билетами в 
руках. Но разве эти 

временные трудности и реко-
мендации Роспотребнадзора 
остановят истинных книголю-
бов?!

Руководитель Роспечати Ми-
хаил Сеславинский напомнил, 
что ММКЯ — второе массовое ме-
роприятие после книжного фе-
стиваля «Красная площадь», ко-
торое проходит в самом центре 
столицы после снятия ограниче-
ний. «Коронавирус многое изме-
нил в нашей жизни, но одно из-
менение точно к лучшему — яр-
марка переехала в «Манеж». 
Если так и дальше пойдет, то 

ММКЯ вместе с фестивалем 
«Красная площадь» и ярмаркой 
Non/fiction почти замкнут книж-
ный круг вокруг Кремля», — за-
метил он.

По традиции на ярмарке Ро-
спечать подводит первые книж-
ные итоги года. Результаты пер-
вого полугодия выглядят опти-
мистично: более 51 тысячи на-
званий книг и брошюр, издан-
ных общим тиражом в 191,2 
миллиона экземпляров. По 
сравнению с прошлым годом, 
падение минимально, всего-то 
несколько процентов. Но, по 
мнению главы Роспечати, по-

следствия коронавируса еще 
себя проявят. Советник прези-
дента РФ Владимир Толстой 
точно подметил, что мы научи-
лись узнавать друг друга по гла-
зам, потому что все остальное 
скрывает маска, и категориче-
ски не согласился с теми, кто на-
зывает книжников безрассуд-
ными, раз они не боятся массо-
вых мероприятий. «Мы смелые. 
Здесь собрались рыцари книго-
издания, которые встречаются с 
осторожностью, но с открытым 
забралом», — сказал он, обратив 
внимание на то, что ММКЯ пре-
красно смотрится в «Манеже».

Со слов благодарности меди-
кам начал свое приветственное 
слово спецпредставитель прези-
дента по международному куль-
турному сотрудничеству Миха-
ил Швыдкой. Он отметил, что 
среди самых интересных и во-
стребованных на выставке — 
дневники врачей и книги, посвя-
щенные вирусам и болезням.  

Президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин в свою очередь отметил, что 
ММКЯ — одна из возможностей 
помочь книгоиздателям. 

«Здесь можно найти книги, 
которые могли и не появиться в 
другое время. Я всем очень реко-
мендую два издания — «Узнать по 
глазам» и «Многоликий вирус», 
— после этих слов Сергей Степа-
шин пригласил на сцену одного 
из ведущих разработчиков вак-
цины от коронавируса Виктора 
Зуева. 

Увы, в этом году свой офлайн-
стенд смог открыть только один 

зарубежный гость — Греция. Гла-
ва Роспечати Михаил Сеславин-
ский особо тепло поприветство-
вал смельчаков и поблагодарил 
за сотрудничество Посольство 
Греции в РФ. А почетный гость 
ММКЯ — Республика Корея  вир-
туально представила экскурс в 
свой поражающий воображение, 
высокотехнологичный книжный 
мир. 

Не отменилась ни одна пре-
мия. «Ревизор», «Книга года», 
«Образ книги», «Малая Родина», 
«Мастер», «Блогпост» — все они 
составляют деловую программу 
ММКЯ...  Впереди еще четыре 
дня: изучайте программу и при-
ходите в «Манеж». А если потеря-
ете другу друга в этом водоворо-
те — встречаться есть где. В цен-
тре «Манежа», у стенда «Россий-
ской газеты». 

А К Ц Е Н Т

Если потеряете другу друга — 
встречайтесь в центре «Манежа», 
у стенда «Российской газеты»

УТРАТА Героиня фильма 
«Доживем до 
понедельника» Ирина 
Печерникова не дожила 
до юбилея один день

Без солнечного 
зайчика

Александр Алексеев

Ее назвали «актрисой колдовской красоты», она игра-
ла у Анатолия Эфроса в Ленкоме, блистала в спекта-
клях Малого театра, снималась с Владимиром Высоц-
ким, Олегом Далем, Андреем Мироновым... Но больше 
всего запомнилась  фильмом — «Доживем до понедель-
ника», став одной из главных героинь кино 60—70-х. 
Красивая, пылкая, ранимая, но принципиальная, до-
брая и сильная. Несмотря на  внешнюю хрупкость и из-
ящество... Глядя в ее большие, прекрасные глаза, мно-
гие школьники (а фильм этот был как раз о школе и по-
иске своего места в жизни) давали себе зарок — тоже 
стать добрыми и честными, стараться понимать дру-
гих. Героиня Печерниковой считала, что «описать сча-
стье — это как прикнопить к бумаге солнечный зай-
чик». Все верно, но счастье — это еще и когда все живы.

Она ушла из жизни за день до  75-летия, которое мы 
готовились отмечать 2 сентября. Многие снова пересма-
тривали бы  ее фильмы: «Птицы наших надежд», «Два 
капитана», «Первая любовь»,  «Вариант «Омега», «До-
живем до понедельника»… Чаще всего ей предлагали 
роли красивых героинь. Честных, романтичных, вер-
ных своим идеалам, любви, и в то же время бесстраш-
ных. .. А в 1991 году Печерникова неожиданно для мно-
гих ушла из театра, перестала сниматься: новые филь-
мы появлялись редко, размениваться на ерунду не хоте-
лось...  Но десять лет спустя - вернулась. В кино пока 
звать не стали, зато приглашали на телевидение. Побы-
вала она и в «Хрустальном шаре» у Виталия Вульфа. А в 
телеисповеди «Лекарство от одиночества» рассказала о 
своей жизни и напастях, откровенно и честно — чтобы 
другие не повторяли ее ошибок. И мы, зрители, были 
благодарны  ей за это только чуть меньше, чем за роли. А 
в 2019-м  ее снова пригласили сниматься — на главную 
роль в фильм «Земля Эльзы»... 

 Борис Клюев был органичен в самых разных ролях: и злодеев, 
и генералов, и тех, про кого говорят: добряк, «свой в доску».

Есть кинокадры, которые запоминаются на всю жизнь. И учат 
пониманию и добру. Как этот, из «Доживем до понедельника».
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15 цитат Бориса Клюева о самом главном  —  на сайте 
rg.ru/art/1946815

Фото и видео с открытия 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3107
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«Коронавирус многое изменил в нашей жизни, но одно изменение точно к лучшему — ярмарка переехала в «Манеж», — сказал на открытии глава Роспечати Михаил Сеславинский.

ПАМЯТЬ Умер народный 
артист Борис Клюев

От Рошфора 
до Ворониных

Игорь Вирабов

Борис Клюев, дитя войны, родился в сорок четвертом 
году. Отец его, Владимир Клюев, актер вахтанговской 
школы, вернулся с фронта в сорок третьем, продолжал 
выезжать с концертными бригадами, после войны слу-
жил в московском ТЮЗе — а в сорок восьмом на гастро-
лях внезапно скончался от сердечного приступа. Все-
го-то в 36 лет — и сыну было всего-то четыре. И мать его, 
Валентина Клюева, больше не вышла замуж, потому 
что посвятила себя сыну. Вкратце — такова судьба мно-
гих перемолотых войной семей. Отсюда — отпечаток, 
метка на всю жизнь — говоря словами классика, тут его 
«стук сердца, шелест крови». 

Сначала двоечник Клюев прославился на всю шко-
лу, когда ему доверили сыграть героя постановки «Чер-
това мельница». Потом его взяли в Щепкинское учили-
ще. И ему, и Малому театру, как матери родной, кото-
рая не дожила до дня, когда он стал «народным арти-
стом», - Клюев будет верен всю жизнь.  У него одних ро-
лей — не считая шестидесяти театральных — в кино за со-
тню. От злодея Рошфора в «Трех мушкетерах»  до своего 
в доску токаря-пенсионера в сериале «Воронины». У 
Клюева свое лицо в театре и кино — особенное. Запоми-
нающееся. Оттого — и зрителем любимое. Он снимался и 
играл на сцене несколько последних лет — зная свой же-
стокий и не оставляющий надежд диагноз.  Он был опти-
мист. Он, как хлебнувшее всего дитя войны, считал себя 
счастливым. Ну просто жил, как мог, и делал должное — 
да, и еще, как говорят, не врал, — наверное, поэтому... 
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ПРЕМИЯ Первый день ММКЯ завершился вручением награды «Книга года-2020»

Победа в 20 томах
Михаил Визель

Н
ачалась церемония с 
того, что ведущий — Алек-
сандр Цыпкин — возбла-

годарил устроителей за то, что 
они не воспользовались напра-
шивающейся возможностью 
сказать «давайте в этом году от-
ложим» и, несмотря ни на что, 
решились выбрать лучшие из 
400 книг, присланных на кон-
курс двадцатью издательствами 
со всей страны.

Победа в главной номина-
ции — «Книга года» — решением 
жюри, возглавляемого руково-
дителем Роспечати М.В. Сесла-
винским (который и объявил 
победителя), присуждена завер-
шающему, двадцатому тому 
«Библиотеки литературы Древ-
ней Руси». Петербургское отде-
ление издательства «Наука» на-
чало печать этой фундамен-
тальной книжной серии, подго-
товленной в Пушкинском Доме 
под редакцией Д.С. Лихачева, 
Л.А. Дмитриева и Н.В. Понырко, 
еще в 1997 году.

Эта серия, которую отлича-
ют строгие принципы издания 

древнерусских текстов, парал-
лельный перевод их на совре-
менный русский язык, ком-
ментарии, впервые смогла 
представить практически все 
богатство древнерусской лите-
ратуры в ее историческом раз-

витии — начиная с ХI века. В за-
вершающем издание томе 
представлены произведения ,  
создававшиеся на протяжении 
ХVIII—ХХ веков в самых раз-
ных слоях русского общества 
(среди крестьян, духовенства, 

представителей столичного 
дворянства), и прослежены их 
прямые связи с древнерус-
скими литературными тради-
циями. 

Здесь опубликован ряд па-
мятников житийного жанра, па-
ломнические Путешествия в 
Святую землю, писанные в тра-

диции древнерусских Хожде-
ний; популярные произведе-
ния, создававшиеся в рамках 
жанра Видений; памятники ли-
тургической гимнографии.  

Имена побителей в других 
номинациях вы узнаете на сайте 
www.rg.ru.

Наталья Понырко (справа) принимает поздравления с наградой 
«Книга года».
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Прямая речь

Наталья Понырко, заведующая Отделом древнерусской ли-
тературы Института русской литературы (Пушкинский Дом), 
одна из редакторов «Библиотеки  литературы Древней Руси»:
— Первый том «Библиотеки  литературы Древней Руси» вышел в 1997 

году, и автор идеи Дмитрий Сергеевич Лихачев успел подержать его в 

руках. Открывает первый том «Слово о законе и благодати митрополи-

та Илариона», с которого в XI веке и началась собственная история 

древнерусской литературы. Это один из моих любимых текстов, кото-

рый в советское время не публиковался по соображениям цензуры. Се-

годня наш большой труд завершен — за семь веков было создано огром-

ное количество текстов. Все богатство древнерусской литературы про-

слежено от начала до конца. Тесты изданы с комментариями и перево-

дом — на левых страницах древнерусский текст, на правой современ-

ный. Конечно, мы не рассчитывали на премию, но важно отметить, что 

наше издание предназначено для широкого круга читателей. Теперь, 

когда имя «Библиотеки литературы Древней Руси» прозвучало, возмож-

но, этот круг станет чуть шире.

Подготовила Мария Голубкова
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УДИВИЛИ В Бурятии депутаты неожиданно 
обратились к школьникам на языке рэпа

И что такое крутоНа семь вопросов до-
статочно ответа «да» 
или «нет». Сформули-

рованы они так: повышалась ли 
у ребенка температура накану-
не вечером и утром перед выхо-
дом в школу; есть ли у него или 
членов семьи симптомы ОРВИ; 
контактировал ли ребенок за 
прошедшие сутки с людьми, ин-
фицированными COVID-19 или 
находящимися на карантине; 
выезжал ли он в течение суток 
за пределы Ивановской обла-
сти. 

Восьмой пункт требует бо-
лее пространного объяснения: 
если выезжал, то на каком 
транспорте. Заканчивается 
чек-лист распиской, что запол-
нивший его предупрежден об 
уголовной ответственности за 
нарушение санитарно-эпиде-
миологических правил, пред-
усмотренной статьей 236 УК 
РФ. Дата, подпись, расшифров-
ка.

Ивановское педагогическо-
профилактическое ноу-хау, 
надо отметить, уникальный 
случай. В других регионах — на-
пример, Воронежской и Белго-
родской областях — как-то об-
ходятся без расписок, одними 
термометрами.

— Кто придумал чек-листы, я 
не знаю — нам спустили регла-
мент, мы его исполняем, — от-
рапортовала директор иванов-
ской школы № 14 Ольга Чиби-
зова. — У нас проблем нет. Блан-
ки имеются. Если кому-то не 
хватило, распечатываем до-
полнительно. Если ребенок 
пришел без чек-листа, ему из-
мерят температуру бесконтак-
тным способом и отправят на 
занятия.  

— Это удобная форма контр-
оля за состоянием своего здо-
ровья и инструмент для своев-
ременного выявления лиц с 
признаками инфекционных за-
болеваний и разрыва «цепочки 
контактов» между людьми, — 
объяснила «РГ» глава регио-
нального департамента обра-
зования Ольга Антонова. — Чек-
лист о состоянии здоровья до-
казал свою эффективность на 

предприятиях и организациях 
в период вспышки пандемии.

Однако у ивановских роди-
телей к этой затее немало во-
просов. Скажем, можно лишь 
гадать, какую пользу профи-
лактике COVID-19 принесет 
информация о выезде школь-
ника за пределы региона. Если 
он выезжал и успел в течение 
суток вернуться  обратно, 
успел на первый урок, то что с 
ним теперь будет? Его не пу-
стят в школу? А если пустят, 
тогда зачем этот пункт? Или 
как родитель узнает, с кем его 
чадо общалось в течение дня?.. 

Не говоря уже о прописан-
ной уголовной ответственно-
сти тех, кто этот чек-лист за-
полняет. Юрист Максим Нико-
нов считает, что регламент 
местных властей не является 
санитарно-эпидемиологиче-
скими правилами, и уголовной 
ответственности за его нару-
шение не существует. 

— Гражданин может быть об-
винен в преступлении по ста-
тье 236 УК в случае, если он до-
подлинно знал, что страдает 
опасным для окружающих за-
болеванием (врач ознакомил с 
диагнозом под расписку) и все 
равно явился в публичное ме-
сто, где вызвал массовое зара-

жение, — разъясняет он.— В дан-
ном случае это просто пугалка. 
Истинная цель чек-листов су-
губо бюрократическая: пере-
ложить ответственность и под-
менить реальную профилакти-
ку всякими отчетами, журна-
лами и так далее. 

Но вот идея с бланками по-
хоже  понравилась работникам  
Роспотребнадзора. 

— По сути чек-лист — это 
фильтр, не пропускающий за-
болевшего человека в органи-
зованный коллектив, — заявила 
замглавы управления Роспо-
требнадзора по Ивановской 
области Ольга Интякова. — 
Люди отвечают за здоровье 
своих детей, следят за ним и 
дают в этом расписку. Мы к по-
добной практике относимся 
положительно. 

Правда, при этом она отме-
тила, что ее ведомство лишь 
согласовало регламент на 
предмет соответствия сани-
тарному законодательству, а 
вся честь его изобретения при-
надлежит профильным депар-
таментам правительства реги-
она.  

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», Улан-Удэ

Д
епутаты горсовета Улан-
Удэ необычным образом 
поздравили школьников 

с началом нового учебного 
года. Они отказались от тради-
ционных формальных привет-
ствий и монотонных напутст-
вий в официальных костюмах. 
Вместо этого, одевшись в тол-
стовки и футболки, зачитали 
рэп под музыку американского 

рэпера Dr. Dre The Next Episode.
Парламентарии посоветова-

ли ребятам приступить к учебе 
с самого первого дня, чтобы 
сдать ЕГЭ на «отлично». «Чтобы 
молодым и красивым остаться, 
надо с утра начать отжиматься. 
После того как подтянешь фигу-
ру, ты поднажми на литерату-
ру», — порекомендовали они. 
Еще депутаты напомнили, что 
не нужно курить и пить алко-
голь, потому что «это не круто, 
это просто отстой». А «круто» — 

это «когда есть награды с мате-
матической олимпиады».

В конце «рэперы» предло-
жили учащимся принять эста-
фету и прислать им видеороли-
ки о школьной жизни.   

ОБРАЗОВАНИЕ Как работают московские школы после карантина

Первый учебный 
Сергей Жуков 

Д
ети, вернувшись по-
сле длительного пе-
рерыва за парты, по-
тихоньку привыкают 
к учебе в новых, ан-
тиковидных услови-
ях. Корреспонденты 
«Р Г»  загл янули  в 
одну из столичных 

школ, чтобы своими глазами 
увидеть, как организован те-
перь здесь учебный день. 

На часах 7.50 утра. Ученики 
шустро подтягиваются к школе 
№ 1450 в Электролитном прое-
зде — это в нескольких минутах 
ходьбы от станции метро «На-
горная». Здесь «квартирует» 
блок начальных классов. Всего 
же в составе образовательного 
комплекса — 12 зданий. Они рас-
средоточены едва ли не по все-
му району Нагорный. Уроки для 
разных классов теперь начина-
ются в отличное друг от друга 
время. Каждый в курсе, к како-
му входу и во сколько нужно 
приходить. Об этом родителей 
предупредили заранее, чтобы 
избежать путаницы. Пропу-
скать ребятню обычно начина-
ют за 15 минут до урока. Вот в 
7.55 пошли третьеклассники, а 
в 8.10 настала очередь четвер-
тых классов. Школу учителя те-
перь называют не иначе как тер-
риторией детей. Поэтому вход  
родителям в здание, увы, за-
крыт: лишние контакты уча-
щимся сейчас не нужны. Вот 
папы и мамы прощаются с чада-
ми у входа, а потом посматрива-
ют за своими «цветами жизни» 
через стекло. «Привела сыночка 
в третий класс, а все равно пере-
живаю, как он тут будет, — де-
лится мама школьника. — Все-
таки давно не был в школе, ве-
сной же дома учились, а потом 
каникулы».

Поводов для беспокойства 
нет, заверила замдиректора 
школы Анна Фисенко. По ее сло-
вам, все разработанные Роспо-
требнадзором и министерством 
просвещения меры соблюдают-
ся. Корреспондентов «РГ» нака-
нуне визита попросили захва-
тить маски и перчатки, что мы и 
сделали. При входе, как и всем 
остальным, измерили темпера-
туру бесконтактным термоме-
тром. У меня — 36,4, у коллеги-
фотокорреспондента — 36,6. 
Фух... ковидный «фейс-контр-
оль» прошли. 

— А как у других? — интересу-
юсь я.

— Пока все в норме.
Температуру у детей, кстати, 

измеряют несколько раз в день. 
«Чтобы термометр все точно 

показал, нужно убедиться, пра-
вильный ли режим выбран, — 
объяснила Анна Фисенко. — Есть 
отдельная кнопка для запястья 
руки и шеи, а есть для лба. Ниче-
го сложного». Если вдруг темпе-
ратура тела окажется 37 и 
выше, ребенка изолируют в от-
дельном кабинете. А дальше пе-
дагоги действуют по стандар-
тной схеме: сообщают родите-
лям, вызывают «скорую по-
мощь». После ученика забира-
ют домой или в больницу, а 
класс, в котором учится забо-
левший, отправляют на 14-днев-
ный карантин. Кстати, родители 

по желанию могут оставить 
сына или дочь учиться дома, на 
дистанционке. Большинство 
пап и мам в Москве, о чем ранее 
писала «Российская газета», 
предпочли очное обучение. Та-
кая же история и в школе № 
1450. На весь комплекс, а в нем 
учатся более 2,5 тысячи школь-
ников и свыше тысячи дошколь-
ников, на онлайн-обучении ре-
шили остаться всего несколько 
человек. «У нас все учителя, ох-
ранники и клинеры накануне 
нового учебного года сдали те-
сты на антитела, — добавила Фи-
сенко. — По результатам тести-

рования некоторые сотрудники 
ушли на больничный».

Термометрия — лишь часть 
нынешних школьных реалий. 
Классы максимально разведе-
ны. «Каждая параллель входит 
через определенную дверь, 
оставляет одежду в закреплен-
ной за ними раздевалке и под-
нимается по конкретной лест-
нице», — объяснили в школе. Нет 
теперь общих перемен и звон-
ков. Расписание плавающее. 
Продолжительность занятий 
тоже отличается — от 35 до 45 
минут. Каждый класс в основ-
ном учится в одном кабинете. 
Разве что выходят отдохнуть, в 
столовую, на физкультуру или 
музыку. После урока, говорит 
Фисенко, помещения убирают-
ся и дезинфицируются бактери-
цидной лампой закрытого типа.

В кабинетах все по-старому: 
столы расставлены как обычно. 
Шахматный порядок практико-
вался только на ЕГЭ. По особо-
му графику работают библиоте-
ки и столовая. На завтраки и 

обеды за одну перемену прихо-
дит только одна параллель. Вот 
завтракают ученики третьих 
классов — самая многочислен-
ная категория младшеклассни-
ков. Их порядка 120, а занима-
ют только половину столовой.

В коридорах — антисептики с 
локтевыми рычажками, на полу 
— разметка. Умывальники у сто-
ловой, чтобы ребятишки соблю-
дали дистанцию, помечены че-
рез один яркой лентой. Но ма-
ленькие дети есть маленькие 
дети, потому иногда не замеча-
ют. К тому же многие восприни-
мают происходящее как забаву. 
Маски носить им необязатель-
но. Вот девятилетний мальчиш-
ка честно признается: маску не 
ношу и не хочу. В школу вер-
нуться рад, но скучает по до-
машнему дресс-коду. Третье-
классница Надя Жудинская 
тоже рада вернуться за парту. 
«Соскучилась по друзьям, — де-
лится она. — Весной пришлось 
учиться дома, первое время 
было сложно, потом привыкла, 

но все равно хотелось в класс, к 
ребятам».

Учителям в отличие от детей 
маски нужно носить обязатель-
но. Правда, в отдельных случаях 
снимать их разрешается. На-
пример, когда учитель стоит у 
доски на достаточном расстоя-
нии от детей и ему нужно объя-
снить материал. А перчатки? По 
желанию. Они, по словам Фи-
сенко, нужны воспитателям в 
детсадах, поскольку те постоян-
но контактируют с ребятней.

В общем, если вы давно не 
были в школе, в глаза бросится 
лишь, пожалуй, одно отличие: 
потише стало. И в перемены ре-
бята не так носятся и кричат от 
полноты жизни, и даже в столо-
вой не так звонко стучат ножи и 
вилки. А так, обычный школь-
ный день. Надеемся, и год учеб-
ный впереди будет тоже самым 
обычным.  

«Чтобы молодым и красивым остаться, надо с утра начать отжиматься...» — обратились к школьникам рэповским 
речитативом депутаты горсовета Улан-Удэ.

Каждый класс учится в своем кабинете. 

На завтраках и обедах встречаются ученики только одной параллели.Детям носить маски необязательно.

А К Ц Е Н Т

Вход родителям в школы, увы, закрыт: 
лишние контакты учащимся сейчас 
не нужны. Папы и мамы прощаются 
с чадами у входа 

Прежде чем попасть на урок, ива-
новский школьник теперь должен 
предъявить чек-лист, заполненный 
родителями.

Клип депу-
татов гор-
совета 
Улан-Удэ — 
на сайте 
«РГ».

Чек на урок
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте  
rg.ru/sujet/1560

КАК ВАМ ЭТО?

Екатерина Чехова, 
учитель, Хабаровск:
— Важен не столько метод обще-

ния со школьниками, а результат. 

Я сама интересуюсь молодежным 

сленгом, и если слова не противо-

речат нормам морали, я ими с удо-

вольствием пользуюсь в общении 

с детьми. Детям интересно об-

щаться с людьми старшего возра-

ста, которые «в теме». Поздравле-

ние неплохое, но выбор музыки, 

на мой взгляд, неверный. Рэпер в 

своих текстах пропагандирует ку-

рение марихуаны и другое. Поэто-

му можно было подыскать другую 

музыку и убрать звук выстрела в 

конце. А в целом очень позитивно, 

дети с удовольствием посмотрят.

Александр Марков, 
студент Хабаровского инсти-
тута железнодорожного 
транспорта:
— В такт не очень попадают, но для 

первого раза очень хорошо! Глав-

ное, забавно, без занудства. Я лю-

блю рэп, рэп-баттлы, мои друзья 

тоже. В таком виде поздравление 

— просто огонь! Школьники Улан-

Удэ должны оценить.

Наталья Голубева, мама вто-
роклассника, Улан-Удэ:
— Очень креативное обращение! 

Дети сейчас избалованы интерне-

том, поэтому в ногу со временем 

идти и говорить с ними на одном 

языке — это правильное решение!

РАКУРС  В столице начался 
фестиваль военно-
исторического кино

От героев 
былых времен

Александр Мелешенко

В Музее победы вчера вечером стартовал II Междуна-
родный фестиваль «Дни военно-исторического кино». 
Сегодня к нему присоединится центр международной 
торговли (ЦМТ), где зрители смогут посмотреть филь-
мы о войне, включая недавнюю премьеру «Калашни-
ков», увидеть выставку «Летопись войны».

Фестиваль проходит уже второй раз и не случайно 
приурочен к дням празднования окончания Второй 
мировой войны. В этом году он также посвящен 100-ле-
тию известного актера, кинорежиссера и сценариста 
Сергея Бондарчука. «Отдавая дань уважения этому ве-
ликому мастеру кинематографа, организаторы приня-
ли решение, что фильмом закрытия фестиваля станет 
одна из самых эмоциональных работ мастера — «Они 
сражались за Родину», — сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе ЦМТ. 

Закроется фестиваль лишь 6 сентября, а пока у всех 
желающих есть возможность посмотреть старые и но-
вые картины о войне и принять участие в других меро-
приятиях, причем совершенно бесплатно. Так, 4 сентя-
бря в ЦМТ в рамках фестиваля пройдет турнир по на-
стольной игре «Великая Отечественная война» от раз-
работчика видеоигр на тему отечественной истории 
Егора Козловского. Посмотреть полную программу 
фестиваля можно на сайте dvikfest.ru.  

КУЛЬТУРА В Москве 
на Арбате открылась 
выставка Александра 
Шилова «Они сражались 
за Родину!»

Опаленные 
портреты

Андрей Васянин

«Товарищ Этуш, наступая на райцентр N, лично с 
группой бойцов первым ворвался в село…» — это выпи-
ска из наградного листа 1943 года лейтенанта Влади-
мира Этуша. А вот и бывший лейтенант, в смокинге, с 
синей бабочкой, уже через десятки лет — внимательно 
изучает тебя с портрета работы Александра Шилова на 
Арбате. Рядом  человек в гимнастерке, у которого вме-
сто ног — тележка на колесах. Но бывший пулеметчик 
Павел Шорин, потерявший ноги под Псковом, после 
войны не спился, не просил милостыню по электрич-
кам, а 40 лет проработал на заводе, женился, вырастил 
сына…   

Портреты Шорина, Этуша и еще десятков участни-
ков Великой Отечественной, разведчиков, контрраз-
ведчиков, работников тыла и тех, кто ждал, представ-
лены на выставке Народного художника России Алек-
сандра Шилова «Они сражались за Родину!», открыв-
шейся 2 сентября на Арбате, 26, — напротив Театра им. 
Вахтангова. Выставка под открытым небом должна 
была открыться в юбилейном мае, но по известным 
причинам вернисаж состоялся только сейчас.

— Здесь не просто портреты, здесь судьбы людей, 
опаленных войной.  Каждый потом прожил длинную 
жизнь, работая кто в искусстве, кто в разведке, кто ра-
бочим, воспитывая внуков. Вся  послевоенная жизнь 
нашей страны — в портретах Шилова, — говорил на от-
крытии выставки руководитель Департамента культу-
ры правительства Москвы Александр Кибовский.

В «военных» портретах Шилова много жизни. Раз-
ной — бедной, молитвенной, догорающей и несдающей-
ся. «Я у вас тут как на страшном суде», — сказал худож-
нику сидевший в немецких лагерях епископ Василий 
Родзянко, участник сербского сопротивления, по-
стригшийся после войны в монахи. Так же строго со 
своего портрета рядом смотрит на вас бравый интел-
лигентный моряк Виктор Стратанович, в сороковых 
сопровождавший транспорты союзников в северных 
морях, а в 60-х учивший детей рисованию. «Солдат-
ские матери», две согбенные фигуры, жмущиеся у печ-
ки друг к другу, стараясь согреться от одиночества, 
вспоминая который раз свою жизнь, — художник на-
шел их, потерявших в войну мужей и детей, в Калуж-
ской области, в 1985-м… 

— Было где-то 10 сеансов, каждый по полтора-два 
часа. Я  сидел в кресле, Шилов работал, расспрашивал о 
том, как я жил, как воевал, — рассказывает историю 
своего портрета на выставке орденоносец Иван Павло-
вич Евдотьев, в 41-м добровольцем ушедший на фронт, 
воевавший в Крыму и на Кавказе, ушедший в отставку 
из органов госбезопасности в 1989-м. — Поговорим, 
помолчим, в перерывах — почаевничаем.

А до этого было знакомство в Пюхтицком монасты-
ре с матушкой Адрианой, некогда — конструктором ра-
кетных двигателей Натальей Малышевой, бывший ди-
ректор СВР генерал Лебедев познакомил Александра 
Шилова с выдающимися советскими разведчиками Ге-
ворком Вартаняном и Джорджем Блейком…

Так пополнялась героями выставка Галереи Алек-
сандра Шилова «Они сражались за Родину!», с 2012 
года начавшая свое путешествие по России от Севасто-
поля до Архангельска.

А эти картины между тем не просто украшают ули-
цы и галереи городов России, они помогают людям. Па-
вел Шорин жил на пятом этаже хрущевки и каждый 
день, держась за перила, мучительно спускался вниз. 
Но шиловский портрет, написанный в 87-м, попал на 
всесоюзную выставку — и после нее ветерану дали 
квартиру на первом этаже.  

Советский разведчик Джордж Блейк на портрете Александра 
Шилова всегда вызывает интерес.
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Сталин дал приказ
9 августа войска Кра-
сной армии перешли в 
наступление и пересе-

кли на широком фронте грани-
цу Маньчжурии в Приморье, на 
Хабаровском направлении, в 
Забайкалье и в Монголии, втор-
глись на территорию противни-
ка и начали военные действия 
против японской армии. По-
мощь красноармейцам оказали 
партизанские отряды 8-й ки-
тайской народно-революцион-
ной армии.

Одним из сильных и хорошо 
оборудованных в инженерном 
отношении опорных пунктов 
являлся Фуцзиньский узел со-
противления. Оборона города 

Фуцзинь была построена на 
оборудованных внутри камен-
ных построек дотах и дзотах. На 
вышках с бронированными кол-
паками, окружавших город, 
прикованные к пулеметам сол-
даты-смертники вели шкваль-
ный пулеметный огонь.

Согласно архивным доку-
ментам, практика использова-
ния смертников широко приме-
нялась японцами: они охоти-
лись на советских офицеров и 
генералов, нападая на них с хо-
лодным оружием, обвязыва-
лись гранатами и бросались под 
танки, автомашины, врывались 
в группу советских военнослу-
жащих и подрывали себя. Иног-

да большие группы смертников, 
обвязанных минами, образовы-
вали «живое» противотанковое 
минное поле. 

«Несмотря на слепой фана-
тизм и самопожертвование, 
смертники желаемого успеха не 
достигли. В большинстве своем 
они расстреливались огнем из 
автоматов, и только в единич-
ных случаях достигали цели», — 
отмечается в историческом до-
кументе.

Чтобы ускорить процесс сда-
чи в плен японских войск, а так-
же исключить возможность эва-
куации и уничтожения матери-
альных ценностей, были выса-
жены воздушные десанты в 
Мукдене, Чанчуне и других го-
родах. «За период с 17 по 19 ав-
густа 1945 года капитулирова-
ли 13,8 тыс. японских солдат и 
офицеров, в том числе один ге-
нерал-майор — комендант Хай-
ларского укрепрайона Ному-
ра», — сообщается в боевом до-
несении начальника штаба За-
байкальского фронта.

В результате Маньчжурской 
стратегической наступатель-
ной операции частями Красной 
армии была разгромлена япон-
ская Квантунская армия, осво-
бождены Северо-Восточный 
Китай (Маньчжурия) и Север-
ная Корея. Южно-Сахалинская 
наступательная операция нача-
лась 11 августа и завершилась 
25 августа 1945 года. Проведе-
ние операции по овладению 

Южным Сахалином было воз-
ложено на 16-ю армию 2-го 
Дальневосточного фронта под 
командованием генерал-майо-
ра Леонтия Черемисова и Се-
верную Тихоокеанскую флоти-
лию. 

На девятый день упорных и 
ожесточенных боев сопротив-
ление противника было сломле-
но, наши войска заняли город 
Котон и окончательно овладели 
укрепрайоном. 16 августа так-
же была проведена высадка пер-
вого эшелона советского десан-
та в порт Торо. 17 августа из 
Торо десантники пошли в насту-
пление на юг и заняли располо-
женный рядом порт Эсутору, 
куда также был высажен не-
большой десант. 

Из-за упорного сопротивле-
ния подразделений местных ре-
зервистов бои в районе Торо и в 
окрестностях соседнего города 
Эсутору продолжались почти 
двое суток.

Отмечается, что, освобождая 
Дальний Восток, бойцы Кра-
сной армии становились свиде-
телями фактов злодеяний, со-
вершенных японскими захват-
чиками при отступлении. Перед 
бегством из города Сахалян 
японцы зверски убили полити-
ческих заключенных в тюрьме 
военной миссии.

«С целью опорочить, выз-
вать ненависть и злобу к Кра-
сной армии японцы осуществ-
ляли зверские провокации. В го-

роде Ванемяо при отступлении 
японские оккупанты переоде-
лись в форму красноармейцев, а 
затем открыли огонь по мир-
ным жителям — детям, женщи-
нам, старикам, выживших доби-
вали ножами», — говорится в од-
ном из архивных документов. 
Рассказывается, что в русле ста-
рой реки красноармейцы обна-
ружили около 500 трупов жен-
щин, детей и стариков.

В Курильской десантной опе-
рации, начавшейся 18 августа 
1945 года, были задействованы 
войска Камчатского оборони-
тельного района и Петропав-
ловской военно-морской базы 
Тихоокеанского флота.  Десант в 
условиях густого тумана выса-
дился на остров Сюмусю, нахо-
дившийся наиболее близко к по-
луострову Камчатка и являв-
шийся главной базой японцев.  

В задачу этого десанта вхо-
дил не только захват острова. 
Требовалось не допустить отхо-
да вражеских сил на другие 
острова. Что и было с успехом 
выполнено.

В результате слаженных дей-
ствий высаженный десант су-
мел быстро прорвать сильную 
оборону противника, занять 
важные опорные пункты и про-
держаться до подхода артилле-
рии и войск, отразив при этом 
все атаки танков и пехоты про-
тивника. 

Войска японцев, оказавшись 
в безвыходном положении, при-
няли решение капитулировать. 
К 23 августа советские войска 
заняли порты Катаока, Касива-
бара (Северо-Курильск), овла-
дели островом Шумшу и заняли 
северо-восточную часть остро-
ва Парамушир. В тот же день 
противник сложил там оружие.

3 сентября 1945 года по при-
казу Верховного Главнокоман-
дующего Иосифа Сталина в оз-
наменование победы над Япо-
нией в 21 час в Москве был дан 
салют.   

Только в «РГ»

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ УНИКАЛЬНОЙ 
КНИГИ И СУДЬБЫ ЕЕ ГЕРОЕВ
Неизвестные подробности о боевом пути советского военачальника, 

подписавшего от имени СССР Акт о капитуляции Японии, открыли ини-

циаторы уникального издания «От Сталинграда до Вены», воссоздан-

ного через 75 лет в Санкт-Петербурге. То, что сделали в петербургском 

издательстве «ЛЮДОВИК» при участии Петровской академии наук и 

искусств, воскрешает неожиданное для своего времени произведение 

полиграфического искусства, увидевшее свет в конце победного 1945-

го в освобожденной от нацизма Вене. Историческая и человеческая 

значимость такого издания определяются, конечно, не размерами и 

весом печатного фолианта — они внушительные, а тем, что заключено 

внутри, на его 536 страницах. 

— Работа над книгой «От Сталинграда до Вены» началась уже в ходе 

боев, поэтому все события представлены в ней очень зримо — и в опи-

сании конкретных операций, эпизодов, и в рассказах о командирах и 

рядовых всех родов войск, — рассказывает гендиректор издательства 

«ЛЮДОВИК» Виктор Радзиевский. — Опубликовано более 600 фотог-

рафий, рисунков, схем боевых операций и десять вклеенных плакатов, 

которые разворачиваются чуть не на метр в длину. И сегодня не прохо-

дит удивление, как удалось в 1945-м, задолго до официального разре-

шения на подведение итогов войны, осуществить столь фундаменталь-

ный и неординарный труд. 

Подсказкой, по словам Радзиевского, служит имя человека, скромно 

обозначившего себя вторым в списке редколлегии: Д.Т. Шепилов. 

— Да, тот самый, который потом войдет во все учебники истории как 

«примкнувший к антипартийной группе». Это был яркий и талантливый 

человек, сугубо гражданский, который начал войну в московском 

ополчении, хотя имел профессорскую бронь, а закончил генерал-

майором, членом Военного Совета 4-й гвардейском армии. 

Как человек умный и дипломатичный Шепилов подстраховался, скрыв 

на титуле номер гвардейской армии и сделав в преамбуле множество 

оговорок: издание «ни в какой мере не претендует на роль сколько-ни-

будь целостного и глубокого исследования по истории армии».

— Наше репринтное издание, — заключает Виктор Радзиевский, — не 

могло бы состояться без человека, о котором следует сказать особо. 

Это Валерий Александрович Брунцев. По профессии он инженер-стро-

итель, лауреат Государственной премии СССР, но хорошо известен в 

Петербурге своими гуманитарными инициативами. Брунцев входит в 

Совет ветеранов 4-й гвардейской армии, где служил его отец гвардии 

майор А.И. Брунцев. Он погиб в бою у венгерского поселка Бичке. Так 

что для Валерия Александровича воссоздание такой книги — дело во 

многом личное. Его страстная убежденность в том, что книгу эту следу-

ет повторить, чтобы она через 75 лет получила ту судьбу, которую за-

служивает, создала вокруг него круг единомышленников.  

Валерий Брунцев, 
член Совета ветеранов 4-й гвардейской армии: 
— Мне хотелось как можно скорее прикоснуться к книге «От Сталинг-

рада до Вены», о которой говорил воевавший вместе с отцом Илья 

Иванович Маркин. Он, оказывается, был одним из ее авторов: изгото-

вил прекрасные цветные карты-схемы боевых действий 4-й гвардей-

ской армии. Мое первое впечатление от этого издания не поддается 

описанию. Я увидел могучий фоли-

ант! Маркин рассказал, что книгу 

«От Сталинграда до Вены» вручили 

командному составу и мноим награ-

жденным воинам армии. 

Когда руководитель этого  проекта 

генерал Шепилов доставил первые 

двадцать экземпляров книги в Мо-

скву, руководству Генштаба и Мини-

стерства обороны, один из руково-

дителей упрекнул его в нескромно-

сти: «Ваша армия не брала Берлин, 

как же вы позволили себе выпу-

стить такую роскошную книгу?» От-

вет был коротким и мудрым: «Те, 

что брали Берлин, должны сделать 

книгу еще лучше». 

Выходец из бедной се-
мьи на Украине, он в 20 
лет окончил школу 

Красных командиров, командо-
вал взводом, ротой, был коман-
диром штаба стрелкового пол-
ка. В 1933–1936 годах учился на 
Восточном факультете Военной 
академии РККА, изучал япон-
ский и английский языки. С ок-
тября 1936-го служил в Разве-
дуправлении РКАА. И еще до на-
чала войны с Германией успел 
понюхать пороху в Испании. А 
кроме того, в звании капитана 
Кузьма Деревянко выполнял се-
кретную операцию по снабже-
нию оружием китайских войск, 
воевавших с японцами, за что в 
марте 1938-го получил орден 
Ленина, который ему вручил в 
Кремле лично Михаил Калинин. 

В годы Великой Отечествен-
ной Деревянко был последова-
тельно начальником штаба 53-й 
и 57-й армий, а с июня 1944-го и 
до конца боевых действий в Ев-
ропе — начальник штаба 4-й 
гвардейской армии. Участвовал 
в Курской битве, в битве за 
Днепр. Внес значительный 
вклад в успешное завершение 
Корсунь-Шевченковской опе-
рации и в разгром противника в 
Ясско-Кишиневской операции. 
Участвовал во взятии Будапеш-
та и Вены… 

Свою войну Кузьма Дере-
вянко не закончит в Вене. Уже в 
июне 1945-го его освободят от 
обязанностей представителя 
СССР в Союзном совете по Ав-
стрии и направят на Дальний 
Восток — начштаба 35-й армии. 
Но еще до вступления СССР в 
войну с Японией опытного бое-
вого генерала с разведыватель-
ным прошлым и знанием япон-
ского языка назначат предста-
вителем Главного командова-
ния советских войск на Даль-
нем Востоке при штабе Верхов-
ного командующего союзными 
войсками на Тихом океане гене-
рала Макартура. 

События в этой части мира 
развивались тогда стремитель-
но. 25 августа из Владивостока 
генерал-лейтенант Деревянко 
вылетел на Филиппины — штаб 
американских вооруженных 
сил на Тихом океане дислоци-
ровался в Маниле. И уже там 27 
августа Деревянко получил из 
Москвы главный в своей жизни 
приказ — о подчинении напря-
мую Ставке Верховного Глав-
нокомандования и полномочи-
ях на подписание от имени Со-
ветского Союза Акта о безого-
ворочной капитуляции Япо-
нии.

Тридцатого августа вместе с 
Макартуром и представителя-
ми стран-союзниц Деревянко 
прибыл в Японию, а 2 сентября 

1945 года принял участие в це-
ремонии на борту линкора 
«Миссури».  

Вскоре после этого по пору-
чению руководства страны ге-
нерал несколько раз посещал с 
риском для здоровья города Хи-
росима и Нагасаки, подвергну-
тые атомной бомбардировке. 
Свой детальный отчет вместе с 
альбомом фотографий он пред-
ставил сначала в Генштаб, а за-
тем лично Сталину при докладе 
5 октября 1945 года. 

По словам самого Деревян-
ко, Сталин поинтересовался по-
следствиями взрывов атомных 
бомб: «К ответу я был готов, по-
скольку успел посетить постра-
давшие города и видел все свои-
ми глазами. Передал я Сталину 
и альбом своих фотографий, на 

которых были запечатлены раз-
рушения».  

Как можно догадаться, фо-
тографиями и общими впечат-
лениями доклад боевого генера-
ла с большим разведыватель-
ным опытом не ограничился. По 
признанию историков совет-
ского Атомного проекта, мате-
риалы, полученные той осенью 
из Японии, сыграли важную 
роль в ускорении работ над 
атомной бомбой в Советском 
Союзе. В 1947 году, еще до пер-
вого ядерного испытания в Се-
мипалатинске, генерал-лейте-
нант Деревянко был награжден 
вторым орденом Ленина.  

До 1950 года он оставался 
представителем СССР в Союз-
ном совете для Японии с место-
пребыванием в Токио.  Активно 

отстаивал точку зрения нашей 
страны в том, что касалось  реа-
лизации решений  Ялтинской 
конференции о возвращения 
Советскому Союзу Южного Са-
халина и передачи Курильских 
островов.  После перевода в Мо-
скву Деревянко стал начальни-
ком кафедры вооруженных сил 
иностранных государств в Воен-
ной академии. В последующем 
служил начальником управле-
ния информации в Главном раз-
ведуправлении Генштаба. Но 
служил, увы, недолго: 30 декаб-
ря 1954 года, в возрасте 50 лет, 
генерал-лейтенант Кузьма Де-
ревянко скончался. Как были 
убеждены его друзья и сослу-
живцы — от последствий облуче-
ния, полученного при работе на 
местах атомной бомбардировки 
Хиросимы и Нагасаки. Похоро-
нен К.Н. Деревянко на Новоде-
вичьем кладбище в Москве. 

В канун 75-летия окончания 
Второй мировой войны члены 
Совета ветеранов 4-й гвардей-
ской армии обратились с хода-
тайством к президенту России и 
министру обороны РФ о при-
своении генерал-лейтенанту 
К.Н. Деревянко звания Герой 
России (посмертно).    

Харбин, август 1945 года. Советских бойцов приветствуют на улицах освобожденного города после разгрома Квантунской армии в ходе Маньчжурской наступательной операции. 

Генерал-лейтенант К.Н. Деревянко, 1945 год. Фото из книги о боевом пути 
4-й гвардейской армии «От Сталинграда до Вены».   

В ознаменование победы над Японией  И.В. Сталин приказал дать салют.

ПОБЕДА-75 Празднование окончания 
Второй мировой началось с Дальнего Востока

Все! По домам...
Татьяна Дмитракова, 
Инесса Доценко, Ольга 
Журман, Дина Непомнящая,
«Российская газета», ДФО

В 
Южно-Сахалинске саха-
линские и московские 
историки, участники дви-

жения «Волонтеры Победы» и 
форума «ОстроVа», провели 
вчера международный урок По-
беды. 

Мероприятия, посвященные 
Победе в мировой войне, нача-
лись здесь задолго до 3 сентя-
бря. В конце августа волонтеры 
вышли на улицы городов и сел, 
чтобы раздать муаровые ленты. 

— Все знают, что символ По-
беды в Великой Отечественной 
войне — Георгиевская лента. Но 
мало кому известно, что симво-
лом окончания Второй мировой 
стала муаровая, которая была 
на колодке медали «За Победу 
над Японией». Эту награду по-
лучили два миллиона советских 
солдат и офицеров, — рассказы-
вает сотрудник Сахалинского 
молодежного ресурсного цен-
тра Леонид Гаранин. 

Всего на островах раздадут 
около 100 тысяч лент. Муар 
украсят праздник и в Приморье 
– лентами будут украшены ра-
стения для всероссийской ак-
ции «Цветы памяти», которая 
состоится 3 сентября.

В Приморском крае оконча-
ние Второй мировой войны на-
чали отмечать проведением 
квеста «Дальневосточная Побе-
да».   

— Это специально разрабо-
танная игра, адаптированная к 
проведению в городских про-
странствах и в пределах образо-
вательных организаций по мо-
тивам Второй мировой войны с 
использованием основных фак-
тов и событий боевых действий 

против японских милитаристов 
на Дальнем Востоке в августе — 
сентябре 1945 года, — говорит 
министр культуры и архивного 
дела Приморского края Елена 
Бронникова.

Моряки Тихоокеанского 
флота примут участие в откры-
тии обновленного мемориала 
воинам — освободителям Ку-
рильских островов в Петропав-
ловске-Камчатском. Теперь на 
нем закреплено 26 гранитных 
плит, на которых увековечены 
имена 1068 погибших воинов. 
Мемориальные плиты изгото-
вили в Карелии, и для того, что-
бы они вовремя прибыли на 
Камчатку, глава Петропавловс-
ка-Камчатского Константин 
Брызгин обратился за помощью 
к министру обороны РФ Сергею 
Шойгу. Тот распорядился доста-
вить детали памятника на полу-
остров самолетом Ил-76 Воен-
но-транспортной авиации. 

Утром в Южно-Сахалинске 

на площади Победы пройдет  во-
енный парад. Почетными гостя-
ми станут ветераны Великой 
Отечественной войны, в том чи-
сле участники боев за освобо-
ждение Южного Сахалина и Ку-
рильских островов.

Над центральными улицами 
Хабаровска пролетит военная 
авиация: истребители Су-35С, 
вертолеты Ми-26, Ми-8-АМТШ 
и Ка-52, транспортники Ан-26, 
Ан-12 и Ту-134 — всего 30 еди-
ниц. По городским улицам тор-
жественным маршем пройдут 
военнослужащие, а также юнар-
мейцы и кадеты. 

Цветы и венки возложат к 
Вечному огню, к памятным сте-
лам и мемориалам во всех даль-
невосточных городах и посел-
ках. А финальным событием 
праздника станут концерты и 
праздничные салюты.    

Фотографии напоминают хабаров-
ским фронтовикам о тяжелых днях 
войны и радости Победы.
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Генерал Деревянко: 
Капитуляцию принял

А К Ц Е Н Т

В книге «От Сталинграда до Вены»
опубликовано более 600 фотографий, 
рисунков, боевых схем и плакатов, 
которые разворачиваются почти на метр 

А К Ц Е Н Т

3 сентября 1945 года по приказу 
Верховного Главнокомандующего 
Иосифа Сталина в ознаменование 
победы над Японией в 21 час в Москве 
был дан салют 

1
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РАКУРС Вузовская наука 
пошла в рост

Зачетный плюс

Андрей Меркулов 

Картину состояния российской науки и инноваций 
представил НИУ «Высшая школа экономики». Это 
основательный сборник разных статистических дан-
ных о научных кадрах и финансировании науки, ее ма-
териально-технической базе, коммерциализации тех-
нологий, отношении общества к науке и т.д. Что можно 
выделить в этом море цифр? Прежде всего резкий рост 
науки в вузах. Если в 2010 году научные подразделе-
ния были в 15 процентах университетов, то в 2018-м 
они работали уже в 23 процентах. Немного, но все же 
увеличилась доля промышленных предприятий, име-
ющих научные подразделения: с 6,8 до 10,6%. Многих 
может удивить та-
кой факт: доля на-
учно-исследова-
тельских организа-
ций уменьшилась с 
52,7% до 39,8%. Ко-
нечно, наша наука 
попадала в суровые 
передряги, но что-
бы такое падение? 
На самом деле все 
не так трагично. За 
последние годы це-
лый ряд малочисленных институтов вошли в состав 
крупных. Но главное, что доля финансирования науч-
ных институтов в общих затратах возросла с 55,4 до 
56,2%. Рост небольшой, особенно на фоне ведущих 
стран, с которыми намерены конкурировать на рынке 
высоких технологий. 

Есть хотя бы какие -то признаки, что наш бизнес по-
вернется лицом к нашей науке? Ведь по самым оптими-
стическим расчетам его доля во внутренних затратах 
на исследования и разработки не превышает 25—30 
процентов, в то время как в ведущих странах картина 
обратная. Там бизнес берет на себя до 80 процентов 
расходов на науку. Автор сборника сообщает: за пери-
од 2010—2018 годы у нас эта доля выросла с 25,5 до 
29,5%, а доля средств государства — снизилась с 70,3 до 
67%. То есть если положительные признаки и появи-
лись, но они, мягко говоря, не впечатляют. Не удиви-
тельно, что мы продаем намного меньше высоких тех-
нологий, чем закупаем. Пассивный баланс платежей 
практически по всем категориям соглашений составил 
в 2018 году 1,7 миллиарда долларов. 

Авторы сборника отмечают устойчивый рост числа 
публикаций и цитирований наших ученых в самых 
престижных базах данных Scopus и Web of Science. В 
Scopus показатель увеличился с 0,97% в 2010 г. до 
1,95% в 2018 году, а в Web of Science — с 1,04% до 
1,86%. В конкретных цифрах это выглядит так: число 
высокоцитируемых публикаций российских авторов в 
Scopus в 2010 г. составляло 144, а к 2018 г. увеличилось 
до 458. В Web of Science — 106 и 276 соответственно.  

НАЦПРОЕКТ 
Уникальный комплекс 
для добычи угля 
создают в Сибири

Робот в шахте

Аркадий Симонов

Бум робототехники добрался и шахт. Цель — убрать че-
ловека из опасной зоны. В шахте нужна специальная 
техника и материалы, надежность которых на порядки 
выше, чем на поверхности. Нужны и специальные ал-
горитмы управления, способные управлять такой тех-
никой с учетом всяческих «подземных» сюрпризов. 
Такой роботизированный комплекс разрабатывается 
в Научно-образовательном центре мирового уровня 
«Кузбасс», созданного в рамках национального проек-
та «Наука». 

— Новая технология добычи угля, на которую нами 
получено более 20 патентов, позволит в три раза со-
кратить потери сырья, в два раза повысить производи-
тельность труда, но 
главное, сохранит 
здоровье и жизни 
тысяч горняков, — 
говорит руководи-
тель проекта, до-
ктор технических 
наук, член-кор. РАН 
Владимир Клишин. 

По словам ученого, сегодня признано, что россий-
ские специалисты являются в мире одними из законо-
дателей моды по роботизации подземных работ. Уже 
подписаны соглашения с Индией и Грузией о поставках 
российской техники. И хотя роботы для подземки со-
здают в разных странах, но таких, как у нас, нет ни у 
кого в мире. Почему? В шахтах разных странах разные 
горно-геологические условия. И конкретно под них 
надо создавать разные машины. Так вот в ряде стран 
условия оказались сходными с нашими, поэтому они 
заинтересовались российским проектом.

Роботизированный модуль напоминает многонож-
ку, которая шагает, попеременно переставляя «ноги». 
Такой вариант перемещения уникален, так как все из-
вестные сегодня машины движутся на гусеничном 
ходу. Это, по словам Клишина, является серьезным не-
достатком, не позволяя постоянно поддерживать кров-
лю. Если она ненадежна, то при передвижке машины и 
снятия распора может рухнуть. В российской кон-
струкции подобное вообще исключено. 

Конечно, робот насыщен многочисленными датчи-
ками и видеокамерами, которые позволяют оператору 
управлять им из безопасной зоны. Компьютерная про-
грамма полностью в автоматическом режиме опреде-
ляет и производит наиболее эффективное перемеще-
ние машины, работу его узлов. В создании этой техни-
ки участвуют несколько российских институтов и 
предприятий, а также одна из германских фирм, кото-
рая является лидером по созданию системы автомати-
зации подземных работ.    

ЭКСКЛЮЗИВ В России впервые в мире создается общенациональный 
энциклопедический интерактивный портал

Один против Гугла
Юрий Медведев

З
ачем тратить миллиар-
ды на портал, если уже 
есть электронная вер-
сия Большой Россий-
ской энциклопедии? 
Зачем привлекать де-
сять тысяч экспертов, 
если есть народная Ви-
кипедия? Об этом кор-

респондент «РГ» беседует с 
Сергеем Кравцом, ответствен-
ным редактором издательства 
«Большая Российская энцикло-
педия».

С 2017 года заработала элек-
тронная версия 35-томной 
БРЭ. Причем в отличие от бу-
мажной версии она постоянно 
обновляется. Объясните, 
Сергей Леонидович, зачем в 
такой ситуации нужен еще и 
энциклопедический портал? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Различия весьма 
существенные, я бы сказал, кар-
динальные. Самое главное отли-
чие — у портала совсем другая 
логика. В нем энциклопедиче-
ская базовая статья — это уже не 
монополист, а составная часть 
информации. Этот текст будет 
дополнен из множества источ-
ников. Это и отраслевые энци-
клопедии, и институты, и вузы, 
и библиотеки, и информацион-
ные агентства, и музеи, и архи-
вы, и театры. Список можно 
долго перечислять. 

Еще одно принципиальное 
отличие портала в его интерак-
тивности: он станет площадкой 
общения самых разных экспер-
тов. Это позволит широкому 
кругу специалистов при подго-
товке материала высказывать 
мнения по конкретной теме и 
преодолеть одну из главных 
«болевых точек» любой энци-
клопедии — дискретность зна-
ний, узкую специализацию. Те-
перь открывается возможность 
обкатать тему с разных пози-
ций. По сути, это междисципли-
нарный подход, который сегод-
ня становится ведущим в науке. 

О чем «просвистит» портал? 
Само слово «энциклопедия» 
отпугивает многих людей, 
они уверены, что там какая-
то заумь. На какую аудито-
рию вы создаете портал? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Если «средний» 
пользователь нашей электрон-
ной энциклопедии — это студент 
2-го курса, то у портала аудито-
рия будет намного шире. На-
пример, одно и то же понятие 
может быть представлено сразу 
несколькими статьями: основ-
ной — для среднего студента и 
отраслевой — для глубокого спе-
циалиста в этой теме. Это уже 
более высокий уровень подачи 
материала. Кроме этого, будет и 
школьная версия, о чем уже 
есть договоренность с минпрос-
вещения. В плане и так называе-
мая ежедневная энциклопедия, 
написанная предельно доступ-
ным языком.

Рассчитана на домохозяйку? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Ну насчет домохо-
зяйки — это пока вряд ли, но мы 
ориентируемся на самую широ-
кую публику. Это должны быть 

темы, которые по частоте за-
просов входят в наиболее во-
стребованные. И конечно, при-
влечь новых пользователей 
должны принципиально новые 
для энциклопедии способы по-
дачи информации — аудио- и ви-
деоматериалы, графики, карты. 
Причем это не будут дополне-
ния к текстам, а самостоятель-
ные уникальные информацион-
ные ресурсы. Речь идет об ог-
ромном медиаконтенте. Ска-
жем, у биологов это могут быть 
песни и свист птиц, у географов 
— панорамы городов, снятые с 
коптеров, наши партнеры пре-
доставляют галереи музеев, 
электронные книги и т.д. 

Портал вначале будет состо-
ять примерно из 120—140 тысяч 
базовых статей, дополненных 
множеством самых разных ин-
струментов, которые и позво-
лят преодолеть дискретность. 
Если совсем просто, то это 
кнопки, кликнув на которые вы 
можете перемещаться в море 
информации в любом направле-
нии.

Вы замахнулись на огромный 
объем информации, в которой 
запросто можно утонуть. 
Как ее освоить, структуриро-
вать, чтобы не отпугнуть 
читателя, а, наоборот, при-
влечь? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Я уже говорил об 
инструментах, о колонке кно-

пок, которые будут появляться 
на экране пользователя, кото-
рый открыл какую-то статью. 
Начну с самого простого — «ми-
кропонятие». 

Как создать собственную 
энциклопедию? 

Странный термин? Почему 
микро? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Суть в следующем. 
Это может быть явление, тер-
мин, определение, персона, ко-
торые важны для содержания 
статьи, но еще не стали устояв-
шимся полноценным энцикло-
педическим понятием. Скажем, 
сегодня говорят твиттер-дипло-
матия. Или в 80-е годы музы-
канты говорили «московская 
тройка», имея в виду трех очень 
популярных столичных компо-
зиторов (Э. Денисов, С. Губай-
дулина, А. Шнитке). Эти поясне-
ния и будут в инструменте «ми-
кропонятия». 

Второй инструмент — «сю-
жет». Это события, явления, про-
исшествие, которые стали отдель-
ным эпизодом каких-то очень 
масштабных событий. Так, во вре-
мя Первой мировой войны в 1915 
году на российско-германском 
фронте немцами был применен 
отравляющий газ. Случай касал-
ся всего одной русской роты, ко-
торая уже после отравления смо-
гла подняться в атаку. Этот эпизод 
тогда вошел в нашу народную па-
мять как «атака мертвецов», тем 
более что рота по номеру была 
тринадцатой, и стал частью «ми-
кроистории» Первой мировой. 

Следующий инструмент — 
«геохронотопы». Здесь собраны 
сведения о том, какая террито-
рия и какой статус были у геог-
рафических объектов на такую-
то историческую дату. Это каса-

ется государств, регионов, горо-
дов и т.д. Очень востребован ин-
струмент «от цитаты к первои-
сточнику». Если в тексте сказа-
но, что в таком-то указе Екате-
рины Великой написано то-то, 
вы по кнопке сразу попадаете в 
этот указ. Это может быть хро-

ника, переписка, летопись, 
юридический документ. 

Очень важный инструмент — 
«предпосылки и последствия». 
Когда надо какое-то явление 
вписать в более широкий исто-
рический контекст. Скажем, вы 
читаете про восстание декабри-
стов, но хотите узнать, как оно 
связано с тем, что тогда проис-
ходило в Европе. Многим будет 
и н те р е с е н  « о б о б щ а ю щ и й 
слот». Например, вы читаете 
статью про Вторую мировую 
войну, нажимаете эту кнопку, и 
она открывает доступ к другим 
слотам. Но не в сумбуре и даже 
не в алфавите, а структуриро-
ванный. Это могут быть сраже-
ния, военная техника, полко-
водцы и т.д. Так на основе пор-
тала можно создать собствен-
ную энциклопедию Второй ми-
ровой войны или энциклопе-
дию Липецкой области и вооб-
ще любую.

Большой блок — «сравнение 
по типовым признакам». Что 
имеется в виду? У многих объек-
тов есть свои характерные свой-
ства, у рек — длина, у гор — высо-
та, у городов — население, у пла-
нет — число спутников. Нажав 
на кнопку, вы попадаете в рей-
тинговый список всех планет со 
спутниками. Это огромная база 
данных. Скажем, коровы с удоя-
ми, птицы с яйценоскостью, 
овцы с продуктивностью шер-
сти, сельхозкультуры и их уро-
жайность и т.д. Это, кажется, 
любимый инструмент редакций 
астрономии, географии и сель-
ского хозяйства.

Можно ли победить фейки 
и лженауку? 

Одно из главных требований к 
информации — достовер-
ность. Но информацию мож-
но отбирать и подавать по-
разному. Говорят, что в нау-
ках, особенно гуманитарных, 
два ученых — три мнения. Ка-
ковы в портале критерии от-
бора информации? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: У нас есть обяза-
тельное правило. Если на про-
блему в научном сообществе 
есть разные точки зрения, они 
все должны быть представлены 
в базовой статье, даже если ав-
тор с ними не согласен. Говоря 
образно, даже скрипя зубами он 
обязан о них сказать. 

В науке всегда есть знания 
уже устоявшиеся, признанные 
экспертным сообществом, а 
есть такие, которые только про-
ходят обкатку. Если мы хотим 
быть актуальными, то должны 
представить все точки зрения. 
Этому, кстати, послужат и инте-
рактивные экспертные площад-
ки при слотах.

Сегодня фейки, вбросы, лжена-
ука заполонили информаци-
онное поле. Не только разные 
группы, но и страны создают 
информацию под себя. Как 
портал намерен противосто-
ять информационному мусо-
ру? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Вопрос доверия к 
информации в интернете сегод-
ня острейший. Сеть теряет дове-
рие. Мы видим, что информация 
искажается как сознательно, 

так и бессознательно. Все по-
пытки остановить этот мусор-
ный поток ничего не дают. Мы в 
портале создаем территорию 
достоверного знания, где ин-
формация не может повредить 
человеку, а принесет только 
пользу. Гарантия этого — наши 
авторы и наша технология обра-
ботки текста. Наши эксперты — 
специалисты с высокой репута-
цией в научном сообществе, и 
они выступают открыто, отве-
чая перед пользователями этой 
репутацией. А редакция имеет 
специальные службы для про-
верки всех фактов.

Что такое в данном случае ре-
путация? Число публикаций? 
Индекс Хирша? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Нет, на эти цифры 
мы не смотрим. Как вообще че-
ловек может стать экспертом 
портала? Он может себя предло-
жить, а его авторитетные колле-
ги в данной области знаний 
должны подтвердить его репу-
тацию. Ведь на самом деле на-
стоящие ученые без всяких 
цифр знают, кто есть кто. Порта-
лу требуется примерно 10 ты-
сяч авторитетных экспертов. 
Эта огромная армия должна за-
полнить портал самыми досто-
верными и актуальными знани-
ями практически во всех сферах 
жизни, начиная от кристаллог-
рафии и религии и кончая регби 
и надоями коров. 

Хотя это очень занятые 
люди, но для них важно, что пор-
тал может решить важнейшую 
проблему разрыва между нау-
кой и обществом. Эту брешь се-
годня заполняет лженаука, 
псевдосенсации, фейки и вбро-
сы. Общество плохо понимает, 
зачем нужна наука, ставит под 
сомнение ее ценность, все боль-
ше гуглит, и, к сожалению, все 
больше важных для общества 
ниш занимают «образованцы». 
А мы приходим с порталом, ко-
торый доступен не только для 
избранных, а для всех.

В СМИ вас уже назвали рос-
сийской Википедией. Судя по 
всему, портал в чем-то даже 
можно назвать антивикипе-
дией. 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Нет, конечно, мы не 
анти, но по самой сути форми-
рования, конечно, не Википе-
дия, в которой любой может вы-
сказать свое мнение независи-
мо от талантов и способности. 
Это толковище, Гайд-парк. И 
слава богу. Интересно, что боль-
ше половины читателей нашей 
электронной версии энцикло-
педии обращаются к ней после 
визита в Википедию. 

Что такое биржа статей?  
Как вы работаете с этим ги-
гантским количеством ин-
формации? Какова сама тех-
нология ее освоения? Кто-то 
до вас решал такую по мас-
штабу задачу? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: До нас электрон-
ную версию энциклопедии сде-
лала «Британника», потом еще 
несколько других изданий. Но 
как я уже сказал, электронная 
версия не закрывает проблему, 
поэтому мы и стали делать пор-
тал. Конечно, учли опыт пред-
шественников, в том числе и 
ошибки. 

Что касается технологий ра-
боты с информацией, то приме-
нили несколько оригинальных 
методик, например, биржу ста-
тей. На нее каждый понедельник 
все редакции, а их всего 44, вы-
ставляют планируемые статьи и 
предлагают другим редакциям 
поучаствовать. Варианты тако-
го мозгового штурма самые раз-
ные, но в итоге уже на стадии за-
каза статей становится понят-
но, в каком виде она будет опу-
бликована. 

Каково финансирование про-
екта? Когда можно будет 
обратиться в портал за отве-
том на вопрос? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Нам выделено на 4 
года — с 2019-го по 2022-й — бо-
лее 1,7 миллиарда рублей. Ве-
сной 2022 года выходим в тесто-
вой версии, собираем отзывы и 
осенью должны выйти в боль-
шую жизнь. 

Масштаб задачи, которую 
впервые в мире предстоит ре-
шить, впечатляет. Эвересты 
самой разной информации 
надо собрать, отсортиро-
вать, проверить, гарантиро-
вать достоверность, превра-
тить в удобные для любого 
пользователя кнопки... Кто 
все это делает? 

СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Наш коллектив — 
это 300 человек, со многими мы 
прошли и БРЭ, и ее электрон-
ную версию. Сам я уже в третий 
раз попадаю в такую ситуацию. 
Сначала мне говорили, что не-
возможно создать Православ-
ную энциклопедию, потом — 
БРЭ, сейчас слышу, что портал 
— это неподъемно. Так что все 
очень похоже. Будем работать.  

Сергей Кравец: Мне говорили, что невозможно создать Православную энциклопедию, потом — БРЭ, сейчас, 
что портал — это неподъемно. 

На основе портала можно создать собственную энциклопедию и Восточной войны, и вообще любую.

А К Ц Е Н Т

Если на проблему в научном сообществе 
есть разные точки зрения, 
они все должны быть представлены 
в основной статье, даже если автор 
с ними не согласен

Такая роботизированная «многоножка» является платформой 
для добычи угля без участия человека.  

Цель разработки — 
убрать человека 
из опасной зоны

Все больше 
публикаций 
наших ученых 
в престижных 
базах данных

А К Ц Е Н Т

Тексты дополнены огромным медиаконтентом, 
скажем, у биологов это могут быть песни и свист птиц, 
у географов — панорамы городов, снятые с коптеров, 
галереи музеев, электронные книги и т.д.  

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

«
Б

О
Л

Ь
Ш

А
Я

 Р
О

С
С

И
Й

С
К

А
Я

 Э
Н

Ц
И

К
Л

О
П

Е
Д

И
Я

»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Н
И

К
И

Т
Е

Н
К

О



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 сентября 2020
четверг № 197 (8251)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАДЗОР Прокуратура 
требует закрыть очередной 
опасный частный пансионат 
в Подмосковье

Дома-ловушки 
для стариков

Иван Егоров

После прокурорской проверки 
в Солнечногорском районе 
Подмосковья был выявлен оче-
редной нелегальный дом пре-
старелых, оборудованный в 
частном коттедже. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Московской области, 
проверка установила, что в 
арендованном частном доме в 
деревне Голиково общество с 
ограниченной ответственно-
стью «ДСУ Весна» фактически 
предоставляет гражданам со-
циальные услуги, в том числе 
связанные с их проживанием.

«Проверка показала, что 
указанный жилой объект ис-
пользуется не по назначению. 
Выявлены нарушения требова-
ний пожарной безопасности, 
санитарных норм и правил», — 
отметили в надзорном ведомст-
ве. По постановлениям Солнеч-
ногорской прокуратуры юрли-
цо и его руководитель привле-
чены к административной от-
ветственности в виде штрафов 
за нарушение санитарно-эпи-
демиологических норм, а также 
требований пожарной безопа-
сности. 

Сразу возникает вопрос, а 
что сам дом престарелых и ста-
рики, живущие в нем? А дом, 
как оказывается, по-прежнему 
стоит и работает, потому что он 
частный и на него формально 
не распространяются требова-
ния закона по содержанию по-
добных учреждений. Чтобы его 
закрыть, прокуратура обрати-
лась с иском в городской суд 
Солнечногорска, а также по-
требовала запретить деятель-
ность «ДСУ Весна». 

Проблема оказалась дейст-
вительно серьезной и касается 
не только этого нелегального 
пансионата. «Врачебный 
контроль. Услуги сиделки. До-
машний уют. Перевозка бес-
платно. Профессиональный 
уход. Первые два дня бесплат-
но. Все включено!» — таких или 
похожих объявлений о частных 
бюджетных пансионатах для 
престарелых сейчас в интерне-
те десятки, а может, и сотни. 
Это огромный, хорошо отла-
женный сетевой бизнес. Все 
они обещают рай для стариков 
за относительно небольшую 
плату — от 700 до 1000 рублей в 
сутки. 

На самом деле проживание 
во многих из них для стариков 
оказывается не только не ком-
фортным, но и опасным для 
жизни. Но всерьез на них обра-
тили внимание только после 
двух резонансных пожаров. В 
ночь на 9 апреля на западе Мо-
сквы загорелся дом престаре-
лых «Третий возраст». Тогда в 

огне погибли четверо стариков, 
девять пострадали. 

Потом полыхнуло в подмо-
сковной Опалихе — здесь в ночь 
на 11 мая в частном хосписе для 
пожилых «Второй дом» в пожа-
ре погибли девять постояльцев 
в возрасте от 66 до 90 лет. Еще 
девять были госпитализирова-
ны. В последующем две пенсио-
нерки скончались в больнице. 
По предварительным данным, 
причиной пожара явилась неи-
справность электропроводки.

Пансионат был нелегаль-
ным. По документам он прохо-
дил как обычный частный дом. 
Поэтому его не проверяли над-
зорные органы, в том числе не 
проводились и противопожар-
ные проверки МЧС. Естествен-
но, что в частном «приюте» не 
было обязательной для хоспи-
сов и домов престарелых тре-
вожной кнопки подачи сигнала 
на пульт МЧС. Не было в здании 
запасных выходов, путей эва-
куации для маломобильных 
граждан. Как сообщили в СКР, 
на допросе у следователя орга-
низатор нелегального хосписа 
Дмитрий Новиков полностью 
признал вину и раскаялся в со-
деянном. Сейчас он находится в 
СИЗО и ждет суда по обвине-
нию в оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопа-
сности, повлекших по неосто-
рожности смерть 11 человек. 
Стариков это уже не вернет. Но 
есть надежда, что конвейер за-
работков на престарелых все-
таки удастся остановить. 

Очевидно, что для решения 
этой проблемы требуются из-
менения на законодательном 
уровне, которые бы запрещали 
функционирование подобных 
смертельно опасных пансиона-
тов и вводили уголовную ответ-
ственность за их создание.  

Фонд президентских грантов объявляет о проведении двух конкур-
сов среди некоммерческих неправительственных организаций, участву-
ющих в развитии институтов гражданского общества, реализующих 
социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав и свобод 
человека и гражданина, на предоставление грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданского общества в 2021 году.

Конкурсы проводятся Фондом президентских грантов в соответст-
вии с Указом Президента Российской Федерации от 30 января 2019 года 
№ 30 «О грантах Президента Российской Федерации, предоставляемых 
на развитие гражданского общества».

Для целей проведения конкурсов под некоммерческой неправитель-
ственной организацией понимается российское юридическое лицо, 
созданное в одной из организационно-правовых форм некоммерческих 
организаций, за исключением государственного или муниципального 
учреждения, публично-правовой компании, государственной корпора-
ции, государственной компании и иной некоммерческой организации, 
созданной Российской Федерацией, субъектом Российской Федерации, 
муниципальным образованием, государственным органом и (или) орга-
ном местного самоуправления.

На конкурс могут быть представлены проекты некоммерческих 
неправительственных организаций, предусматривающие осуществле-
ние деятельности по следующим направлениям:

социальное обслуживание, социальная поддержка и защита граждан;
охрана здоровья граждан, пропаганда здорового образа жизни;
поддержка семьи, материнства, отцовства и детства;
поддержка молодежных проектов, реализация которых охватывает 

виды деятельности, предусмотренные статьей 311 Федерального закона 
от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях»;

поддержка проектов в области науки, образования, просвещения;
поддержка проектов в области культуры и искусства;
выявление и поддержка молодых талантов в области культуры и 

искусства;
сохранение исторической памяти;
защита прав и свобод человека и гражданина, в том числе защита 

прав заключенных;
охрана окружающей среды и защита животных;
укрепление межнационального и межрелигиозного согласия;
развитие общественной дипломатии и поддержка соотечественни-

ков;
развитие институтов гражданского общества.
В конкурсе могут участвовать некоммерческие неправительственные 

организации, соответствующие всем следующим требованиям:
1) организация зарегистрирована не позднее чем за один год до дня 

окончания приема заявок на участие в конкурсе, а в случае если органи-
зация запрашивает грант в сумме до пятисот тысяч рублей — не позднее 
чем за шесть месяцев до дня окончания приема заявок на участие в кон-
курсе;

2) организация осуществляет в соответствии с уставом один или 
несколько видов деятельности, соответствующих вышеуказанным 
направлениям;

3) организация не находится в процессе ликвидации, в отношении 
нее не возбуждено производство по делу о несостоятельности (банкрот-
стве), деятельность организации не приостановлена в порядке, предус-
мотренном законодательством;

4) у организации отсутствует просроченная задолженность по нало-
гам, сборам и иным обязательным платежам в бюджеты бюджетной 
системы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил 
в соответствии с законодательством Российской Федерации (за исклю-
чением сумм, по которым имеется вступившее в законную силу решение 
суда о признании обязанности организации по уплате этих сумм испол-
ненной), в размере, превышающем одну тысячу рублей. Организация 
признается соответствующей установленному требованию в случае, 
если ею в установленном порядке подано заявление об обжаловании 
указанной задолженности и решение по такому заявлению на дату пода-
чи организацией заявки на участие в конкурсе не принято.

Организация, представляющая на конкурс проект, предусматриваю-
щий оказание информационной, консультационной, образовательной, 
методической и иной поддержки деятельности некоммерческих органи-
заций, должна быть зарегистрирована не позднее чем за один год до дня 
окончания приема заявок на участие в конкурсе.

Днем регистрации организации, созданной в результате реорганиза-
ции в форме преобразования юридического лица одной организацион-
но-правовой формы в юридическое лицо другой организационно-право-
вой формы, для целей исчисления срока от такого дня признается день 
регистрации некоммерческой организации — правопредшественника.

Если в состав учредителей некоммерческой организации при ее 
создании входили государственные органы и (или) органы местного 
самоуправления, но до подачи организацией заявки на участие в конкур-
се такие органы в установленном законодательством порядке вышли 
(исключены) из состава учредителей организации, указанная некоммер-
ческая организация может участвовать в конкурсе при условии, что она 
соответствует другим требованиям, установленным положением о кон-
курсе.

Участниками конкурса не могут быть:
потребительские кооперативы, к которым относятся в том числе 

жилищные, жилищно-строительные и гаражные кооперативы, садовод-
ческие, огороднические и дачные потребительские кооперативы, обще-
ства взаимного страхования, кредитные кооперативы, фонды проката, 
сельскохозяйственные потребительские кооперативы;

политические партии;
саморегулируемые организации;
объединения работодателей;
объединения кооперативов;
торгово-промышленные палаты;
товарищества собственников недвижимости, к которым относятся в 

том числе товарищества собственников жилья;
адвокатские палаты;
адвокатские образования;
нотариальные палаты;
государственно-общественные и общественно-государственные 

организации (объединения), их территориальные (структурные) подра-
зделения (отделения), в том числе являющиеся отдельными юридиче-
скими лицами; 

микрофинансовые организации;
некоммерческие организации, которые на день окончания приема 

заявок на участие в конкурсе не представили в Фонд президентских гран-
тов отчетность, предусмотренную договором о предоставлении гранта, 
по гранту Президента Российской Федерации, использование которого 
завершено (если сроки представления такой отчетности наступили до 
дня окончания приема заявок на участие в конкурсе);

некоммерческие организации, у которых на день окончания приема 
заявок на участие в конкурсе имеется просроченная задолженность по 
возврату в Фонд президентских грантов сумм ранее полученных грантов 
Президента Российской Федерации, подлежащих возврату в соответст-
вии с условиями договоров о предоставлении таких грантов (по грантам, 
использование которых завершено);

некоммерческие организации, от договоров о предоставлении гран-
тов с которыми Фонд президентских грантов ранее отказался в связи с 
нецелевым использованием гранта и (или) выявлением факта представ-
ления в Фонд президентских грантов подложных документов и (или) 
недостоверной информации;

некоммерческие организации, которым на день окончания приема 
заявок на участие в конкурсе предоставлены и (или) подлежат предо-
ставлению два гранта Президента Российской Федерации, использова-
ние каждого из которых предусматривается позднее дня, с которого в 
соответствии с положением о конкурсе может начинаться реализация 
проектов победителей данного конкурса (1 февраля 2021 года для пер-
вого конкурса и 1 июля 2021 года

для второго конкурса), без учета грантов, полученных по результатам 
специального конкурса на предоставление грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданского общества, положение о кото-
ром утверждено приказом Фонда президентских грантов от 15 июня 
2020 г. № 9.

Условия и порядок проведения конкурса, в том числе требования к 
заявке на участие в конкурсе, определяются положением о конкурсе, 
которое утверждается Фондом президентских грантов по согласованию

с Координационным комитетом по проведению конкурсов на предо-
ставление грантов Президента Российской Федерации на развитие гра-
жданского общества, образованным Указом Президента Российской 
Федерации от 3 апреля 2017 года № 137, и размещается на официальном 
сайте Фонда президентских грантов в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (далее — официальный сайт) по адресу: пре-
зидентскиегранты.рф не позднее дня начала приема заявок на участие в 
соответствующем конкурсе.

Для участия в конкурсе некоммерческая неправительственная орга-
низация должна представить в Фонд президентских грантов заявку, под-
готовленную в соответствии с положением о конкурсе.

Не допускается представление одной организацией двух и более зая-
вок на участие в конкурсе, в которых краткое описание проекта, обосно-
вание социальной значимости проекта, цель (цели) и задачи проекта, 
календарный план проекта и (или) бюджет проекта совпадают по содер-
жанию более чем на 50 процентов.

Заявка представляется в Фонд президентских грантов в форме элек-
тронных документов посредством заполнения соответствующих элек-
тронных форм, размещенных на официальном сайте по адресу: прези-
дентскиегранты.рф.

Срок приема заявок на участие в первом конкурсе:
дата начала приема заявок — 1 сентября 2020 года;
дата окончания приема заявок — 15 октября 2020 года.
Срок приема заявок на участие во втором конкурсе:
дата начала приема заявок — 1 февраля 2021 года;
дата окончания приема заявок — 15 марта 2021 года.
Фонд президентских грантов завершает прием заявок на участие в 

конкурсе в 23.30 по московскому времени в день окончания приема зая-
вок. Информация и документы, поступившие в Фонд президентских 
грантов после указанного времени, не учитываются и не рассматривают-
ся, за исключением информации и документов, которые запрошены у 
организации Фондом президентских грантов.

Информация об организаторе конкурсов — Фонде президентских 
грантов (полное наименование — Фонд-оператор президентских гран-
тов по развитию гражданского общества):

Официальный сайт: президентскиегранты.рф
Адрес электронной почты: office@pgrants.ru
Место нахождения: 121099, город Москва, улица Композиторская,
дом 25/5, строение 1
Телефон: +7 (495) 150-42-22

Настоящее объявление о проведении конкурсов не является публич-
ной офертой.

К проведению конкурсов не применяются правила, предусмотрен-
ные статьями 447—449 Гражданского кодекса Российской Федерации.

Фонд президентских грантов не возмещает расходы, понесенные 
организациями в связи с участием в конкурсах.

Фонд президентских грантов не обязан направлять уведомления
о результатах рассмотрения заявок на участие в конкурсах и давать 

объяснения о причинах, по которым заявки не были поддержаны.

Объявление о проведении 
конкурсов на предоставление 

грантов Президента 
Российской Федерации 

на развитие гражданского 
общества в 2021 году

Нарушение требо-
ваний пожарной 
безопасности 
и санитарных 
норм делает про-
живание во мно-
гих нелегальных 
домах престаре-
лых не только 
не комфортным, 
но и опасным 
для жизни
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Второго апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  9 (девяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Первого апелляционного суда общей юрисдик-
ции;

—  председателя Верховного Суда Республики Мордовия;
—  председателя Пермского краевого суда;
—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105.

Последний день приема документов — 1 октября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского ок-
руга;

—  заместителя председателя Девятого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 2 октября 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность 
о начале процесса общественных обсуждений Технического 
задания на разработку раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» (ПМООС), включая оценку воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по проектной доку-
ментации: «Рабочий проект производства буровых работ на 
разведочной скважине № 30 Объекта № Ш-17-22».

Цель намечаемой деятельности: разработка проектной 
документации производства буровых работ на разведочной 
скважине с использованием СПБУ.

Месторасположение намечаемой деятельности: ак-
ватория Черного моря, ближайший субъект РФ – Республика 
Крым, ближайшее муниципальное образование – Черномор-
ский район, ближайший населенный пункт – пгт Черномор-
ское (более 40 км от района работ).

Заказчик: Государственное унитарное предприятие Рес-
публики Крым «Черноморнефтегаз», 295000, Российская 
Федерация, Республика Крым, г. Симферополь, пр. Киро-
ва, 52.

Разработчик проектной документации, в том числе 
ПМООС, включая ОВОС, исполнитель работ и предста-
витель Заказчика: ООО «Югранефтегазпроект», 450075, 
Российская Федерация, Башкортостан, г. Уфа, ул. П. Октяб-
ря, д. 151.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2020 
года — декабрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественного обсуждения: Администрация Черноморс-
кого района Республики Крым, при участии ООО «Югране-
фтегазпроект».

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
информирование общественности посредством публикаций 
в СМИ, проведение общественных обсуждений в форме об-
ратной связи в разделе «Общественные обсуждения» на пор-
тале Правительства Республики Крым: http://chero.rk.gov.
ru.

Форма представления замечаний и предложений: 
посредством записи в журнале рекомендаций, замечаний и 
предложений, а также посредством формы обратной связи в 
разделе «Общественные обсуждения» на портале Правитель-
ства Республики Крым: http://chero.rk.gov.ru.

Сроки и место доступности Технического задания на 
разработку на ПМООС, включая ОВОС, в составе проектной 
документации по объекту: «Рабочий проект производства бу-
ровых работ на разведочной скважине № 30 Объекта 
№ Ш-17-22» и Журнала рекомендаций, замечаний и предложе-
ний – с 05.09.2020 г. до 05.10.2020, до 17.00, по адресу: 296400, 
Республика Крым, Черноморский район, пгт Черноморское, 
ул. Кирова, д. 16, Администрация Черноморского района, 
каб. 24, и в разделе «Общественные обсуждения» на портале 
Правительства Республики Крым: http://chero.rk.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Федеральным за-
коном от 21.07.2014 № 212-ФЗ «Об основах общественного 
контроля в РФ», Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, руководствуясь Уставом МО «Завьяловс-
кий район» УР, Постановлением Администрации МО «Завья-
ловский район» УР № 1220 от 28.08.2020 г. ООО ПО «ИЖ-
ТЕЛ» информирует о проведении общественных обсуж-
дений (в форме публичных слушаний) по «ПРОЕКТУ 
ТЕХНИЧЕСКОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ ИНСИНЕРАТОРНЫХ 
УСТАНОВОК «IZHTEL» ТЕРМИЧЕСКОГО ОБЕЗВРЕЖИ-
ВАНИЯ ТВЕРДЫХ ПРОМЫШЛЕННЫХ, МЕДИЦИНСКИХ, 
БИОЛОГИЧЕСКИХ И БЫТОВЫХ ОТХОДОВ МЕТОДОМ 
ВЫСОКОТЕМПЕРАТУРНОГО СЖИГАНИЯ», включая мате-
риалы ОВОС.

Целью проведения ОВОС является оценка возможного не-
гативного воздействия намечаемой деятельности по исполь-
зованию инсинераторных установок «IZHTEL» для термичес-
кого обезвреживания твердых промышленных, медицинских, 
биологических и бытовых отходов методом высокотемпера-
турного сжигания.

  Месторасположение намечаемой деятельности: тер-
ритория РФ.

  Наименование и адрес заказчика общественных  
обсуждений: ООО ПО «Ижтел», 426035, УР, г. Ижевск, 
ул. Софьи Ковалевской, д. 15, оф. 3.

  Орган ответственный за организацию проведе-
ния общественных обсуждений: Администрация  
МО «Завьяловский район» УР.

  Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 3-4 квартал 2020 года.

Общественные обсуждения состоятся: 07.10.2020 г. 
в 16.00 в помещении Администрации МО «Завьяловский 
район» УР по адресу: УР, с. Завьялово, ул. Калинина, 68, зал 
заседания (3-й этаж).

Ознакомится с проектом технической документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, можно с 07.09.2020 по 07.10.2020 в управлении по делам 
гражданской обороны, чрезвычайных ситуаций и охраны ок-
ружающей среды Администрации МО «Завьяловский район» 
по адресу: УР, с. Завьялово, ул. Садовая, 69, 2-й этаж, кабинет 
№ 4, тел.: 8 (34165) 2-23-37, время приема с 8.00 до 17.00 (в 
пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 до 13.00, кроме выходных 
и праздничных дней. Предложения и замечания принимаются 
в течение 30 дней с даты публикации объявления по указанно-
му выше адресу в письменном виде в журнале регистрации оз-
накомления, предложений и замечаний заинтересованной об-
щественности или на адрес электронной priroda.zav@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕТРО Платить за проезд в столичной подземке 
можно будет по FacePay

57 рублей с носа

Сергей Бабкин

К
ошелек и «Тройку» 
можно забыть, а го-
лову — нет. Это прин-
цип системы FacePay, 
к от о р у ю  у ж е  н е -
сколько месяцев те-
стируют в москов-
ском метро. Вчера в 
пресс-службе депар-

тамента транспорта сообщили: 
система видеоаналитики, необ-
ходимая для оплаты проезда 
«лицом», готова.

Как уже писала «РГ», FacePay 
основан на базе системы рас-
познавания лиц по камерам. 
Именно она заработала абсо-
лютно на всех станциях метро с 
1 сентября. Сами камеры рабо-
тали давно, а здесь запущена то-
тальная аналитическая систе-
ма, отметили в пресс-службе 
подземки. То есть камеры спо-
собны вычислить в толпе пасса-
жиров человека, фото и данные 
которого есть в системе. Таким 
способом в метро ловят пре-
ступников, находящихся в феде-
ральном розыске. Теперь же на-
стало время применить его и 
для пассажирских сервисов. 

Собственно сама биометрия 
и распознавание в сфере услуг 
для Москвы — не такое уж и ноу-
хау. Не так давно «РГ» писала о 
внедрении такой системы в 
phygital-офисе «Альфа-Банка» в 
роборесторане KFC на Бутыр-

ской. Там системы видеонаблю-
дения узнают в лицо клиентов, 
давших согласие на использова-
ние их личных портретов. Но та-
кого, чтобы «платить лицом» — 
такого, пожалуй, еще не было. 

В московской подземке от-
мечают, что тестируют FacePay 
пока без участия пассажиров. В 
тестах задействованы сами ка-
меры и инфраструктура бан-
ков-партнеров. Детали, как 
именно будет происходить про-
цесс, в метро не разглашают: 
тесты закрытые. Однако суть 
FacePay уже сейчас можно объ-
яснить на примере аналогично-
го тестирования, которое в 
прошлом году проводили на 
двух автобусных маршрутах в 
Нур-Султане. Участники испы-
таний зарегистрировались в 
Telegram-боте и «привязали» 
свое фото к счету банковской 
карты. Далее на входе в автобус 
лица испытуемых снимали ка-
меры, а потом с карточек спи-
сывались деньги за проезд. Со-

ответственно если бы денег на 
карте не хватало, проезд бы 
пришлось оплачивать традици-
онными способами. Впоследст-
вии эту технологию планирует-
ся опробовать в Шымкенте и 
Алматы.

Что касается Москвы, то 
здесь один из важных этапов 
тестирования FacePay должен 
завершиться  к 1 октября, под-

черкнули в городском дептран-
се. Тогда обещают более де-
тально рассказать о тестах си-
стемы в метро и их итогах. К 
слову, современные камеры 
способны узнать человека, 
даже если он идет в кепке, ме-
дицинской маске и очках. Кор-
респонденты «РГ» проводили 
такой эксперимент в phygital-
офисе на Маросейке. Биоме-
трия безошибочно опознавала 
посетителя и информацию о 
сервисах, которыми он пользу-
ется. А камеры московского 
метро уже несколько раз вычи-
сляли преступников, находя-
щихся в федеральном розыске, 
даже в плотном потоке людей в 
часы пик.  

А К Ц Е Н Т

Тестирование нового сервиса 
в столичном метрополитене 
проходит без участия пассажиров 
и завершится к 1 октября

Скоро для оплаты проезда в метро 
достаточно будет просто посмотреть 
в видеокамеру.

Кстати

Система видеонаблюдения и аналитики способна не только на ловлю 

преступников и «оплату лицом». Она также умеет отслеживать загрузку 

поездов и передавать свои данные в городские приложения. В будущем 

пассжиры смогут с помощью смартфона выбрать вагон, где меньше 

всего людей или даже есть сидячие места. В других мегаполисах мира 

видеонаблюдение в метро умеет еще больше. Например, в Великобри-

тании камеры способны определять подозрительные бесхозные пред-

меты. А на одной из линий пекинской подземки самописцы даже вычи-

сляют людей, которые нуждаются в медицинской помощи. Камеры ви-

дят пространство над проемами вагонов и безошибочно сигнализиру-

ют о людях, упавших в обморок. Этому же планируется «обучить» каме-

ры и в нашем метро. 
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БАСКЕТБОЛ Матчи Единой 
лиги будут со зрителями

Трибуны 
пошумят

Павел Петровский

Новый сезон баскетбольной Единой лиги стартует 20 
сентября. О том, каким будет турнир, журналистам 
рассказали руководители лиги.

Генеральный директор Единой лиги Илона Корстин 
сообщила в эфире «Матч ТВ», что была проверена фи-
нансовая составляющая всех клубов, стали известны 
бюджеты, которые обнародуют совсем скоро —15 сен-
тября:

— Так как мы открытая лига, то следим за тем, что 
происходит в регионах, странах участников Единой 
лиги, внимательно выполняем предписания Роспо-
требнадзора. При этом планируем, что матчи будут 
проходить при участии зрителей. Минимальное коли-
чество зрителей у нас — это десять процентов от общей 
вместимости арены, максимальное — 50, все зависит от 
регионов. Если границы не откроются, то будем прово-
дить внутренний чемпионат с участием российских 
клубов, польские команды будут играть между собой, 
белорусы, если смогут, будут приезжать к нам, Астана 
— это отдельная история, каждый день следим за ситуа-
цией. 

Кроме того, госпожа Корстин сообщила, что тради-
ционный Матч всех звезд запланирован в Москве на 14 
февраля 2021 года. 

В свою очередь, президент Единой лиги Сергей Ку-
щенко рассказал, что в ЕЛ каждый день работает свое-
образный оперштаб:

— Идет сбор информации по странам, где играют 
наши клубы, чтобы понять ситуацию. Надеемся, к 20 
сентября у нас будет алгоритм, по которому мы на-
чнем играть. Как и в футболе: заболевает один игрок — 
сразу все, кто с ним контактировал, должны пройти 
тест и посидеть на карантине. 

Что касается новостей из ведущих клубов, то ЦСКА 
начал тренировочный сбор, к которому присоединил-
ся главный тренер Димитрис Итудис, переболевший 
коронавирусом. Свой повод для радости и у болельщи-
ков казанского УНИКСа. Накануне клуб подписал го-
довое соглашение с американским форвардом Окаро 
Уайтом. В прошлом сезоне в составе «Капитал сити 
Гоу-Гоу» Уайт набирал в среднем 13,3 очка, 8 подборов 
и 1,7 результативные передачи.  

ТЕННИС Карен Хачанов 
стартовал на US Open 
c победы в пяти сетах

Получился 
марафон 

Анна Козина

Старт на Открытом чемпионате США для некоторых 
теннисистов сложился, мягко говоря, непросто. Брита-
нец Энди Маррей, который вернулся в Тур после заме-
ны тазобедренного сустава в начале прошлого года, за 
выход во второй круг бился 4 часа 39 минут, но дожал 
японца Йосихито Нисиоку со счетом 4:6, 4:6, 7:6 (7:5), 
7:6 (7:4), 6:4. И сразу после этого потребовал органи-
зовать ему ледяную ванну. Задержался на корте и рос-
сиянин Карен Хачанов, сломивший сопротивление 
итальянца Янника 
Синнера (3:6, 6:7 
(7:9), 6:2, 6:0, 7:6 
(7:4)) за 3 часа 42 
минуты.

Хачанов сумел 
отыграться со счета 
0:2 по сетам. Похо-
жий «камбэк» ему 
удался в 2018 году, 
когда он победил 
американца Фрэн-
сиса Тиафо и вышел 
в 1/16 Уимблдона. 
Правда, нельзя не 
упомянуть, что накануне у Синнера возникли пробле-
мы с ногами. Он еле-еле передвигался по корту. 

Во втором круге 11-й сеяный Хачанов сыграет с соо-
течественником, Андреем Кузнецовым. Здесь тоже ин-
тересная история. Кузнецов пропустил почти два года 
из-за проблем с бедром. Как признался сам теннисист, 
с детства он, так же как и Маррей, испытывает боли.

Андрей попал в основную сетку US Open благодаря 
отказу от участия японца Кеи Нишикори. В этом году 
на турнире не было квалификации: соревнования на-
чались с основной сетки, в которой были распределе-
ны 128 участников согласно защищенному рейтингу. В 
этом плане более рейтинговые игроки, не рискнувшие 
поехать в Нью-Йорк из-за эпидемиологической обста-
новки, дали шанс менее продвинутым коллегам проя-
вить себя. Кузнецов им воспользовался. Россиянин в 
трех сетах обыграл американца Сэма Куэрри со сче-
том 6:4, 7:6 (8:6), 6:2.

Сеянные теннисисты тоже пока не подводят. Если 
говорить о наших, то прошлогодний финалист, пятая 
ракетка мира Даниил Медведев уверенно пошел арген-
тинца Федерико Дельбониса (6:1, 6:2, 6:4). 

Барьер первого круга также преодолели Андрей Руб-
лев, Анна Калинская и первая ракетка России Екатерина 
Александрова, которая обыграла 36-летнюю бельгийку 
Ким Клейстерс (3:6, 7:5, 6:1). Четырехкратная чемпион-
ка «Больших шлемов» завершила карьеру в 2012 году, 
после чего родила еще двух братьев своей старшей доче-
ри. А потом решила вернуться. Поражение в Нью-Йорке 
ее ни чуть не расстроило. Ким будет продолжать.  

ЭКСКЛЮЗИВ Зенитовец Магомед Оздоев — о планах главной 
команды страны и своих собственных

Тест для сборной
Артур Нанян

У
же сегодня сборная 
России проведет пер-
вый матч в календар-
ном году. В четверг 
наши примут на ста-
дионе «Динамо» в 
рамках Лиги наций 
Сербию. А в воскре-
сенье отправятся в 

гости к венграм.
За то время, что сборной ру-

ководит Черчесов, заблистать в 
ней получили шанс сразу не-
сколько игроков, которые и 
раньше вызывались в нацио-
нальную команду, но по разным 
причинам закрепиться в ней не 
смогли. Один из них — Магомед 
Оздоев.

Перейдя в «Зенит» в феврале 
2018 года, Оздоев поначалу не 
попадал в состав. Были даже раз-
говоры о его продаже, но с при-
ходом Сергея Семака полуза-
щитник преобразился и за ко-
роткий промежуток времени 
стал одним из ведущих игроков 
не только в клубе, но и в сборной. 
В последних девяти матчах отбо-
рочного цикла Евро-2020 Маго-
мед появлялся на поле с первых 
минут и забил два мяча. Особен-
но запомнился гол в ворота Шот-
ландии, когда хавбек мощным 
ударом с дальней дистанции по-
разил ворота соперника.

В интервью «РГ» Оздоев рас-
сказал об ожиданиях от пред-
стоящих встреч сборной в Лиге 
наций, шансах «Зенита» на 
успех в Лиге чемпионов и поде-
лился своим мнением о работе 
системы VAR в России.

Соскучились по сборной? 
МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Конечно. Давно в 
последний раз собирались. 
Должны были приехать в ко-
манду в марте, но не получи-
лось. Хотелось уже как можно 
быстрее встретиться с тренер-
ским штабом, ребятами. 

Все это время, пока не было 
матчей сборной, были с кем-
то из нее на связи? 

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Многие из сбор-
ной и так со мной играют в од-
ной команде каждый день, поэ-
тому даже связь поддерживать 
не приходится. И созванивался 
с Станиславом Саламовичем. 
Он всегда интересуется состоя-
нием игроков, различными ню-
ансами — это в итоге и дает ре-
зультат сборной.

Понятно, что пока рано гово-
рить об этом, но чего стоит 
ждать от России на следую-
щем крупном турнире — чем-
пионате Европы?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Как минимум — 
выхода из группы. Хотя сопер-
ники у нас сильнее. Выйти из нее 
будет очень непросто. Думаю, 
Станислав Саламович не даст 
никому спуску в этом плане.

В группе у нас Бельгия, кото-
рой сборная дважды проигра-
ла в отборочном цикле Евро-
2020 — 1:3 и 1:4. Можно ска-
зать, что бельгийцы — кос-
мос?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Не сказал бы. У 
них есть один космос, который 
решает исход матчей — Азар. Де 
Брюйне очень сильный футбо-
лист, но ему нужны партнеры. Он 
двигатель команды, регулирует 
темп, но Азар просто берет мяч, 
обыгрывает пятерых и забивает. 

В рейтинге ФИФА Бельгия 
идет на первом месте. Выхо-
дит — они сейчас сильнее всех в 
мире?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Да. Этот рейтинг 
ведь не просто так существует. 
Из того, что я видел, с бельгий-
цами могут потягаться только 
французы и бразильцы.

Просто к рейтингу ФИФА 
разное отношение. Есть те, 
кто не принимает его в рас-
чет.

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Те, кто составляет 
рейтинг, не с воздуха начисляют 
очки. Берутся в расчет матчи, ре-
зультаты. Как все знают, есть раз-
личие в подсчете очков в зависи-
мости от статуса встречи — офи-
циальная она или товарищеская. 

Просто как пример: перед до-
машним чемпионатом мира 
Россия опустилась на 70-е ме-
сто в рейтинге. Это был наш 
уровень?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Нет, но такое па-
дение было объяснимо. Мы же, в 
отличие от остальных, проводи-
ли только товарищеские матчи, 
за исключением трех игр на Куб-
ке конфедераций. Отсюда и та-
кой результат. Но потом, благо-
даря успешному выступлению 
на чемпионате мира, мы подня-
лись. И в этом огромная заслуга 
тренерского штаба и футболи-
стов. Мы совершили определен-
ный скачок и сейчас занимаем 
достойное место в рейтинге. 

В концовке прошлого сезона 
тяжело было играть в таком 
графике, когда матчи шли че-
рез два дня на третий?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Тяжело, особенно 
физически. Уставали, потому 
что очень много работали, но 
ничего с этим поделать было 
нельзя. 

Тренировочный процесс как-
то изменился в связи с этим? 

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Конечно, потому 
что после каждого матча идет 
восстановительная тренировка. 
Играешь — восстанавливаешься 
— играешь — восстанавливаешь-
ся. Необычно, конечно, такое 
впервые происходит. Надеюсь, 
скоро все будет как прежде. Но 
раз так нужно сейчас — значит, 
нужно. 

Многие футболисты говорят, 
что матчи лучше любых 
тренировок. Может и хорошо, 
что так много игр?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Это не очень хо-
рошо для организма. Если про-
вести два матча за неделю или 
пять за месяц — это нормально. 
Но когда у тебя семь-восемь 
встреч — организму непросто. 
До сих пор ведь не было такого. 
Только в Англии есть «Боксинг 
Дэй», и то после него есть опре-
деленная пауза. Можете посмо-

треть на статистику травм после 
возобновления сезона: много 
мышечных повреждений, пото-
му что футболисты не успевают 
восстанавливаться. Опять же, в 
Англии я слышал высказывания 
тренеров, которым не нравится 
«Боксинг Дэй». И я их могу по-
нять. 

Три трофея за месяц — можно 
сказать, что прошлый сезон 
был самым успешным в ка-
рьере?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Конечно. Когда ты 
закончишь, никто не будет смо-
треть на то, за кого ты выступал 
и сколько матчей провел. Воз-
никнет вопрос — а что ты выиг-
рал? Приятно, что, когда я за-
кончу, могу рассказать детям, 
внукам, что у меня в коллекции 
есть все трофеи нашего футбола.

Много говорится о том, что 
уровень РПЛ снизился в послед-
ние годы. Это так? 

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Я так не считаю. Я 
в Премьер-лиге с 2010 года и не 
заметил такого. Многие из тех, 
кто критикует нынешний уро-
вень, закончили карьеру. И им 
кажется, что, когда они играли, 
чемпионат был сильнее. А мне 
кажется, наоборот: общекоман-
дные скорости возросли. Что 
поменялось — команды из ни-
жней части таблицы стали луч-
ше защищаться, и их не так 
просто победить. Раньше они 
пытались больше играть в атаку.

Судя по результатам послед-
них лет ваш главный конку-
рент — «Локомотив». А по 
игре кого отметите?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: «Локомотив». Их 
тактика дает результат. Послед-
ние 3—4 года они заслуженно 
идут наверху. 

Нынешний «Зенит» в состоя-
нии все-таки выйти в плей-
офф Лиги чемпионов? 

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Мы и в прошлом 
году были в шаге от достижений 
этой цели, но у нас в группе 
были одни из лучших команд 
Европы. Тот же «Лион», кото-
рый обыграл «Ювентус» и 
«Манчестер Сити» — «Зенит» 
победил его дома и сыграл вни-
чью на выезде. «Лейпциг» до-
брался до полуфинала. Хотя у 
нас многие кричали, что «Лион» 
и «Лейпциг» — середняки. Или 
если возьмем другие наши клу-
бы, у того же «Краснодара» 

была очень сложная группа в 
Лиге Европы, «Локомотив» в 
Лиге чемпионов встречался с 
«Ювентусом», «Атлетико». 

Кого бы вы назвали лидером 
«Зенита»? Не лучшим игро-
ком, а именно вожаком?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: У нас в прошлом 
году был Иванович. Он был лиде-
ром как в раздевалке, так и на 
поле. Но в «Зените» есть и второй 
лидер — Дзюба. Они делили эту 
роль с Ивановичем. Подсказыва-
ли, заряжали ребят. Иванович 
ушел, Артем остался и сейчас он 
ведет нас к победам. Дзюба своей 
работой и игрой доказывает, что 
он достоин носить повязку.

Вы не сразу закрепились в 
стартовом составе «Зени-
та», а спустя год после перехо-
да — зимой 2019 года. Как это 
удалось сделать?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Я получил свой 
шанс во втором матче плей-офф 
Лиги Европы с «Фенербахче» и 
воспользовался им. Летом 2019 
года у меня состоялся разговор 
с Семаком. Он объяснил ситуа-
цию, сказал, что надо дотерпеть 
до зимы и у меня будет шанс. А 
дальше уже все зависело от 
меня. 

Не было тогда мыслей сме-
нить обстановку? 

М А ГО М Е Д  О З Д О Е В : Предложения 
были, но я почти сразу отказал. 
Семак сказал, что не отпустит 
меня.

В карьере почти каждого из-
вестного игрока бывают си-
туации, когда была вероят-
ность уехать в Европу. У вас 
был такой вариант?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Я такие вещи про-
пускаю мимо себя, не очень ими 
интересуюсь. Все просто — либо 
ты переходишь, либо нет. Поэто-
му я спокойно отношусь к та-
ким разговорам. У меня есть до-
говоренность с клубом: если 
есть конкретика, тогда я могу 
подумать. А если нет, мне это не-
интересно.

Много разговоров в последнее 
время о судействе. У нас оно 
действительно такого низко-
го уровня?

М А ГО М Е Д  О З Д О Е В : Не сказал бы. 
Считаю, у нас очень даже квали-
фицированные арбитры. Просто 
сейчас какой-то бум — во всем 
винить их. Раньше такого не 
было, хотя судейские ошибки 
были всегда. И будут. Они ведь 
люди. Как и футболисты, трене-
ры, обычные люди — все мы оши-
баемся. Никто из нас неидеален. 
О чем говорить, если даже робо-
ты ошибаются? Вот в Англии не-
давно случай был, когда техника 
не увидела, что мяч пересек ли-
нию. Судейство — совершенно 
точно не главная проблема рос-
сийского футбола. Находить 
крайних не нужно, а наоборот: 

надо помогать судьям, коман-
дам, игрокам. Сейчас очень тя-
желый период для всех. Если мы 
не будем единым целым — ниче-
го не изменится. Я смотрю дру-
гие чемпионаты, так там тоже 
хватает  судейских  ляпов . 
Просто в Европе на такие вещи 
не акцентируют внимание. 

Смогли разобраться, как ра-
ботает система VAR?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Мы, игроки, не 
имеем права спрашивать у су-
дей по VAR, иначе получим кар-
точку. Если судья видит опреде-
ленный момент, ему подсказы-
вают ассистенты — он смотрит 
повтор. А вообще, насколько я 
понял, есть три момента, в кото-
рые может вмешаться VAR: воз-
можный пенальти, гол и прямая 
красная карточка. В остальных 
случаях — ауты, угловые не смо-
трят.  

За короткий промежуток времени 
Магомед Оздоев сумел стать одним 
из лидеров сборной и «Зенита».

А К Ц Е Н Т

Магомед Оздоев: Когда закончу карьеру, 
смогу рассказать детям и внукам о том, 
что выиграл все трофеи в России. 
Это приятно

За время пандемии Карен Хачанов, похоже, забыл о существо-
вании бритвы, но с ракеткой обращаться не разучился.

НОВОСТИ 

Реванш между 
Поветкиным 
и Уайтом 
пройдет 
уже в ноябре

РЕШИЛИ 
НЕ ТЯНУТЬ
Илья Соболев

Бой-реванш между российским 
боксером-тяжеловесом Алек-
сандром Поветкиным и британ-
цем Диллианом Уайтом прой-
дет 14 или 21 ноября в Лондоне. 
Об этом заявил промоутер 
Эдди Хирн.

22 августа Поветкин в пятом 
раунде отправил Уайта в нока-
ут. Однако в контракте на бой 
была прописана возможность 
реванша, которой Диллиан на-
мерен воспользоваться. Вопро-
сы вызывает слишком скорая 
дата реванша, учитывая воз-
раст Поветкина (вчера ему ис-
полнился 41 год) и состояние 
Уайта, пропустившего жесто-
чайший удар от Александра. Но 
Хирн проблемы не видит.

— Команда Поветкина на 100 
процентов готова к реваншу, — 
заявил промоутер Boxing news 
24. — И они согласились, что чем 
быстрее это произойдет, тем 
лучше. У парней будет 12 не-
дель. Три-четыре недели уйдет 
на отдых, а потом они вернутся 
в тренировочный лагерь.  

Участники 
«Тур де Франс» 
разогнались 
до 70 км/час

РЕБЯТА 
БЕЗ ТОРМОЗОВ
Анна Бекетова

Пятый этап шоссейной велом-
ногодневки «Тур де Франс» вы-
играл бельгиец Ваут ван Арт из 
команды Jumbo-Visma. Он пре-
одолел дистанцию 183 км за 4 
часа 21 минуту 22 секунды.

Для ван Арта это шестая по-
беда с начала августа, а также 
второй личный успех на пре-
стижной гонке. В прошлом году 
он был лучшим на одном из эта-
пов. 

В то же время самым бы-
стрым велогонщиком можно 
назвать и ирландца Сэма Бен-
нета из Deceuninck-Quick Step. 
Согласно протоколу он фини-
шировал третьим, но на послед-
них 500 м развил невероятную 
скорость —  70,2 км в час. В топ-
5 по этому показателю также с 
ветерком въехали бельгиец Яс-
пер Стейвен из Trek-Segafredo 
(69,4 км/ч), словак Петер Саган 
из Bora-Hansgrohe (68,7 км/ч), 
ван Арт (67,2 км/ч) и нидерлан-
дец Сес Бол из Sunweb (64,8 
км/ч). 

Россияне Ильнур Закарин 
(ССС) и Павел Сиваков (Ineos) 
пришли к финишу 148-м и 156-
м соответственно с отставани-
ем от лидера в 4,5 минуты.  

Сборная
по футзалу
узнала двух
соперников
по отбору ЧЕ

ОДИН
НЕИЗВЕСТНЫЙ
Сергей Литвинов

Сборная России по футзалу 
встретится с Францией и Грузи-
ей на групповом этапе квали-
фикации чемпионата Евро-
пы-2022. Об этом стало извест-
но по итогам жеребьевки, про-
шедшей накануне в Ньоне. 

Наша команда попала во 
вторую группу, четвертым 
участником которой станет по-
бедитель противостояния Ар-
мения — Болгария. Матчи груп-
пового раунда квалификации 
состоятся в период с 6 декабря 
этого года по 14 апреля 2021 
года.

Восемь лучших сборных 
группового раунда и шесть 
сильнейших сборных, заняв-
ших второе место, пробьются в 
финальную часть первенства 
Европы. Оставшиеся два участ-
ника, ставшие вторыми, разыг-
рают еще одну путевку на тур-
нир в стыковых поединках.  

Чемпионат Европы пройдет 
с 9 января по 6 февраля 2022 
года в Нидерландах.  

За кого болеть 
во втором круге? 
Сетка свела двух 
россиян: Карена 
Хачанова и Андрея 
Кузнецова

Досье «РГ»

Магомед Оздоев
Родился 5 ноября 1992 года 

в Грозном.

Воспитанник «Ангушта». Высту-

пал за команды: «Ангушт» (2007), 

«Терек» (2008), «Динамо» Киев 

(2009), «Локомотив» (2010—

2015), «Рубин» (2014—2015, 

2015—2017), «Терек» (2017). 

В «Зените» — с 2018 года.

В национальной сборной России 

дебютировал в сентябре 

2014 года. Провел 31 матч, забил 

три мяча.

Двукратный чемпион России 

(2018/19, 2019/20), обладатель 

Кубка России (2019/20) и Супер-

кубка России (2020), бронзовый 

призер чемпионата России 

(2013/14). Попадал в список 

33 лучших футболистов чемпио-

ната России (2018/19).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

3 сентября, четверг, 
Первый канал
21.40 Сборная России — Сборная 

Сербии. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»

21.40 Сборная Германии — Сбор-

ная Испании. Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»

18.50 Сборная Латвии — Сборная 

Андорры. Прямая трансляция. 

21.35 Сборная Украины — Сборная 

Швейцарии. Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 2»

21.35 Сборная Финляндии — Сбор-

ная Уэльса. Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 3»

21.35 Сборная Турции — Сборная 

Венгрии. Прямая трансляция.

— Больше спортивных новостей 
на сайте 
rg.ru/tema/sport
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Тем временем 

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук прибыл в Бергамо. 

Уже в ближайшее время он пройдет медосмотр в «Аталанте» и подпи-

шет с «черно-синими» пятилетний контракт.

Теперь уже бывший клуб Миранчука «Локомотив» получит за этот тран-

сфер 14,5 миллиона евро. Что касается зарплаты Алексея в Италии, то в 

год он будет зарабатывать около 1,8 миллиона евро.

По словам главного тренера «Аталанты» Джан Пьеро Гасперини, Ми-

ранчук призван заменить одного из лидеров бергамасков Йосипа Или-

чича. Словенцу уже 32 года, кроме того, у него есть определенные мен-

тальные проблемы. К примеру, концовку прошлого сезона он пропу-

стил из-за приступов депрессии. Еще неясно, возобновит ли он карьеру 

и будет ли играть за «Аталанту».
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